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Таксопарки  
не сдержали 
клика
Они просят ужесточить 
ответственность  
онлайн-агрегаторов

Вслед за мировыми коллегами 
московские таксопарки требуют 
ужесточить ответственность ин-
тернет-сервисов по заказу такси, 
таких как Uber, «Яндекс.Такси» 
и Gett. Агрегаторы, утверждают 
таксопарки, фактически субсиди-
руют перевозки пассажиров, что 
приводит к демпингу. Проверить 
деятельность таких компаний Фе-
дерация автовладельцев России 
просит Генпрокуратуру, Феде-
ральную антимонопольную служ-
бу и Общественную палату. Сами 
интернет-агрегаторы  считают, 
что, наоборот, способствуют 
спросу на услуги легальных так-
си, повышая качество сервиса.

В пятницу в Общественной палате 
состоялись слушания проблемы го-
сударственного регулирования пере-
возок легковыми такси в агломераци-
ях и крупных мегаполисах. Участни-
ки обсуждения потребовали ужесто-
чить ответственность онлайн-агрега-
торов и диспетчерских служб, кото-
рые якобы фактически субсидируют 
перевозки, устанавливая цены ниже 
рыночных. Законопроект «О госре-
гулировании деятельности по пере-
возке пассажиров и багажа легковым 
такси», уже прошедший первое чте-
ние в Госдуме, должен придать таким 
сервисам правовой статус, они обяза-
ны соответствовать стандартам, кото-
рых сейчас нет, считает глава комите-
та Московской торгово-промышлен-
ной палаты по вопросам транспорт-
ного обслуживания пассажирских 
перевозок легковым автотранспор-
том Богдан Коношенко.

«Агрегаторы не несут затрат, кото-
рые несем мы: у них нет ни медосмо-
тра водителей, ни их подготовки, ни 
обновления парка»,— говорит ген-
директор «Нового желтого такси» Фе-
ликс Маргарян.
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Как стало известно ”Ъ“, между покида-
ющим российский авторынок амери-
канским концерном General Motors (GM) 
и его бывшими дилерами возник кон-
фликт вокруг отступных. Стороны рас-
ходятся в понимании срока окупаемости 
вложений дилеров в закрывающиеся са-
лоны, в итоге их оценки отличаются на 
порядок. Также дилеры, которых у GM 
в РФ более трехсот, недовольны услови-
ями сервисных контрактов. По мнению 
участников рынка, затягивание перего-
воров выгодно концерну: он тем време-
нем распродает стоки, оставляя диле-
рам все меньше инструментов давления.

Американскому автоконцерну General 
Motors, который в марте объявил об уходе 
с российского рынка, не удается договорить-
ся с дилерами, рассказывают 

”
Ъ“ источники 

на рынке. По словам ряда игроков, GM будет 
рассчитывать компенсации с учетом того, 
что срок окупаемости дилерских центров со-
ставляет пять лет, но дилеров это не устраи-
вает. Коммерческий директор ГК «Автомир» 
(Chevrolet, Ford, Opel, Toyota и др.) Виталий 
Горшенков оценивает окупаемость таких 
инвестиций в 8–12 лет. Кроме того, говорят 
собеседники 

”
Ъ“, GM готов компенсировать 

лишь стартовые затраты на идентификацию 
(создание центра под конкретный бренд), но 
очевидно, что дилеры хотели бы возместить 
ущерб по максимуму, и большинство из них 
утверждает, что переформатировать торго-
вые площадки под другие бренды сложно 
и требует больших инвестиций.

В GM и дилерских компаниях перегово-
ры не комментируют. Пока источникам 

”
Ъ“ 

неизвестны случаи выплаты компенсаций. 
Компания обещала это сделать до конца го-
да, говорят они. Дилеры ожидают, что выпла-
ты начнутся в третьем квартале, но отмечают, 
что на заявки с запрашиваемыми суммами 
компенсаций по большей части нет ни по-
ложительных, ни негативных ответов. Один 
из источников 

”
Ъ“ утверждает, что крупный 

дилер просил у GM компенсацию в 400 млн 
руб., но автоконцерн был готов возместить 

лишь несколько десятков миллионов ру-
блей. Другой собеседник 

”
Ъ“ среди дилеров 

поясняет, что у GM есть инструменты давле-
ния — угроза расторжения авторизованно-
го сервисного контракта. Это может особен-
но болезненно сказаться на крупных диле-
рах с наработанной клиентской базой, отме-
чает источник 

”
Ъ“.

• GM работает в России с 1992 года, сейчас 
представлен в стране марками Chevrolet, 
Opel и Cadillac. По оценкам Российской ассо-

циации автодилеров, у GM в России 310 диле-
ров Opel и Chevrolet. В 2001 году GM создал СП 
с АвтоВАЗом, выпускающее внедорожники 
Chevrolet Niva, в 2004 году автоконцерн  начал 
 сборку машин на мощностях калининградско-
го  «Автотора», а в 2008 году запустил завод 
в Петербурге. В марте на фоне падения рос-
сийского авторынка GM объявил о прекраще-
нии всей сборки в РФ и переходе к продажам 
лишь импортных Cadillac и дорогих Chevrolet. 
В 2014 году концерн продал в России 189,5 тыс. 

машин, заняв 7,6% рынка. В январе—июне про-
дажи упали на 67,6%, до 32,2 тыс. машин, доля 
рынка составляла уже лишь 4,1%.
По данным 

”
Ъ“, одна из последних встреч 

между топ-менеджментом GM и дилерами 
прошла в середине июля. Как рассказыва-
ет один из источников 

”
Ъ“, последние оста-

лись недовольны предложенными автокон-
церном условиями продления сервисных 
контрактов. В частности, среди таких требо-
ваний — пять рабочих мест (подъемников) 
в сервисе. Собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что для ре-

гиональных дилеров это бессмысленно, по-
скольку там нет столь существенной загруз-
ки. Также GM требует, чтобы дилеры обеспе-
чивали половину скидки в 20% на запчасти, 
которую концерн хочет дать потребителям. 
Конкретных решений или документов по 
этим вопросам еще нет, уточняют собеседни-
ки 

”
Ъ“. Один из них подчеркивает, что затя-

гивание ситуации может быть выгодно авто-
концерну: «желание GM платить компенса-
ции дилерам падает пропорционально объе-
му склада», который можно было бы аресто-
вать при подаче иска в суд. По информации 
источника 

”
Ъ“, сейчас на складах GM оста-

лось порядка 4,5 тыс. машин, которые при 
текущих темпах продаж могут быть прода-
ны до октября.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» со-
глашается, что дальнейшие переговоры «бу-
дут очень сложными»: очевидно, что GM хо-
чет минимизировать затраты, а дилеры — 
получить максимум. Особенно острым, от-
мечает аналитик, является вопрос упущен-
ной выгоды: на фоне тяжелых рыночных ус-
ловий дилерам потребуются дополнитель-
ные инвестиции для переориентации биз-
неса. По мнению Сергея Литвиненко из 
PwC, вопрос в том, насколько реалистично 
обеспечить доходность, которая позволила 
бы вернуть инвестиции за пять лет. В обо-
снование этого GM может сослаться на при-
меры своих дилеров, которым это удалось, 
полагает он, но эффективность дилеров за-
висит от региона их присутствия.

Яна Циноева

GM отступает без отступных
Российские дилеры не могут договориться с американским концерном

Энергокомпании Грузии и в том числе 
подконтрольная российской «Интер 
РАО» «Теласи» требуют от властей рез-
кого повышения тарифов на электроэ-
нергию. Компании хотят компенсиро-
вать убытки от повышения отпускных 
цен генерации, вызванного обесценива-
нием лари и ростом цен на газ. Похожая 
ситуация в Армении уже привела к на-
родным волнениям, после чего власти 
компенсировали повышение из бюдже-
та, а «Интер РАО» задумалось об уходе 
из страны. В Тбилиси  оппозиция уже го-
товится к «армянскому»  сценарию.

Национальная комиссия по регулирова-
нию энергетики Грузии (GNERC) должна до 
вторника принять к рассмотрению или от-
вергнуть требование АО «Теласи» (контроли-
руется российским «Интер РАО») повысить 
энерготарифы для тбилисских абонентов. 
Представитель «Теласи» подтвердил 

”
Ъ“, что 

заявка подана. По его словам, основная при-
чина — рост цены на закупаемую энергию. 
Уровень желаемого повышения не уточняет-
ся. По данным 

”
Ъ“, «Теласи» настаивает на уве-

личении тарифов на 0,04–0,05 лари ($0,018–
0,022) за 1 кВт•ч для всех категорий потреби-
телей (сейчас 0,1–0,177 лари ($0,044–0,078) за 
1 кВт•ч). У GNERC по закону есть 150 дней для 

окончательного решения. Но, по данным 
”
Ъ“, 

власти неофициально просят GNERC утвер-
дить повышение цен летом, пока большинст-
во тбилисцев находятся за городом.

«В связи с ростом стоимости закупаемой 
у генерации электроэнергии 

”
Интер РАО“ 

вынуждено требовать компенсации допол-
нительных расходов»,— поясняют в россий-
ской компании. «Теласи» не просит увеличить 
маржу сетей, добавляют в «Интер РАО», все до-
полнительные средства пойдут поставщикам 
энергии. В свою очередь, генераторы Грузии 
объясняют повышение цен девальвацией ла-
ри (с осени 2014 года она составила 30–35%) 
и соответствующим подорожанием газа, по-
ставляющегося из Азербайджана на Гардабан-
скую ТЭС по $143 за тысячу кубометров.

Источник на энергорынке пояснил 
”
Ъ“, 

что рост расходов «Теласи» на закупку элек-
троэнергии в 2016 году составит 57%, или 
70 млн лари ($3,1 млн), относительно 2014 го-
да; такое повышение и зафиксировано в та-
рифной заявке. В апреле GNERC уже подня-
ла на 32,3% тариф для более крупной электро-
сетевой компании Energo-Pro Georgia (дочер-
няя компания чешской Energo-Pro), обслужи-
вающей около 70% территории страны.
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Тариф повышенного 
напряжения
Подорожание электричества в Грузии  
может привести к армянскому сценарию 

Генерал армии ОЛЕГ СЫРОМОЛОТОВ 
был назначен заместителем минист-
ра иностранных дел по вопросам проти-
водействия терроризму в марте этого 
года — ранее такой должности не су-
ществовало. До перехода в МИД он воз-
главлял Службу контрразведки ФСБ 
и, в частности, отвечал за безопасность 
Олимпиады в Сочи. В интервью корре-
спонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО гос-
подин Сыромолотов рассказал, как на 
сотрудничество в сфере борьбы с тер-
роризмом повлиял украинский кризис, 
чему может Россия научить другие стра-
ны и в чем секрет успеха боевиков из 
группировки «Исламское государство».

— Каково значение появления в МИД РФ 
должности замминистра по вопросам 
противодействия терроризму?
— Значение — большое. Это решение име-
ет совершенно очевидную политическую, 
внешнеполитическую цель: необходи-
мо активизировать международное анти-
террористическое сотрудничество и, соот-
ветственно, повысить в этих рамках роль 
России. Для этого у нашей страны есть 

и успешный национальный опыт обеспе-
чения антитеррористической защищенно-
сти, и, что не менее важно, авторитет госу-
дарства, которое никогда в сфере контртер-
роризма не применяло двойных стандар-
тов, всегда исходило из важности для ми-
рового сообщества действительно объеди-
нять свои усилия для отражения глобаль-
ной террористической угрозы.
— России есть чему научить другие 
 страны?
— Да, есть. Признаюсь: мое назначение еще 
и внесет в международное сотрудничество 
в противодействии терроризму с ведущим 
российским участием развернутый и, повто-
рюсь, успешный опыт работы российских 
компетентных ведомств как в сфере борьбы 
с терроризмом, так и в вопросах его предупре-
ждения, профилактики, преодоления экстре-
мистских проявлений. Ведь, по сути, террори-
стам нигде не преподали столь серьезных уро-
ков, как в России. Россия имеет в этом смысле 
уникальный опыт. Вспомните, что было в Чеч-
не, и посмотрите, какая она сейчас. Это же не-
бо и земля! Это пример.

мировая политика –с6

«Без внешней поддержки 
„Исламское государство“  
не стало бы таким сильным»
Новый заместитель главы МИД РФ Олег Сыромолотов 
о международных усилиях в борьбе с терроризмом
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Мэр Петрозаводска Гали-
на Ширшина наложила ве-
то на принятые горсоветом 
изменения в устав города, 
отменяющие выборы мэра. 
В парламенте заявили, что 
будут искать пути его обхо-
да, но вопрос отставки мэра 
«пока не поднимался». Экс-
перт уверен, что увольне-
ние градоначальника может 
стать «самым простым пу-
тем обойти» вето.

Галина Ширшина расска-
зала 

”
Ъ“, что наложила вето 

на решение горсовета, так как 
«большинство населения горо-
да не одобряет отмену прямых 
выборов градоначальника». 
«Если бы депутаты провели ре-
ферендум, то они бы сами об 
этом узнали»,— уверена она. 
Горсовет Петрозаводска 14 ию-
ля внес изменения в устав го-
рода, отменяющие выборы мэ-
ра. Депутаты привели его в со-
ответствие с региональным за-
конодательством: парламент 
республики принял закон об 
отмене выборов глав Петроза-
водска и Костомукши 17 июня.

По мнению Галины Шир-
шиной, существует «большая 
вероятность», что депутатам 
удастся найти возможность 

обойти вето. «Это решение 
останется на их ответственно-
сти»,— заключила она. Предсе-
датель горсовета Петрозаводс-
ка единоросс Геннадий Бод-
нарчук подтвердил 

”
Ъ“, что де-

путаты будут искать возмож-
ность отменить запрет мэра. 
«После их выхода из отпусков 
состоится внеочередная сес-
сия, на которой мы обсудим 
возможность обойти вето»,— 
сообщил он. Спикер не стал 
уточнять, как это будет сдела-
но. Он добавил, что не пони-
мает, почему госпожа Ширши-
на «мешает привести устав го-
рода в соответствие с респу-
бликанским законом», но во-
прос ее отставки «пока не под-
нимался». Депутат от «Единой 
России» Валерий Матвеев на-
звал обоснование вето над-
уманным и формальной отпи-
ской. «Галина Игоревна в дан-
ном случае злоупотребляет 
своим исключительным пра-
вом вето, препятствуя работе 
депутатского корпуса. Диало-
га с депутатским корпусом нет 
вообще»,— уверен он.

Галина Ширшина находит-
ся в конфликте с губернато-
ром региона Александром Ху-
дилайненом. В Петрозаводс-

ке проходили тысячные ми-
тинги за его отставку, а пар-
тия «Яблоко», при поддержке 
которой была избрана госпо-
жа Ширшина, организовала 
сбор подписей под обращени-
ем к президенту об увольне-
нии главы республики. 6 июня 
2015 года депутаты Петросове-
та поставили Галине Ширши-
ной неуд за ежегодный отчет 
мэра Петрозаводска. Накану-
не сессии госпожа Ширшина 
заявляла 

”
Ъ“, что в Петросове-

те прорабатывается процедура 
ее отставки (см. 

”
Ъ“ от 3 июня).

Политолог Константин Ка-
лачев уверен, что отставка мэ-
ра Петрозаводска — это «во-
прос времени». «Самый про-
стой путь обойти вето — от-
править мэра в отставку, и это-
го давно добивается губерна-
тор Александр Худилайнен. 
Но если Ширшина уйдет, то 
ее запрет на отмену выборов 
мэра будет последним, что за-
помнят жители Петрозаводс-
ка, и послужит хорошим ин-
формационным поводом для 
старта ее кампании на выбо-
рах в Госдуму 2016 года по од-
номандатному округу»,— счи-
тает политолог.

Дарья Зеленская

Горсовет Петрозаводска 
пойдет в обход вето  
Галины Ширшиной
Мэр запретила вносить изменения в устав  
по отмене выборов главы города

Сценарий, в котором экономика России 
сократится в 2015 году более чем на 4%, 
становится реалистичным.  Статистика 
базовых отраслей Росстата свидетель-
ствует о падении ВВП на 5–5,5% во вто-
ром квартале, считают в Центре разви-
тия НИУ ВШЭ. И хотя в правительстве 
ожидают возвращения роста ВВП к кон-
цу года, наметившаяся в июне стабили-
зация частного спроса и выпуска, веро-
ятнее всего, в июле не продлится.

Общеэкономические результаты второ-
го квартала 2015 года оказались крайне неу-
тешительными, несмотря на зафиксирован-
ную Росстатом и аналитиками стабилиза-
цию падения частного спроса и обрабатыва-
ющих отраслей в июне (см. 

”
Ъ“ от 16 и 20 ию-

ля). Падение выпуска в базовых видах эко-
номической деятельности, на которые при-
ходится львиная доля производства ВВП, во 
втором квартале 2015 года увеличилось до 
6,4% (с 2,8% в первом квартале), подсчитали 
аналитики Центра развития Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) в июльском докладе 
«Комментарии о государстве и бизнесе». Та-
кой спад базовых отраслей соответствует па-
дению ВВП во втором квартале на 5–5,5% в 
годовом выражении после спада на 3,5% в 
первом квартале (см. график). «Если на этом 
падение прекратится и остаток года эконо-
мика будет стагнировать (при среднегодо-
вой цене нефти в $60 за баррель.— 

”
Ъ“), то в 

целом за 2015 год спад ВВП составит 4,8%»,— 
отмечается в исследовании.

Даже если учесть разницу оценок Центра 
развития и Росстата (в силу разной методо-
логии статистики считают, что выпуск базо-
вых отраслей в первом квартале сократил-
ся на 2,3%, а не на 2,8%), вероятность того, 
что экономика в 2015 году сократится на 4% 
и более, увеличивается. И хотя Минэконо-

мики настаивает, что экономический рост 
«квартал к кварталу» за счет увеличения по-
требительского спроса вернется уже в тре-
тьем квартале (см. 

”
Ъ“ от 13 июля), и прогно-

зирует 2,5–2,8% спада по итогам года, шан-
сы реализации такого сценария близки к 
нулю. Падение оборота розницы продол-
жило углубляться и в июне. «По уровню по-
требления товаров население вернулось во 
второе полугодие 2011 года, почти на четы-
ре года назад (в кризис 2008–2009 годов от-
кат был вдвое меньшим по времени). Если 
в прошлый кризис населению (прежде все-
го, пенсионерам) была оказана поддержка, 
то сейчас и бюджетная политика консерва-
тивнее, и кредитного посткризисного бума 
не намечается»,— отмечает исследование.

Вывод аналитиков: общеэкономиче-
ский спад, приостановившийся в июне 
из-за негативной динамики спроса, может 
стать еще сильнее в третьем квартале. Един-
ственное, что может этому всерьез воспре-
пятствовать,— остановка падения запасов 
компаний (оно отвечает за 2,8 процентных 
пункта падения ВВП в первом квартале). Но, 

как уже писал 
”
Ъ“, резкое восстановление 

запасов, порядка половины которых со-
ставляет импорт, может обеспечить допол-
нительное давление на рубль и отпускные 
цены. Впрочем, июльские оценки индек-
са промышленного оптимизма ИЭП сви-
детельствуют: 75% компаний считают свои 
текущие запасы «нормальными» в услови-
ях продолжающегося ухудшения внутрен-
него спроса. Против вероятного разворота 
динамики ВВП в оставшиеся полгода сви-
детельствуют ухудшающиеся инфляцион-
ные и девальвационные ожидания населе-
ния, зафиксированные ЦБ еще в июне (см. 

”
Ъ“ от 27 июля), фактическое ускорение по-

требительской инфляции в июле и падение 
цены нефти Urals с $61,3 за баррель во вто-
ром квартале до $55–57 за баррель на конец 
июля. В июле 2015 года с учетом сезонных 
колебаний предпринимательская уверен-
ность крупных добывающих и обрабатыва-
ющих компаний продолжала ухудшаться, 
как и в предыдущие два с половиной года, 
зафиксировал Росстат.

 Алексей Шаповалов

Ухудшение обязывает
Российское правительство все еще ждет роста ВВП в 2015 году

Необходимый для бесплатного 
предоставления земель пересе-
ленцам на Дальний Восток зако-
нопроект разработан Минэконо-
мики. Воспользоваться правом 
на дальневосточные земли жела-
ющие смогут до 1 января 2035 го-
да, при надлежащем использо-
вании участков в течение пяти лет 
граждане смогут получить их в 
собственность. В Минвостокраз-
вития ожидают, что такая мера 
позволит увеличить население 
Дальнего Востока в шесть раз. 
Впрочем, эксперты констатиру-
ют: освоение не обеспеченных 
инфраструктурой гектаров земли 
далеко за границами городов — 
слишком затратное для граждан 
занятие.

Минэкономики в пятницу опу-
бликовало проект закона об осо-
бенностях предоставления земель-
ных участков на Дальнем Востоке. 
Напомним, с идеей бесплатного 
выделения земель любому, переез-
жающему в дальневосточные реги-
оны, выступил вице-премьер Юрий 
Трутнев. По его оценкам, в госсобст-
венности на Дальнем Востоке нахо-
дится 614 млн га территории. Под-
готовленный проект разработан в 
рамках поручения вице-премьера, 
сообщили 

”
Ъ“ в Минэкономики. 

«Поручение вызвано идеей привле-
чения населения в необжитые рай-
оны Дальнего Востока с последую-
щим развитием территорий»,— от-
метили в ведомстве.

Согласно документу, каждый гра-
жданин РФ, в том числе зарегистри-
рованный в качестве ИП, имеет пра-
во на приобретение достаточно уда-
ленного от населенных пунктов 
участка на Дальнем Востоке. Так, 
можно бесплатно получить участок 
не менее чем в 10 км от населенных 
пунктов с численностью населения 
в 50 тыс. человек или не менее 20 км 
от населенных пунктов, в которых 
проживает 300 тыс. человек. Зем-
ля будет предоставляться в расчете 
1 га на одного члена семьи, постоян-
но проживающего с заявителем. Для 
получения земли граждане должны 
подать заявление в орган, осуществ-
ляющий распоряжение землей, это 
может быть орган, в чьей собствен-
ности находится земля (например, 
муниципалитет). Кроме того, мож-

но обратиться через многофункцио-
нальный центр. В Минвостокразви-
тия также сообщают, что оформить 
участок можно будет и через интер-
нет, специальный электронный сер-
вис сейчас разрабатывается мини-
стерством и Росреестром. Заявле-
ние будет рассматриваться не более 
30 дней, отказать могут только в том 
случае, если запрашиваемый уча-
сток не соответствует критерию уда-
ленности. Даже если участок отно-
сится к землям лесного фонда (толь-
ко если это не защитный лес), то го-
сорган может перевести его в катего-
рию земель сельхозназначения.

Земля может быть выделена из го-
сударственной или муниципальной 
собственности почти любой катего-

рии, за исключением земель оборо-
ны и особо охраняемых территорий. 
Участки предлагается выделять по 
упрощенному порядку — без прове-
дения кадастровых работ и вынесе-
ния границ земельных участков на 
местность. После пяти лет бесплат-
ного пользования участком гражда-
нин может оформить его в собствен-
ность, если земля использовалась по 
назначению, в случае неиспользова-
ния участок изымается. Приобретен-
ные таким образом земли впослед-
ствии не могут быть куплены ино-
странными гражданами или ком-
паниями. В случае принятия закон 
вступит в силу 1 января 2016 года, а 
сама программа рассчитана до 1 ян-
варя 2035 года.

Во время бесплатного пользова-
ния землей налоги с участка пла-
титься не будут, подчеркивают в 
Минэкономики. «Таким образом, у 
гражданина будет пятилетний пери-
од для освоения полученного участ-

ка»,— отмечают авторы проекта. Зе-
мельный налог для «переселенцев» 
после оформления участка в собст-
венность не будет обременитель-
ным, уверены в министерстве: «Сей-
час размер налога на таких землях 
составляет приблизительно от 20–
30 руб. до 1000 руб. за га в подобных 
регионах». Кроме того, добавляют в 
ведомстве, муниципалитеты могут 
вводить налоговые льготы для сохра-
нения освоенных территорий. 

«Опросы ВЦИОМа показывают, 
что каждый пятый опрошенный 
допускает для себя возможность пе-
реезда на Дальний Восток на посто-
янное место жительства в случае 
бесплатного предоставления зем-
ли»,— заявил в пятницу глава Мин-
востокразвития Александр Галуш-
ка. По его словам, бесплатное пре-
доставление земли — «мощный по-
тенциал» для увеличения числен-
ности населения Дальнего Восто-
ка почти в шесть раз, с 6,4 млн до 
36 млн человек.

Законопроект действительно да-
ет надежду на введение достаточно 
простого и скорого механизма по-
лучения земли, считает советник 
юридической фирмы «Авелан» Вла-
дислав Костко. Однако, продолжает 
он, не совсем ясно, вправе ли заяви-
тель попросить участок меньше, чем 
предусматривает проект. «Площадь 
участка в итоге может получиться 
чересчур большой и обременитель-
ной»,— поясняет юрист. Впрочем, 
одной возможности получить уча-
сток мало, чтобы вызывать большой 
интерес граждан к освоению местно-
сти, полагает господин Костко. «Тре-
буется предоставление и иных при-
вилегий, например налоговых, при-
чем не только на собственность, но и 
на ведение бизнеса»,— считает он. С 
ним соглашается руководитель пра-
ктики разрешения споров ИФК «Го-
ризонт Капитал» Василий Ицков: «В 
связи с удаленностью предоставля-
емых участков инвестиции для ис-
пользования таких земель будут зна-

чительными, особенно учитывая ло-
гистику и трудовые ресурсы». Парт-
нер юридической фирмы Goltsblat 
BLP Виталий Можаровский более 
скептичен: «Если законопроект бу-
дет принят в таком виде, то он поро-
дит множество проблем». По его сло-
вам, при предоставлении лесного 
участка, даже если он был переведен 
в земли сельхозназначения, могут 
возникнуть претензии, например, 
Росимущества, поскольку это феде-
ральная земля.

В любом случае привлечение 
миллионов граждан РФ дальнево-
сточной земельной собственностью 
выглядит исключительно фанта-
стично. Можно предположить, что 
программа будет реализовываться 
на практике лишь там, где государ-
ство в перспективе готово обеспе-
чить поселенцам хотя бы минималь-
ную инфраструктуру, и в основном в 
окрестностях крупных городов При-
морского и Хабаровского краев.

Евгения Крючкова

На Дальнем Востоке открывают Дикий Запад
Бесплатная раздача неосвоенных гектаров в регионе начнется с 2016 года
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За землей поедете?

Александр Борисов,  
зампред комитета Совета федерации  
по социальной политике:
— Это предложение, думаю, для тех, кто име-
ет призвание к фермерству, сельскому хозяй-
ству, обработке земли. И я к таким людям не 
принадлежу. Но земля у нас — одно из бо-
гатств, и если она будет передаваться людям 
для использования, это будет рационально. 
К тому же с Дальнего Востока действительно 
уезжают люди. И развитие сельского хозяйст-
ва — один из способов изменить ситуацию. 
Поедут ли люди на Дальний Восток за землей, 
нужно еще посмотреть.

Герман Стерлигов, предприниматель:
— Я не поеду. Потому что гектар — это ноль 
для создания крестьянского хозяйства. Просто 
это делает бестолковая интеллигенция, кото-
рая никогда крестьянскими делами не занима-
лась и думает, что гектар больше шести соток. 
На самом деле гектар равен шести соткам. 
Это крестьянская арифметика, которую не зна-

ют наши министры. Людям надо отдавать по 50 
гектаров, и тогда с этой земли они смогут кор-
миться. И надо упростить процедуру оформле-
ния земель. Тогда люди, может, и поедут.

Сергей Белоголовцев,  
актер, телеведущий:
— Учитывая мой возраст и семейное положе-
ние, я бы не поехал. Но мне ужасно нравится 
эта инициатива. Это хороший ответ людям, ко-
торые говорят, что у них нет возможности реа-
лизоваться. Пожалуйста, берите, езжайте. 
Тем более похоже, что этой земли скоро не 
останется — китайские товарищи ее потихонь-
ку отожмут. Пока возможность есть, надо 
ехать и брать.

Александр Мурычев,  
исполнительный вице-президент РСПП:
— Увы, комсомольского драйва уже нет. 
Был бы помоложе, наверное, поехал бы.  
Думаю, этот проект рассчитан на молодых 
 людей, желающих быть поближе к земле, а 
также на тех, кто еще не определился с биз-
нес-направлением. Дальний Восток — благо-
датное место для сельского хозяйства.

Светлана Горячева,  
депутат Госдумы от Приморского края:
—На Дальнем Востоке проживает 5% россиян 
при 40% территории. Туда, конечно, нужно 
привлекать людей. Но одной земли мало, нуж-

ны налоговые льготы и другие преференции. 
Там тарифы выше, а зарплаты намного ниже, 
чем в среднем по России. Может, только сей-
час через территории опережающего разви-
тия что-то оживится. Если создать условия, я 
уверена, люди поедут. Там благодатные зем-
ли, богатые ресурсами. И территория эта 
стратегически важна для нас.

Юрий Кобаладзе,  
генерал-майор СВР в отставке:
— Мне хватает моих соток в Подмосковье, 
но я знаю многих, кто мечтает о гектарах, что-
бы что-то выращивать. Поэтому надо давать 
столько земли, сколько возьмут, и где угодно. 
Главное, чтобы выполняли условия догово-
ра — выращивание сельхозпродукции. 
А то мы сидим на земле и все жадничаем.

Алексей Чекунков,  
генеральный директор  
Фонда развития Дальнего Востока:
— Для меня, как инвестора, там не столько 
земля — магнит, сколько вообще экономиче-
ская география. От Владивостока до Токио и 
Сеула лететь по два с половиной часа, до Пе-
кина — три часа. В этом смысле Дальний Вос-
ток гораздо ближе к важным мировым мегапо-
лисам, чем Москва. Плюс океан и значительно 
больше солнца. Замечательная столица Рос-
сии могла бы быть — американцы еще не 
проснулись, а там уже целый день отработал.
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Президент Владимир Путин обно-
вил принятую 14 лет назад Морскую 
доктрину. Новый документ учиты-
вает изменение геополитической 
ситуации в мире, в частности из-
менившиеся отношения России 
и НАТО. Отмечается необходимость 
сотрудничества с Индией и Китаем, 
а также обеспечение транспортной 
доступности Крыма.

Вчера, в День военно-морского фло-
та (ВМФ), президент подписал поправ-
ки к Морской доктрине РФ. Этот доку-
мент, определяющий основы морской 
политики, был утвержден указом Вла-
димира Путина 27 июля 2001 года. Об 
обновлении доктрины он заявил на со-
вещании в Балтийске на борту фрегата 
«Адмирал флота Советского Союза Гор-
шков» с вице-премьером Дмитрием Ро-
гозиным, министром обороны Сергеем 
Шойгу, главкомом ВМФ России Викто-
ром Чирковым и командующим Запад-
ным военным округом Анатолием Си-
доровым.

Главные причины правки докумен-
та — «изменение международной ситу-
ации» и укрепление России как «мор-
ской державы», сообщил Дмитрий Ро-
гозин. Доктрина, по его словам, охваты-
вает четыре направления: военно-мор-
ская деятельность, морские транспорт, 
наука, разработка полезных ископае-
мых, а также шесть региональных — к 
атлантическому, арктическому, тихоо-
кеанскому, каспийскому и индоокеан-
скому, которые были отражены в пре-
дыдущей редакции документа, доба-
вилось антарктическое. «В последнее 
время вокруг Антарктиды развивает-
ся много событий, это очень интерес-
ный для России регион»,— заявил го-
сподин Рогозин. В доктрине отмечает-
ся, что Антарктика обладает огромным 
ресурсным потенциалом.

Основные акценты сделаны на Ат-
лантике и Арктике, отметил господин 
Рогозин. На атлантическом направле-
нии, по его мнению, «происходит до-
статочно активное развитие Североат-
лантического альянса и его приближе-
ние к нашим границам». В доктрине 
отмечается, что морская политика РФ 
в Атлантике определяется «условиями 
в регионе, ориентированными толь-
ко на НАТО», а также «несовершенст-
вом правовых механизмов обеспече-
ния международной безопасности». В 
документе подчеркивается, что РФ не 
приемлет «планов продвижения воен-
ной инфраструктуры альянса» к сво-
им границам и попыток придания НА-
ТО глобальных функций. Долгосроч-
ная задача в Атлантическом океане — 
обеспечить там достаточное военно-
морское присутствие. Президент Ин-
ститута стратегических оценок Алек-
сандр Коновалов считает, что России 
незачем расширять военное присут-
ствие в Атлантике, поскольку «воевать 
ей там не с кем».

На Черном и Азовском морях РФ бу-
дет восстанавливать свои стратегиче-
ские позиции. Одна из задач — обеспе-
чение транспортной доступности Кры-
ма и развитие его судоремонтного и су-
достроительного комплекса. Средизем-
ное море РФ намерена превратить в зону 
«военно-политической стабильности».

Морская политика в Арктике опре-
деляется важностью гарантировать сво-

бодный выход российского флота в Ат-
лантику и Тихий океан. Арктическое 
направление приоритетно также из-
за роста значения Северного морского 
пути, отметил вице-премьер. «И конеч-
но, само богатство континентального 
шельфа, которое требует внимательно-
го отношения к разработке»,— добавил 
он. РФ планирует снижать уровень уг-
роз национальной безопасности в Ар-
ктике, укреплять военно-морской по-
тенциал и развивать Северный флот. 
Это должно позволить России юриди-
чески закрепить внешнюю границу 
континентального шельфа в Северном 
Ледовитом океане.

На тихоокеанском направлении РФ 
планирует развивать дружественные 
связи с Китаем. В то же время в доктри-
не отмечается, что российский Даль-
ний Восток обладает колоссальными 
ресурсами, но малонаселен и изолиро-
ван от промышленно развитых райо-
нов страны. «Эти условия усугубляют-
ся интенсивным развитием государств 
Азиатско-Тихоокеанского региона, ока-
зывающим существенное влияние на 

экономические, демографические и 
военные процессы в регионе»,— гово-
рится в документе. На индоокеанском 
направлении Россия в первую очередь 
планирует развивать дружественные 
связи с Индией. В заключении говорит-
ся, что Россия намерена «решительно и 
твердо» укреплять свои позиции в ми-
ровом океане.

Александр Коновалов считает, что 
для реализации доктрины РФ нужен 
новый флот, а это дорогостоящее дело. 
По его мнению, документ выглядит по-
пыткой «застращать мир». «Но когда ис-
полнить документ нет возможности, 
авторитет стране это не поднимает»,— 
полагает он.

Согласно государственной програм-
ме вооружений 2011–2020 годов, на 
ВМФ планируется выделить 4,7 трлн 
руб. Флот должен получить восемь ра-
кетных подводных крейсеров страте-
гического назначения проекта 955 «Бо-
рей» и столько же многоцелевых атом-
ных подводных лодок проекта 885 
«Ясень», восемь фрегатов проекта 22350 
и шесть проекта 11356, а также 35 кор-
ветов, из которых 18 должны составить 
проекты 20380 и 20385, шесть малых 
ракетных кораблей проекта 21360 «Бу-
ян» и шесть больших десантных кора-
блей проекта 11711.

Сергей Горяшко 

Флот на все полюса
Россия намерена укрепляться в мировом океане

Не только «Единая Россия», но и другие партии 
намерены выдвинуть членов ОНФ в Госдуму. 
Однако формализованной поддержки кан-
дидатов на выборах в Госдуму, а также реше-
ния коллегиальных органов ОНФ не последует. 
Это утверждают источники ”Ъ“ в ОНФ и об этом 
информированы в «Единой России». Между 
тем парламентские партии вслед за «Единой 
Россией» заговорили о лидерах партсписков 
на выборах в Госдуму.

Сразу несколько партий, вероятно, захотят выдви-
нуть на выборах в Госдуму членов ОНФ, поскольку о 
поддержке Владимира Путина (хотя бы по отдельным 
вопросам) говорят даже представители парламент-
ской оппозиции. Например, лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов в молодежном лагере «Территория смыслов» 
заявил: «Одна из главных заслуг Путина в том, что он 
сформировал БРИКС и ШОС. Мы это поддерживаем». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к центральному штабу ОНФ, 

не исключил, что участников «Фронта» в списках или 
по одномандатным округам могут выдвигать разные 
партии, тогда «фронтовики» могут оказаться конку-
рентами в одномандатных округах. При этом источ-
ники 

”
Ъ“ утверждают, что коллегиального решения о 

поддержке движением тех или иных кандидатов нет 
и не будет. «Никакой формализации позиции ОНФ по 
выборам не будет,— убежден собеседник 

”
Ъ“.— Дви-

жение возглавляет президент Владимир Путин, к его 
рейтингу многие хотят примазаться, но никто не по-
зволит создать такую ситуацию, когда президент сво-
им рейтингом дотирует кого-то из кандидатов, это 
должно быть соревнование личностей». 

Источник 
”
Ъ“ в «Единой России» сказал, что в пар-

тии допускают, что в числе ее кандидатов будут участ-
ники ОНФ, «но на выборах это означает просто две ка-
тегории кандидатов: партийные и беспартийные». 
Лидер «Родины», член центрального штаба ОНФ, депу-
тат Госдумы от «Единой России» Алексей Журавлев зая-
вил, что «Родина» рассчитывает, что среди кандидатов 
партии будет до 30% «фронтовиков». При этом госпо-
дин Журавлев сказал, что кандидаты не будут опреде-
ляться на площадке «Фронта», потому что ОНФ — не-
политическая организация: «ОНФ не сядет и не ска-
жет: вот этот идет, а этот не идет». Он отметил, что на 
штабе ОНФ обсуждения выборов 2016 года не было и в 
ближайшее время не предвидится. Сам господин Жу-
равлев заверил 

”
Ъ“, что выдвинется и по одномандат-

ному округу, и по партсписку «Родины».
Лидер «Справедливой России» Сергей Миронов ска-

зал 
”
Ъ“, что партийцы готовы сотрудничать с ОНФ по 

отбору кандидатов в одномандатных округах (в част-
ности, на праймериз). По его словам, у партии «не ме-
нее 15 человек», которые на думских выборах «спо-
собны выигрывать одномандатные округа». Шансы 
провести одномандатников у партии есть в Москве, 
Санкт-Петербурге, Чувашии, Челябинской, Костром-
ской, Владимирской, Нижегородской областях, в При-
морском крае, считает Сергей Миронов. Конструкция 

списка кандидатов станет ясна после сентябрьских вы-
боров, говорит источник 

”
Ъ“ в руководстве «Справед-

ливой России». При этом он не исключил вариант, что 
в федеральной части списка будет один Сергей Миро-
нов (на сентябрьских выборах он возглавляет списки 
на выборах в заксобрания). «Тогда не будет споров и 
распыления сил, а сильные депутаты будут работать в 
своих территориях»,— отметил собеседник в партии.

Геннадий Зюганов возглавит список КПРФ на вы-
борах в Госдуму. «Я лидер Народно-патриотического 
союза, я обязан возглавить список, но сначала я дол-
жен доказать, что на это имею право»,— сказал 

”
Ъ“ ли-

дер КПРФ. Он поставил это решение в зависимость от 
того, как КПРФ выступит на региональных выборах 
в сентябре. Лидер КПРФ подчеркнул, что многие чле-
ны партии, которые возглавят списки, уже известны: 
«Мы всех их отправили на региональные выборы, на-
ша задача показать, что мы готовы соперничать с кем 
угодно». Ранее секретарь генсовета «Единой России» 
Сергей Неверов подтвердил, что партийный список 
на выборах в Госдуму возглавит председатель партии 
Дмитрий Медведев. Как предположил один из чле-
нов генсовета партии, столь раннее объявление лиде-
ра списка потребовалось, «чтобы исключить спекуля-
ции» на эту тему, поскольку председателем партии яв-
ляется Дмитрий Медведев, а моральным лидером еди-
нороссы считают Владимира Путина. «Затягивание и 
неопределенность в этом вопросе были политически 
невыгодны»,— считает единоросс.

Геннадий Зюганов затруднился сказать, допускает 
ли КПРФ для себя, так же как «Единая Россия», вариант, 
при котором количество региональных групп в пред-
выборном списке будет минимальным. Напомним, в 
«Единой России» обсуждается возможное сокращение 
количества региональных групп до 30–35. Если такое 
решение будет принято, большинство объединен-
ных межрегиональных групп губернаторы не возгла-
вят. Однако, как говорят источники в партии власти, 
это не значит, что на губернаторов в списке наложе-
но категорическое табу — решения будут принимать-
ся точечно. Партия сделала условную нарезку для но-
вой системы межкоординационных советов (МКС) — 
их 29. В группы объединены: Владимирская, Костром-
ская и Ярославская область; Марий-Эл, Удмуртия и 
Мордовия; Кировская, Ульяновская и Пензенская об-
ласти; Иркутская область, Забайкальский край и Буря-
тия и т. д. Однако в партии говорят, что это не значит, 
что она будет идентична тому, как объединены терри-
тории на выборах. Например, Виктор Пинский кури-
рует Крым, Севастополь и Приморский край, понят-
но, что такие объединения невозможны.

Ирина Нагорных;  
Максим Иванов

Один фронт на всех
Кандидаты от разных партий ищут, как избраться в Госдуму
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На конференции движения «Крым» в Симферо по ле 
представители крымскотатарских общественных ор-
ганизаций назвали нелегитимным Всемирный кон-
гресс крымских татар, который в Турции планируют 
провести депутаты Верховной рады Украины Мустафа 
Джемилев и Рефат Чубаров. В Госкомнаце Крыма счи-
тают мероприятие провокацией, целью которой явля-
ется дестабилизация межнациональных отношений 
в Крыму. 

В субботу общественное движение крымских татар «Крым», 
которым руководит вице-спикер Госсовета Крыма Ремзи Иль-
ясов, провело свою вторую конференцию. Представители 20 
крымскотатарских общественных организаций обсуждали 
Всемирный конгресс крымских татар, который с 31 июля по 2 
августа в столице Турции Анкаре собираются провести депу-
таты Верховной рады Украины Рефат Чубаров и Мустафа Дже-
милев. Господин Чубаров является председателем оппозици-
онного крымской власти Меджлиса крымских татар, до него 
его возглавлял господин Джемилев. Обоим депутатам запре-
щен въезд на территорию РФ за призывы вернуть Крым в со-
став Украины.

Участники конференции объявили Всемирный конгресс 
нелегитимным. «Действия организаторов конгресса, по наше-
му убеждению, направлены на попытку ввести в заблуждение 
представителей крымскотатарской диаспоры Турции, а так-
же испортить успешно развивающееся сотрудничество между 
Турцией и Россией»,— говорится в заявлении движения. Участ-
ники конференции обратились к президенту Турции Реджепу 
Тайипу Эрдогану с просьбой проигнорировать конгресс, орга-
низованный господами Чубаровым и Джемилевым. «Просим 
вас проявить свойственную вам мудрость и не стать инструмен-
том международной провокации, направленной на разобще-
ние и разделение наших стран»,— говорится в обращении.

Председатель Госкомнаца Крыма Заур Смирнов заявил 
”
Ъ“, 

что все проблемы крымских татар должны обсуждаться в Кры-
му, а конгресс в Турции носит провокационный характер. «Это 
очередная попытка группы людей использовать крымский 
вопрос для дестабилизации межнациональных отношений 
в Крыму. Люди отрабатывают американские гранты»,— счи-
тает он. Чиновник предложил членам крымскотатарской ди-
аспоры в Турции, которые обеспокоены судьбой крымских 
татар в Крыму, посетить полуостров и увидеть своими глаза-

ми, как живут представители этого народа. «Недавний приезд 
группы французских депутатов (депутаты Национальной ас-
самблеи Франции заявили, что не увидели на полуострове не-
счастных людей.— 

”
Ъ“) показал, что подобные поездки быст-

ро меняют сознание и расставляют все на свои места»,— доба-
вил господин Смирнов.

Рефат Чубаров сказал 
”
Ъ“, что движение «Крым» было созда-

но, чтобы показать, что «крымские татары всем довольны», что 
«не отражает настоящей позиции крымских татар». Он отме-
тил, что на Всемирный конгресс приглашен не только госпо-
дин Эрдоган, но и руководители Украины. «Мы имеем много 
подтверждений от политических деятелей, готовых посетить 
наш конгресс. Безусловно, на нем будут и те крымские тата-
ры, которые остались на материковой части Украины»,— со-
общил господин Чубаров. Он отметил, что Турция для прове-
дения форума выбрана из-за того, что в этой стране самая боль-
шая крымскотатарская диаспора.

Заместитель председателя Меджлиса крымских татар Иль-
ми Умеров пояснил 

”
Ъ“, что Всемирный конгресс пройдет не 

в Крыму, потому что въезд на полуостров запрещен Мустафе 
Джемилеву и Рефату Чубарову, а у крымских татар из европей-
ских государств могут возникнуть проблемы из-за «неприз-
нанного статуса Крыма». «Через Украину их сюда не пустят. А 
если они приедут через Москву, то признают российский ста-
тус Крыма, чего делать не собираются»,— отметил господин 
Умеров. Сам зампред Меджлиса планирует посетить конгресс 
в Турции, несмотря на опасение, что после возвращения на не-
го «будет оказываться давление».

Политолог Николай Кузьмин считает, что «власти Турции 
используют конгресс, чтобы побороться за голоса крымскота-
тарской диаспоры, поторговаться с Россией, а антироссийские 
силы используют эту площадку для спекуляции на крымскота-
тарском вопросе». В свою очередь, политолог Александр Кынев 
отметил, что Меджлис крымскотатарского народа — «диаспо-
ральная структура, представленная не только в Крыму, но и в 
других странах», поэтому ничего удивительного в проведении 
съезда в Турции нет. «Это хорошо развитая система, значимая 
часть общества, вы можете с ней работать или не работать, но 
Меджлис и крымские татары от этого не исчезнут».

Вадим Никифоров, Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев;  
Таисия Бекбулатова

Крымских татар зовут на сборы в Турцию
Власти Крыма считают, что их проблемы должны обсуждаться только в Крыму

Как стало известно ”Ъ“, Минюст готовит ответ 
Европейскому суду по правам человека, кото-
рый коммуницировал жалобы трех россиян на 
запрет заместительной терапии. В Минюсте 
считают, что Россия, согласно международным 
правовым актам, имеет право самостоятельно 
решать, как ей контролировать особо опасные 
наркотики, к которым относится метадон. Свою 
позицию Минюст будет формировать с учетом 
экспертного заключения второго антинаркоти-
ческого съезда, прошедшего в Москве в нача-
ле мая.

• Заместительная терапия (ЗТ) применяется 
в 60 странах для примерно 1 млн пациентов. На тер-
ритории бывшего СССР не применяется только в Рос-
сии, Туркмении и Узбекистане. Наркозависимые, участ-
вуя в программе ЗТ, вместо, к примеру, героина или опи-
ума принимают под присмотром врачей метадон или 
другие синтетические препараты. Постепенно медики 
снижают дозу до полного излечения либо до уровня,  
при котором применение замены несет меньший  
вред здоровью, чем употребление того же героина.
Как выяснил 

”
Ъ“, зампред Госдумы Сергей Желез-

няк направил главе Минюста Александру Конова-
лову письмо (есть в распоряжении 

”
Ъ“) с просьбой 

учесть экспертное заключение антинаркотического 
съезда по вопросу заместительной терапии при фор-
мировании позиции России в рамках предстояще-
го процесса в Европейском суде по правам челове-
ка (ЕСПЧ) «Курманевский и другие против России». 
Второй национальный съезд организаций, занима-
ющихся профилактикой наркотических заболева-
ний, состоялся 12 мая. Господин Железняк подтвер-
дил 

”
Ъ“, что направил письмо в Минюст.

Как сообщал 
”
Ъ“ 6 июня, ЕСПЧ коммуницировал 

и объединил в одно производство три жалобы — от 
Алексея Курманевского из Казани, Ирины Абдюше-
вой из Калининграда и Ивана Аношкина из Тольят-
ти. Все они являются наркозависимыми и неодно-
кратно лечились в российских государственных и 
частных клиниках, но им это не помогло. После это-
го они обратились в Минздрав с просьбой предоста-
вить им метадон в рамках заместительной терапии, 
но чиновники им отказали, поскольку в России он 
запрещен. Заявители считают, что власти нарушили 
ст. 8 Европейской конвенции о правах человека, за-
прещающую любую дискриминацию, а также ст. 3 
и ст. 14, которые гарантируют защиту от жестоко-
го обращения и право на уважение частной жизни. 
ЕСПЧ, в свою очередь, поставил перед Россией ряд 
вопросов, в частности, о том, почему в РФ запрещен 
метадон, тогда как ООН и Всемирная организация 
здравоохранения считают ЗТ одним из самых эффек-
тивных методов снижения наркозависимости.

Российские власти последовательно критику-
ют заместительную терапию. К примеру, глава Фе-
деральной службы по контролю за оборотом нарко-
тиков (ФСКН) Виктор Иванов заявлял, что «уровень 
смертности среди тех, кто подвергался заместитель-
ной терапии, в десять раз выше, чем среди не вовле-
ченных в эту бесчеловечную схему». Сергей Желез-
няк, выступая на антинаркотическом съезде, назвал 

метадон адольфином — «в честь фюрера». В эксперт-
ном заключении антинаркотического съезда дово-
ды заявителей подвергаются критике. «Обвинение 
России в дискриминации из-за запрета в предостав-
лении заместительной терапии не имеет правово-
го основания»,— отметила 

”
Ъ“ автор заключения, 

юрист Валентина Бондаренко, напоминая, что зако-
ны запрещают лечение «наркомании наркотически-
ми средствами и психотропными веществами». Об-
винение в нарушении уважения права на частную 
жизнь, которое заявители усмотрели в действиях 
медиков и чиновников, по мнению эксперта, несо-
стоятельно. Истцы «ссылаются на невозможность со-
циализации», но она напрямую зависит от успешно-
го прохождения пациентом медицинской реабили-
тации, а ее у истцов не было, уверена эксперт.

Из ответа уполномоченного РФ при ЕСПЧ, замгла-
вы Минюста Георгия Матюшкина господину Желез-
няку (ответ есть в распоряжении 

”
Ъ“) следует, что 

 позиция антинаркотического съезда будет учтена. По 
мнению господина Матюшкина, утверждение заяви-
телей о якобы неэффективной терапии наркомании 
в России «носит оценочный характер» и построено 
на их личном опыте. Истцы, уверен господин Ма-
тюшкин, «не исчерпали всех возможностей здраво-
охранения в России». Уполномоченный в ЕСПЧ до-
бавляет, что Россия, ратифицировав Единую конвен-
цию о наркотических средствах 1961 года, взяла на 
себя обязательство принимать на своей территории 
«любые специальные меры контроля в  отношении 
наркотических средств». Метадон «с учетом особой 
опасности его свойств для здоровья людей», соглас-
но конвенции, считается наркотиком, к обороту ко-
торого должны применяться «наиболее жесткие ме-
ры контроля», поясняет уполномоченный.

По мнению руководителя Фонда имени Андрея 
Рылькова (НКО, занимающаяся проблемами нарко-
зависимых) Анны Саранг, Минюст введен в заблужде-
ние чиновниками Минздрава и сотрудниками ФСКН, 
«которые продолжают упорно противопоставлять за-
местительную терапию подходам безмедикаментоз-
ной реабилитации». «В реальности же во всем мире 
это не взаимоисключающие, а взаимодополняющие 
подходы, оба из которых необходимы, подходят раз-
ным пациентам и решают разные задачи»,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Саранг. По ее словам, заместительная те-

рапия решает такие важные задачи, «как снижение 
криминального поведения, вывод потребителей из 
криминального рынка, профилактика ВИЧ и гепати-
тов, удержание наркозависимых в лечении ВИЧ, ту-
беркулеза, гепатита». Эксперт уверена, что позиция 
властей выглядит так, «как если бы людям с диабетом 
разрешали сидеть на диете и заниматься спортом, 
но почему-то запрещали бы употреблять инсулин, то 
есть совершенно нелогично и абсурдно».

В Минюсте 
”
Ъ“ подтвердили, что экспертное за-

ключение антинаркотического съезда будет учте-
но при формировании позиции России в ЕСПЧ. Ми-
нюст запросит информацию у Минздрава, Генпроку-
ратуры, ФСКН, а также у медицинских учреждений 
и специалистов.

Вячеслав Козлов

Россия борется  
за наркотическую независимость
С заместительной терапией  
и Европейским судом по правам человека

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Согласно новой Морской доктрине, 
Россия будет «решительно  
и твердо» укреплять позиции  
и в Арктике, и в Антарктиде   
ФОТО МИХАИЛА РАЗУВАЕВА
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В субботу в Константиновском 
дворце Санкт-Петербурга прош-
ла предварительная жеребьев-
ка чемпионата мира по футболу 
2018 года. Специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ не понимает, как после 
этой церемонии у России мож-
но будет попытаться отнять этот 
чемпионат.

Константиновский дворец был от-
дан, можно сказать, на растерзание 
церемонии жеребьевки. Выбор ме-
ста ее проведения никакого удивле-
ния не вызывал: чемпионат мира по 
футболу и все, что с ним связано, без-
условно, являются событиями миро-
вого масштаба, а им в Петербурге со-
ответствует прежде всего Константи-
новский дворец, легко поглотивший 
в свое время и «восьмерку», и «двад-
цатку» (в субботу здесь были делега-
ты из 209 стран).

Тем более что это было первое пу-
бличное мероприятие, посвященное 
чемпионату мира-2018.

Тем более что после жеребьевки 
попытки лишить Россию чемпиона-
та будут выглядеть как-то уже очень 
искусственно (но все-таки, конечно, 
будут).

Тем более что широкомасштаб-
ную делегацию всемирно скандаль-
ной в последнее время ФИФА воз-
главлял всемирно скандальный в по-
следнее время Йозеф Блаттер.

Тем более что ему предстояло 
встретиться и провести много време-
ни с Владимиром Путиным, челове-
ком тоже, конечно, не без этого.

В общем, в субботу в Константи-
новском дворце была сосредоточе-
на адская смесь интриги и интриг, 
да и вообще эпохальности, да и про-
сто слишком большого количества 
людей.

Часть мероприятий (двусторон-
няя встреча Владимира Путина 
и Йозефа Блаттера, например) про-
исходила в самом дворце, но основ-
ные события развернулись в двух 
гигантских шатрах рядом с ним. 
В одном проводили собственно це-
ремонию, в другом был благоустро-
ен пресс-центр. Половина рабочих 
мест в нем оказались в конце кон-
цов незанятыми, и не потому, види-
мо, что кто-то раздумал приезжать, 
а потому, что занять их все в таком 
пространстве просто не представля-
лось возможным.

Здесь, в пресс-центре, были пред-
ставлены стенды всех 11 городов, где 
пройдут (по идее) матчи чемпионата 
мира. Я подошел, например, к стенду 
Калининграда.

— У нас уже есть значки! — обра-
дованно сказала мне крайне обнаде-
живающего вида девушка в бело-си-
не-красной, конечно, униформе.— 
Вот, держите!

— А стадион у вас есть? — поинте-
ресовался я.

— Стадион? — переспросила она, 
и по светлому челу ее на мгновение 
пробежала тень.— Пока нет. Но вот-
вот начнем строить!

— И успеете? — не очень доверчи-
во спросил я.

— Под мои личные гарантии! — 
пообещала она.

Впрочем, телефон, как говорит-
ся, оставить забыла. Так что спросить 
в случае чего будет и не с кого.

Стенд Сочи пытался покорить экс-
курсионные группы журналистов 
большими раковинами. Такие были 
популярны еще в самое далекое со-
ветское время (а скорее и до него то-
же). Раковины были то ли залакиро-
ваны, то ли заламинированы и пре-
дательски выскальзывали из рук. 

Юноша, обслуживающий стенд, за-
ставил меня послушать Черное море 
(для этого, как известно, надо прило-
жить раковину к уху) и рассказал, от-
вечая на мой вопрос, что в Сочи все 
давно готово к приему чемпионата, 
и в том числе стадион «Фишт».

Но я-то знал, что это не так. И мэр 
Сочи Анатолий Пахомов тоже знал 
и даже подтвердил.

— Но он и не должен быть готов,— 
объяснил мэр, но я и не настаивал: 
действительно, не должен.

Сочи, прошедший (или даже 
протиснувшийся) через жернова 
Олимпиады, которые измельчили 
прежний город в пляжный песок, 
а вернее, в пляжную пыль, вызы-
вает, в конце концов, меньше всего 
вопросов.

Потом я увидел двух девушек, ко-
торые с достоинством, достойным 
на первый взгляд лучшего примене-
ния, несли на головах венки из под-
солнухов. Машинально последовав 
за ними, я оказался у стенда Росто-
ва-на-Дону. Здесь в две громадные та-
релки были высыпаны семечки: в од-
ну чищеные, в другую — нет (для тех, 
видимо, кто еще думает о гигиене 
полости рта). Поскольку в кафе в по-
лусотне метров от стенда томилась 
длинная очередь, то те и другие се-
мечки пользовались большой попу-
лярностью.

Тем не менее подсолнухи (и тем 
более семечки в тарелках) выглядели 
все-таки как-то дикорастуще в этой 
обстановке.

— Что случилось? — спросил я.— 
Зачем тут семечки?

— А у нас самые большие в России 
плантации подсолнухов,— объясни-
ла мне девушка.

А если Волгоградскую область как 
никакую другую время от времени 
съедает саранча, то как должны вес-
ти себя организаторы волгоградско-
го стенда?

А в Самарской области выпускает-
ся больше всего автомобилей…

В общем, вопросов было больше, 
чем ответов.

Между тем в Константиновском 
дворце уже должна была начинаться 
(без опоздания и даже с некоторым 
опережением, так как в регламенте 
ФИФА нет времени на опоздания) 
встреча Владимира Путина и Йозе-
фа Блаттера.

Хотелось на них, конечно, посмо-
треть. Было ясно, что любой их жест 
или слово на встрече станут обсу-
ждать, и выдавать желаемое за дей-
ствительное, и наоборот… Вот они 
появились в Греческом зале двор-
ца. Вот российский президент про-
тянул президенту ФИФА руку. И вот 
тот в ответ вдруг не пожал ее, а про-
сто как-то обнял всей своей рукой, 
и долго-долго еще не отпускал, и да-
же сам склонился к этой руке... Так 
может быть, только если тебя пре-
следует какая-то особая сердечность 
и если ты просто совсем ничего не 
можешь с собой сделать.

— Мы знаем, что происходит во-
круг футбола,— сказал российский 
президент, когда они все-таки сели,— 
но я знаю, как вы к этому относитесь.

Да, он слишком много знал.
— Мы благодарны вам за то, что 

вы концентрируете свое время 
и внимание прежде всего на спорте.

Владимир Путин вложил в два 
своих предложения максимально 
много смыслов. Просто все, какие 
только влезли.

Йозеф Блаттер предпочел просто 
подольше говорить:

— Я хотел бы вас проинформиро-
вать, что исполнительный комитет 
недавно принял новую резолюцию, 
в которой ФИФА заверяет Россий-
скую Федерацию в своей полной под-
держке проекта проведения чемпи-
оната мира в России в 2018 году. Мы 
полностью доверяем России, россий-
скому руководству! Мы в ФИФА убе-
ждены в том, что Россия проведет 
успешный чемпионат мира. И мы го-
ворим в этом плане России да, мы за-
веряем вас в нашей поддержке. Это 
особенно важно в нынешней геопо-
литической обстановке. Здесь необ-
ходимо не просто говорить о нашем 
желании сделать мир лучше, а мы хо-
тели бы сделать что-то конкретное 
для поддержки мира, для поддержки 
развития футбола.

Жаль только, Йозефу Блаттеру 
осталось так недолго заниматься 
всем этим на этом посту.

Наедине они беседовали еще до-
вольно долго (могли бы по-немец-
ки и без переводчика, но с ними 
остался еще министр спорта Вита-
лий Мутко, так что остался и пере-
водчик), два этих человека, объеди-
ненных нынче если не общей судь-
бой, то общим состоянием: их клю-
ют и клюют, их даже травят, а они 
выше этого. Все выше и выше.

Внизу, на площади перед двор-
цом, в свежем воздухе были накры-
ты столы, на которых кроме еды мож-
но было заметить ледовые скульпту-
ры — жар-птицу, конечно, а то и про-
сто петушка. На фоне скульптур про-
гуливались дамы в вечернем убран-
стве, мужья, а скорее мужчины во 
фраках и реже пиджаках, и присут-
ствие большого количества миро-
вых футбольных функционеров де-
лало свое дело: любой самый укром-
ный уголок Лазурного берега поза-
видовал бы качеству этих костюмов 
и цвету этих лиц на этой вечеринке.

Потом, конечно, и наши стали 
подтягиваться…

Наших было тоже очень много. 
Творческая, политическая и бизнес-
элита была представлена тут в мак-
симальном количестве. Причем, по-
дозреваю, попали, наверное, все, кто 
стремились: очень уж широк, дли-
нен и двухъярусен был зал.

Наши люди, конечно, существен-
но разрядили обстановку, чего там 
говорить.

Сам зал в его многообещающей 
полутьме мерцал тайными надежда-
ми и скрытыми смыслами. Видео-
инсталляции на стенах сообщали: 
«Здесь рождается мечта». Это поня-
тие тут же и расшифровывалось: по 
стенам скакала птица-тройка, хоро-
водили березки и елочки, раскачива-
лись в такт друг дружке матрешки…

Я, честно говоря, даже как-то по-
холодел, когда все это увидел. Все, 
от чего удалось, видимо, титаниче-
скими усилиями спастись на сочин-
ской Олимпиаде, кажется, сбежалось 
сюда, срослось здесь. И если все эти 
атрибуты сказочной российской дей-
ствительности уже были тут, и сле-

ва, и справа, и на каждом сантиме-
тре свободного стенного пространст-
ва, то какой же должна была стать са-
ма церемония жеребьевки с ее неиз-
бежными концертными номерами, 
которые целиком оказались на сове-
сти российских организаторов? Про-
гноз у меня был самый тревожный.

На сцене тем временем происхо-
дили последние приготовления. Вот 
для фотографирования вышла груп-
па ассистентов ведущего церемо-
нию генерального секретаря ФИФА 
Жерома Вальке. Это были футболи-
сты разных лет из разных стран: Ро-
нальдо, Форлан, Каннаваро, Дасаев, 
Кержаков, Это’о… Недоставало бра-
зильца Халка, которого, как всем тут 
уже было слишком хорошо извест-
но, не отпустил на церемонию глав-
ный тренер петербургского «Зени-
та» Андре Виллаш-Боаш, чем вызвал 
презрение одних (зажал его на та-
кую принципиальную для страны 
церемонию) и восторг других (инте-
ресы клуба, который в этот день иг-
рал в Екатеринбурге, оказались для 
португальского тренера важнее всех 
остальных пустяков).

Зал уже был заполнен. Я увидел, 
что одним из последних зашел и сел 
впереди глава Центризбиркома Вла-
димир Чуров, и совершенно успоко-
ился по поводу исхода церемонии: 
теперь все будет посчитано правиль-
но. И все будет очень хорошо. И не бу-
дет плохо.

Церемонию вели Наталья Водяно-
ва и Дмитрий Шепелев. Госпожа Во-
дянова заметно волновалась, а госпо-
дин Шепелев был ниже ее ростом. 
Многие потом упрекали его в этом, 
а мне, наоборот, показалось, что это 
обстоятельство заметно оживило не 
самую вообще-то веселую на свете 
церемонию.

Когда на сцене появились Вла-
димир Путин и Йозеф Блаттер, лю-
ди в зале начали вставать. Причем 
я обратил внимание, что некото-
рые встают совсем не очень охот-
но. Так, не сразу поднялся (или, точ-
нее, сразу не поднялся) президент 
УЕФА Мишель Платини. Но все-таки 
встал, и именно в тот момент, когда 
оставаться сидеть было бы уже скан-
дально (видимо, он и сам хотел, что-
бы церемония запомнилась чем-ни-
будь другим).

Слова Владимира Путина о жере-
бьевке были дежурными, а вот госпо-
дин Блаттер выступал как молодой.

— Это будет потрясающий мо-
мент для россиян и всего мира! — 
восклицал он.— Потому что фут-
бол — это больше чем игра! Россия 
будет фантастическим хозяином 
чемпионата!

Он рассказал, что в ФИФА зареги-
стрировались уже 209 членов и что 
последний, Бутан, пробился во вто-
рой круг классификации, выиграв 
у Шри-Ланки. Йозеф Блаттер говорил 
об этом с восторгом, принятым, ко-
нечно, в качестве протокола в таких 
красивых организациях, как ФИФА 
или, например, МОК, но с другой сто-
роны, он и правда, кажется, до сих 
пор неравнодушен к этой игре.

Первый же концертный номер 
подтвердил мою искреннюю тре-
вогу. На сцене появились баян, ба-
лалайки, а также казаки в шарова-
рах, зазвучала культовая песня «Ва-
ленки, валенки да не подшиты, ста-
реньки!..» Конечно, я не мог не чув-
ствовать замысел организаторов: все 
это было сделано на некий современ-
ный манер, который должен был, на-
верное, примирить меня с мрачне-
ющей на сцене действительностью. 
Тем более что откуда-то взялись мя-

чи, с которыми казаки начали упраж-
няться с таким энтузиазмом, что лю-
бому человеку в зале должно было 
стать ясно: кто к нам с мячом придет, 
тот от мяча и погибнет.

И все-таки я никак не чувствовал 
этого замысла. Жизнь на сцене тво-
рила сама себя и противоречила это-
му замыслу. Без балалайки, валенок 
и матрешек теперь уже трудно бы-
ло представить и Россию, и чемпио-
нат мира по футболу в ней. И как она 
теперь уже будет другой в сознании 
этих людей? И первое впечатление 
окажется самым верным.

И когда Дмитрий Шепелев удов-
летворенно сказал после этого номе-
ра, что «икра и медведи будут чуть по-
зже», я понял, что будут. Нет, это те-
перь никак не выглядело шуткой. 
И «Подмосковные вечера», прозву-
чавшие следующим номером, каза-
лись органичным продолжением те-
мы: приехавшие к нам со всего мира 
люди, если только они не приезжа-
ли раньше, могли быть спокойны — 
Россия именно такая, какой они се-
бе ее и представляли в своих ночных 
кошмарах.

Между тем церемония набирала 
силу. Руководил Жером Вальке, ме-
нялись футболисты, достающие ша-
рики с названиями стран, команды 
делились и размножались парами 
и группами, Наталья Водянова меня-
ла свое белое платье невесты на си-
нее Родины-матери, и я понимал, что 
не хватает только еще красного, что-
бы тема величавого триколора стала 
сквозной на церемонии, и вот она по-
явилась уже и в красном…

И что-то все уже перестало меня 
смущать. И отрывок из балета «Анна 
Каренина» не намекал на то, что все 
это может кончиться так же плохо.

А просто стало интересно: нача-
лась жеребьевка европейских стран.

А потом и вовсе на сцене начался 
джаз под управлением Игоря Бутма-
на, и на самом деле полегчало. Финал 
с детским хором и Полиной Гагари-
ной тоже стал безупречным, и я под-
умал, что если бы организаторы на-
чали придумывать церемонию с тем 
же настроением, что заканчивали, 
она вообще могла иметь шанс стать 
сравнимой с той, что была в Казани 
за день до этого, на открытии чемпи-
оната мира по водным видам спорта.

Гости между тем расходились до-
вольные. И в самом деле, ничто, 
в конце концов, не обмануло их ожи-
даний. И результаты жеребьевки ока-
зались ничего себе и в общем прием-
лемыми для всех (разве что Италия 
и Испания попали в одну отбороч-
ную группу, да Голландия с Франци-
ей тоже в одну).

И даже украинская делегация бы-
ла на церемонии (и в этом смысле не 
важно, осталась ли она довольна ре-
зультатами).

И теперь правда затруднительно, 
что ли, представить себе, что у Рос-
сии могут отнять этот чемпионат.

Его теперь можно только бойко-
тировать. Но это уж себе дороже. Вер-
нее, им.

А больше всех, мне показалось, 
радовалась окончанию жеребьевки 
Наталья Водянова. Она стояла на сце-
не, когда почти все уже разошлись, 
и, казалось, светилась от счастья. Она 
отмучилась.

В руке у нее был мяч. Фотограф 
снимал ее для вечности, которая про-
длится до июля 2018 года.

Вот она взмахнула рукой с мя-
чом… Нет, это она зря. Ей, кажется, 
не все объяснили про эту игру.

Чемпионата мира по гандболу 
в России пока не предвидится.

С футболью в сердце
Жеребьевка ЧМ-2018 была полна скрытых интриг и переживаний
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Директор музея-памятника «Исаакиевский собор» 
Николай Буров вчера высказался против передачи 
храма в безвозмездное пользование Русской пра-
вославной церкви — с такой просьбой обратилась 
к властям города Санкт-Петербургская митропо-
лия. В Смольном заявили, что решение о передаче 
Исаакиевского собора будет принято с учетом ин-
тересов жителей Петербурга и туристов.

• Собор преподобного Исаакия Далматского является 
крупнейшим православным храмом Санкт-Петербурга. 
Он был построен в 1818–1858 годах по проекту француз-
ского архитектора Огюста Монферрана. Исаакиевский 
собор имеет статус музея. Церковная община в соборе бы-
ла зарегистрирована в июне 1991 года.
Санкт-Петербургская епархия обратилась в админис-

трацию города с просьбой передать церкви здание Иса-
акиевского собора в безвозмездное использование, ссы-
лаясь на нормы закона №327 «О передаче религиозным 
организациям имущества религиозного назначения, 
находящегося в государственной или муниципальной 
собственности». «Мы получили это обращение с визой 
губернатора 

”
рассмотреть и подготовить проект отве-

та“»,— подтвердил «Интерфаксу» глава комитета по куль-
туре Петербурга Константин Сухенко.

«Если передача произойдет, будет совершена круп-
нейшая ошибка,— заявил 

”
Ъ“ директор государствен-

ного музея-памятника 
”
Исаакиевский собор“ Николай 

Буров.— Объект, являющийся несомненным символом 
города, одним из сильнейших туристических магни-
тов Петербурга, нуждается в постоянном внимании го-
сударства. Так было до революции, так и должно оста-

ваться». По словам директора, комплекс «Исаакиевский 
собор» — третий по посещаемости музей России (в него 
входят четыре собора: Исаакиевский, Смольный, Спа-
са на Крови и Сампсониевский). Музей ежегодно посе-
щают более 3 млн человек, а оборот составляет 650 млн 
руб., из которых только на реставрацию уходит не ме-
нее 200 млн. Еще 50–70 млн руб. учреждение платит го-
сударству в виде налогов. «Это единственный музей Рос-
сии, который не получает государственной дотации»,— 
утверждает господин Буров. При этом, говорит он, в Иса-
акиевском соборе служат почти ежедневно, однако мо-
лящиеся составляют всего 1% от общего числа посетите-
лей храма.

Господин Сухенко заявил, что в мэрии будут «анали-
зировать, в какой степени епархии нужно взваливать 
на себя объект, содержание которого требует, прямо ска-
жем, огромных расходов». «Насколько мне известно, бы-
ла договоренность, что Исаакиевский собор и храм Спа-
са на Крови не передаются, но, видимо, изменились ли-
бо руководители епархии, либо отношения,— добавил 
чиновник.— Видимо, те договоренности, которые дей-
ствовали до недавнего времени, будут пересматривать-
ся». Господин Сухенко отметил, что в случае передачи 
храмов РПЦ доступ к ним будет ограничен: «Мусульма-
нин и атеист могут не войти в собор. Доступ будет огра-
ничен по факту, кто бы что ни говорил».

«Ни Казанский собор, ни Троице-Сергиева лавра не 
оказались менее доступными после того, как они были 
переданы в ведение церкви,— заявила 

”
Ъ“ руководитель 

сектора коммуникаций Санкт-Петербургской митропо-
лии Наталья Родоманова.— Каждый приходит в храм со 

своей задачей: кто-то помолиться, а кто-то — с познава-
тельными целями. В важнейшие европейские храмы — 
в cобор Святого Петра, в cобор Парижской Богоматери — 
можно приходить бесплатно и абсолютно свободно и му-
сульманам, и атеистам». Госпожа Родоманова отмечает, 
что реставрации храма будет уделено «глубокое внима-
ние»: «Церкви часто передают руинированные объекты, 
они возрождаются общими усилиями».

«Собор, как и предшествующие ему на этом месте 
церкви, строился за счет государственной казны. Не за 
счет РПЦ и не за счет пожертвований верующих,— на-
помнил заместитель председателя комиссии по город-
скому хозяйству законодательного собрания Петербур-
га Борис Вишневский.— Это было имущество государст-
ва, оно осталось государственным и после 1917 года. По-
этому о 

”
возвращении“ говорить некорректно». По сло-

вам господина Вишневского, он подготовил проект фе-
дерального закона, который запретит передавать рели-
гиозным организациям здания, в которых более 30 лет 
находятся государственные учреждения культуры. Осе-
нью депутат планирует внести его в петербургский пар-
ламент в рамках законодательной инициативы.

Пресс-секретарь губернатора Петербурга Андрей Ки-
битов сообщил в Twitter, что решение будет принимать-
ся с учетом интересов жителей города и туристов. «Та-
кие знаковые объекты, как Исаакиевский собор, Петро-
павловская крепость и др. являются визитной карточ-
кой #спб»,— подчеркнул он (орфография и пунктуация 
авторские).

Юлия Старостина;  
Антон Арсеньев, Санкт-Петербург

Исаакиевский собор обещают не закрывать
РПЦ просит передать ей в безвозмездное пользование один из символов Петербурга

Власти Санкт-Петербурга опасаются, что если Исаакиевский 
собор передать церкви, желающих посмотреть на него  
изнутри может стать меньше

Владимир Путин и Йозеф  
Блаттер обнялись руками   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, проку-
ратура Москвы повторно верну-
ла на доследование уголовное де-
ло экс-председателя правления 
Росбанка Владимира Голубкова 
и бывшего вице-президента это-
го кредитного учреждения Тама-
ры Поляницыной. Оба обвиняются 
в получении $1,2 млн от извест-
ного певца и бизнесмена Андрея 
Ковалева за реструктуризацию 
его долга Росбанку. В надзорном 
ведомстве считают, что следст-
вие не проверило доводы защи-
ты о непричастности обвиняемого 
Голубкова к этому преступлению.

Утвердить в прокуратуре обвини-
тельное заключение по делу госпо-
дина Голубкова и госпожи Поляни-
цыной за последние два месяца СКР 
пытался дважды. В мае на доследо-
вание материалы вернул замести-
тель прокурора Москвы Борис Мар-
ков. Следствие это решение обжало-
вало. Но и прокурор Москвы Сергей 
Куденеев пришел к выводу, что в та-
ком виде дело в суд направлять нель-
зя. Станет ли следствие обжаловать 
и это решение — уже в Генпрокура-
туре — пока неясно.

По данным 
”
Ъ“, мотивом отказа 

в утверждении обвинительного за-
ключения стал тот факт, что за два го-
да следствие так и не проверило до-
воды защиты о непричастности об-
виняемого Голубкова к вменяемому 
ему преступлению.

Напомним, что экс-банкиры Вла-
димир Голубков и Тамара Поляницы-
на обвиняются в коммерческом под-
купе (ст. 204 УК РФ). По версии след-
ствия, через Тамару Поляницыну они 
получили $1,2 млн от бизнесмена Ан-
дрея Ковалева за реструктуризацию 
взятого его компанией в Росбанке 
кредита в размере $80 млн. Во время 
получения 5 млн руб. оперативники 
ГУЭБиПК МВД РФ задержали госпожу 

Поляницыну, сообщившую, что день-
ги предназначались ее шефу. Согла-
сившись участвовать в оперативном 
эксперименте, она отнесла помечен-
ные купюры Владимиру Голубкову в 
центральный офис банка. В ходе след-
ствия Тамара Поляницына заключи-
ла досудебное соглашение о сотруд-
ничестве, в связи с чем ее дело было 
выделено в отдельное производство. 
Впрочем, еще весной прошлого го-
да дела вновь пришлось объединить, 
поскольку госпожа Поляницына так 
и не выполнила взятые на себя обяза-
тельства. В частности, не помогла вер-
нуть ранее полученные от господина 
Ковалева средства.

Согласно же версии защиты Вла-
димира Голубкова, никаких денег за 
реструктуризацию долга Андрея Ко-
валева ни через Тамару Поляницыну, 
ни через кого бы то ни было он никог-
да не получал. Как полагают адвокаты 
обвиняемого Голубкова, бывшая ви-
це-президент Росбанка Поляницына, 
скорее всего, могла сама брать деньги 
от господина Ковалева под предлогом 
передачи их шефу. Множество несты-
ковок в ее показаниях защитники не-
однократно просили проверить след-
ствие, но оно этого делать якобы не 
стало. Например, весьма неоднознач-
ным, по мнению адвокатов, оказался 
эпизод с передачей 5 млн руб. Влади-
миру Голубкову. Как следует из пока-
заний самой обвиняемой, в переры-
ве совещания она, будучи снабжен-
ной записывающей аппаратурой, по-
дошла к шефу и сообщила, что при-
несла деньги от Андрея Ковалева. Од-
нако на диктофоне этих слов не ока-
залось. Впоследствии оперативники 
объяснили это тем, что забыли вста-
вить в аппаратуру батарейки. В итоге 
при передаче денег уже в кабинете у 
господина Голубкова его коллега яко-
бы очень тихо произнесла всего одну 
фразу: «Я вот тут принесла».

Кроме того, во время задержания 
еще при получении тех самых 5 млн 
руб. от Андрея Ковалева оперативни-
ки изъяли у госпожи Поляницыной 
приходный ордер на $600 тыс., кото-
рые находились на ее валютном сче-
те в банке МФК. Согласно выдвину-
той ею тогда версии, в 2012 году она 
якобы дала эту сумму взаймы при-
ехавшему из Германии знакомому 
Александру Зайцеву на инвестирова-
ние в строительство жилого дома за 
границей. Через год тот деньги вер-
нул. Допрошенный в качестве свиде-
теля господин Зайцев эти показания 
подтвердил. Однако защита Влади-
мира Голубкова обратила внимание 
на то, что деньги на валютный счет 
госпожа Поляницына клала в один 
и тот же день, когда получала их и от 
Андрея Ковалева, и от Александра 
Зайцева. Проведя свое расследование 
по этому поводу, адвокаты выяснили, 
что в 2012 году свидетель Зайцев рос-
сийскую границу, во всяком случае 
легально, не пересекал и никаких де-
нег из страны не вывозил. Отметим, 
что вскоре господин Зайцев выдви-
нул новую версию, согласно которой 
деньги у Тамары Поляницыной он 
все же брал, но в Германию не выво-
зил, а год хранил в тумбочке на под-
московной даче. Следствие решило, 
что оснований не доверять этим по-
казаниям нет. Стоит также отметить, 
что в 2011–2012 годах через все тот же 
валютный счет госпожи Поляницы-
ной в банке МФК прошло $8 млн. По-
следние $2,5 млн она сняла, уже нахо-
дясь под домашним арестом.

Олег Рубникович

Банкира Владимира Голубкова 
вновь вернули следствию
Прокуратура во второй раз отказалась утверждать  
обвинительное заключение по его делу

Джохар Царнаев, приговорен-
ный к смертной казни за теракт 
на финише Бостонского ма-
рафона, переведен в тюрьму 
Supermax (или Флоренс — по на-
званию городка, где она нахо-
дится), предназначенную для 
наиболее опасных преступников 
и считающуюся самой страш-
ной в США. Получивший тюрем-
ный номер 95079–038 Царнаев 
будет ждать здесь результатов 
обжалования своего приговора, 
что традиционно занимает очень 
долгое время, порой несколь-
ко десятков лет. Сами же казни 
приводятся в исполнение только 
в федеральном заведении Тер-
ре-Хот в штате Индиана.

О переводе Джохара Царнаева во 
Флоренс стало известно в конце ми-
нувшей недели. Supermax слывет в 
США самым страшным пенитенци-
арным заведением. «Эта тюрьма бы-
ла задумана не для гуманной мис-
сии»,— согласен с этой точкой зре-
ния Роберт Худ, возглавлявший Фло-
ренс в течение трех лет.

Царнаеву предстоит здесь обитать 
в камере площадью 7 кв. м, спать на 
цементном ложе с тонким матрацем 
и мириться с тем, что через окно-бой-
ницу шириной 10 см лишь поступа-
ет дневной свет — увидеть что-ли-
бо через него невозможно. В камере 
есть цементный стол и цементный 
стул-пенек, в углу — унитаз и рако-
вина, здесь же душ с таймером, отпу-
скающий воду в таких количествах, 
чтобы на полу не успевали собирать-
ся лужи. Заключенный проводит в 
камере в полном одиночестве 23 ча-
са в сутки, один час отведен на инди-

видуальную прогулку — в своего ро-
да цементном «пенале» длиной око-
ло 10 м. Учреждение, стены которо-
го не позволяют даже перестукивать-
ся, рассчитано на 490 человек. Про-
винившихся здесь помещают в рас-
положенный под землей блок Z-Unit 
(осужденные называют его черной 
дырой), состоящий из 148 камер. 
Здесь заключенных содержат в пол-
ной темноте, нередко прикованны-
ми к цементному лежаку.

«Самое страшное — это полное 
одиночество. Оно разрушает твою 
личность»,— поделился со СМИ 
личным опытом один заключен-
ный Флоренс, сидевший в тюрьме 
20 лет за ограбление банка. Его слу-
чай — довольно редкий, поскольку 
из Supermax почти не выходят на во-
лю: обычно здесь отбывают пожиз-
ненные сроки или ждут исполнения 
смертного приговора. По данным 
общественных организаций, около 
70% здешних обитателей камер стра-
дают психическими расстройства-
ми. Кстати, время от времени на ре-
жим содержания подают иски, один 
из них — как раз на ненадлежащую 
врачебную помощь заключенным с 
психическими расстройствами — 
находится в суде на рассмотрении.

Попыток бегства из этой тюрь-
мы не было: за каждым преступни-
ком ведется видеонаблюдение, сис-
тема безопасности снабжена совре-
менными датчиками и средствами 
блокировки 1400 стальных дверей, 
а территория с вышками-бункера-
ми обнесена четырехметровым забо-
ром, который также снабжен датчи-
ками давления и лазерного контроля 
и, кроме того, охраняется собаками.

Обитателям Supermax разрешены 
15 минут телефонного общения в ме-
сяц, а также ограниченные свидания 
в специальной комнате, где в при-
сутствии надзирателей арестант мо-
жет общаться с визитером через пу-
ленепробиваемое стекло. Тюремное 
меню учитывает вероисповедание 
значительной части заключенных 
и не предлагает блюд со свининой. 
В местном магазине можно заказать 
молитвенный коврик стоимостью 
$18, его принесут прямо в камеру.

Отметим, что поначалу сюда для 
отбывания 20-летнего срока напра-
вили россиянина Виктора Бута, осу-
жденного за попытку поставок ору-
жия колумбийским повстанцам. Ад-
вокатам только через суд удалось до-
биться перевода осужденного в Ил-
линойс, в тюрьму Мэрион с более 
мягкими условиями содержания.

Во Флоренс сейчас содержатся 
«слепой шейх» Омар Абдель-Рахман 
и Юсеф Рамзи, участвовавшие в орга-
низации взрыва под башней №1 Меж-
дународного торгового центра в Нью-
Йорке в 1993 году, а также Закариас 
Муссауи, участвовавший в подготовке 
и организации террористической ата-
ки 11 сентября 2001 года, у него шесть 
пожизненных сроков. Есть здесь и 
другие известные террористы, ма-
фиози, киллеры и маньяки. Но есть 
заключенные и другого рода, напри-
мер бывший агент ФБР Роберт Ханс-
сен, осужденный на 15 пожизненных 
сроков за шпионскую деятельность в 
пользу СССР, а затем России, а также 
экс-сотрудник ЦРУ Гарольд Николсон, 
который отбывает 23-летнее заключе-
ние также за шпионаж в пользу РФ.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Джохару Царнаеву дали 15 минут 
в месяц на телефонные разговоры
Осужденный переведен в самую страшную тюрьму США

Прокуратура считает,  
что Владимир Голубков  
(справа) еще не исчерпал  
возможности доказать  
свою невиновность   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

В Москве вынесен приговор быв-
шему председателю исполни-
тельной дирекции ЗАО «Между-
народный промышленный банк» 
(МПБ) Александру Диденко. 
Он обвинялся в том, что в соста-
ве преступной группы, которую 
возглавлял бенефициар банка, 
бывший сенатор от Тувы Сергей 
Пугачев, участвовал в присвое-
нии 28 млрд руб. из средств кре-
дитного учреждения. Заключив 
досудебное соглашение о сот-
рудничестве и дав показания 
в том числе и на господина Пуга-
чева, Александр Диденко в итоге 
получил три года условно.

Первое дело, в котором фигури-
рует Межпромбанк, появилось еще 
в январе 2011 года, спустя несколько 
месяцев после банкротства кредит-
ной организации в конце 2010 года. 
Осенью 2013 года в масштабном рас-
следовании обстоятельств хищения 
средств кредитного учреждения по-
явился новый эпизод. Уже через 
день бенефициару банка Сергею Пу-
гачеву, который уже давно находил-
ся за границей, заочно было предъ-
явлено обвинение по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере). Спустя не-
сколько месяцев в рамках расследо-
вания этого эпизода были задержа-
ны, а затем арестованы заместитель 
руководителя Ростуризма Дмитрий 

Амунц и глава Краснопресненского 
отделения Сбербанка Александр Ди-
денко. В СКР тогда специально отме-
чали, что аресты никак не связаны 
с последним местом работы обоих, 
а исключительно с их прежней дея-
тельностью: господин Амунц в свое 
время работал в связанной с МПБ и 
подконтрольной Сергею Пугачеву 
Объединенной промышленной кор-
порации (ОПК), возглавляя ее деве-
лоперское подразделение «ОПК Де-
велопмент», а господин Диденко ру-
ководил исполнительной дирекци-
ей в самом МПБ.

По версии следствия, Дмитрий 
Амунц и Александр Диденко вхо-
дили в преступную группу с Серге-
ем Пугачевым во главе, которая в 
2008–2009 годах похитила средства, 
принадлежавшие МПБ. В этот пери-
од Центробанк выделил банку без-
залоговые кредиты в размере почти 
40 млрд руб., и 28 млрд руб. из них, 
по версии СКР, исчезли при участии 
господ Диденко и Амунца. Первому 
предъявили обвинение в соучастии 
в присвоении, второму — в пособни-
честве в этом преступлении.

Поначалу оба вины не призна-
вали, однако позже Александр Ди-
денко заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве со следст-
вием. Его дело было выделено в от-
дельное производство. Как сообщи-
ли в минувшую субботу в Следст-

венном комитете РФ, «сотрудниче-
ство Диденко со следствием позво-
лило собрать не только доказатель-
ства указанного преступления, со-
вершенного Сергеем Пугачевым и 
Дмитрием Амунцем, но и выявить 
еще один эпизод совершения Пуга-
чевым тяжкого преступления, в ре-
зультате которого Международному 
промышленному банку причинен 
ущерб в размере 64 млрд руб.» (как 
ранее сообщал 

”
Ъ“, в данном случае 

речь идет о выдаче 120 невозврат-
ных кредитов на указанную сумму).

Недавно дело Александра Диден-
ко было завершено. Прокуратура со-
чла, что все условия досудебного со-
глашения были им выполнены, про-
цесс проходил в особом порядке, в 
итоге господин Диденко получил три 
года лишения свободы условно. Этот 
приговор может быть использован 
гособвинением как преюдиционный 
при рассмотрении дел других фигу-
рантов. Кстати, как уточнили в СКР, 
дело в отношении Дмитрия Амунца 
«находится на завершающей стадии».

Сам Сергей Пугачев, как не раз 
сообщал 

”
Ъ“, объявлен в междуна-

родный розыск, на родине он заоч-
но арестован. Недавно он переехал 
из Великобритании во Францию (у 
него есть гражданство этой страны), 
объяснив это опасениями за свою 
безопасность.

Сергей Сергеев

В деле Межпромбанка появилась 
условная преюдиция
По одному из эпизодов осужден бывший топ-менеджер МПБ

В Северо-Кавказском окружном 
военном суде вынесен приговор 
участникам банды, совершив-
шей теракт у райотдела полиции 
в селении Хучни Табасаранско-
го района Дагестана 23 сентя-
бря 2013 года. Тогда в результа-
те взрыва легкового автомобиля 
со смертником за рулем два че-
ловека погибли, еще 17, в том 
числе 14 полицейских, получили 
ранения. Согласно решению су-
да, местные жители Рустам Али-
мирзаев, Сиражула Рамазанов 
и Тажутдин Гаджиев должны про-
вести в колонии строгого режима 
от 10 до 15 лет.

Напомним, расследование уго-
ловного дела в отношении трех 
участников банды было завершено 
в октябре 2014 года. В марте оно по-
ступило в Северо-Кавказский окруж-
ной военный суд.

В зависимости от роли каждого из 
фигурантов дела подсудимым вменя-
лись преступления, предусмотрен-
ные семью статьями Уголовного ко-
декса РФ, среди которых террори-
стический акт (ст. 205), участие в не-
законном вооруженном формирова-
нии (ст. 208) и участие в банде (ст. 209).

Террористическую атаку, как 
установило следствие, организо-
вала так называемая южная дивер-
сионно-террористическая группа, 
возглавляемая Гасаном Абдулаевым 
по прозвищу Абу Ясир. О планируе-
мом теракте силовики узнали еще в 

середине июля, однако предотвра-
тить преступление не смогли.

Взрыв в районном центре Табаса-
ранского района — селении Хучни 
— прогремел в 8:15 утра. В это время 
проводится обычно развод личного 
состава райотдела полиции, и орга-
низаторы взрыва рассчитывали, что 
их акция повлечет большое коли-
чество жертв именно среди силови-
ков. ВАЗ-2107, двигавшийся на боль-
шой скорости, подъехал к райотделу, 
пробил ворота и взорвался: в багаж-
нике автомобиля сработала бомба, 
мощность которой эксперты оцени-
ли позднее более чем в 50 кг в троти-
ловом эквиваленте. Обломками ма-
шины и осколками были убиты со-
трудник патрульно-постовой служ-
бы Эльдар Аджигельдиев и сотруд-
ник управления ФМС в Табасаран-
ском районе капитан внутренней 
службы Габил Абдулов. Жертв могло 
быть гораздо больше, но развод был 
в этот день перенесен на девять ча-
сов утра, о чем террористы не знали.

Однако этим боевики не ограни-
чились. По версии следствия, 22 сен-
тября 2013 года обвиняемые, распо-
лагая информацией о том, что в спор-
ткомплексе имени Мирзы Калугско-
го в Хучни должны расположиться 
сотрудники местного отдела поли-
ции и прикомандированные им си-
лы, заложили самодельное взрыв-
ное устройство (СВУ) массой не ме-
нее 50 кг в тротиловом эквиваленте. 
Пульт управления был передан Рус-

таму Алимирзаеву — именно он дол-
жен был в нужный момент нажать на 
кнопку. Однако сотрудники правоох-
ранительных органов не прибыли в 
помещение спорткомплекса, и тогда 
боевики деактивировали самодель-
ную бомбу и увезли ее. 26 сентября 
(то есть спустя три дня после теракта 
у здания РОВД) это СВУ было заложе-
но на краю проезжей части автодоро-
ги Дербент—Хучни. Боевики стали 
поджидать подходящего случая для 
совершения подрыва при проезде 
машины с сотрудниками правоох-
ранительных органов. Однако 4 но-
ября бомба была обнаружена и обез-
врежена силовиками.

Теракт же 23 сентября в качест-
ве смертника, как установило рас-
следование, совершил член банд-
группы Азим Мукаилов. Он прота-
ранил на автомобиле ограждение 
и въехал во двор районного отдела 
полиции, после чего привел в дей-
ствие СВУ, начиненное поражающи-
ми элементами.

Для того чтобы установить все об-
стоятельства совершенных престу-
плений, суду в Ростове понадоби-
лось более трех десятков заседаний. 
В итоге судья СКОВС Андрей Облуч-
ков приговорил Рустама Алимирзае-
ва к 15 годам лишения свободы, Си-
ражулу Рамазанова — к 11 годам и Та-
жутдина Гаджиева — к 10 годам. Все 
будут отбывать наказание в колони-
ях строгого режима.

Юлия Рыбина, Махачкала

Перенос развода  
снизил число жертв
Террористы в Дагестане получили сроки  
за взрыв у райотдела полиции
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Остров Кипр, разделенный после втор-
жения турецких войск в 1974 году, впер-
вые за долгое время получил реальный 
шанс на воссоединение. Президенту Кип-
ра Никосу Анастасиадису и главе неприз-
нанной Турецкой Республики Северного 
Кипра (ТРСК) Мустафе Акынджи удалось 
договориться о структуре будущего пар-
ламента единого государства и даже о его 
возможном названии — Федерация объе-
диненного Кипра. За настроениями в ту-
рецкой части Никосии, последней разъ-
единенной столице мира, наблюдала 
корреспондент ”Ъ“ ОЛЬГА КУЗНЕЦОВА.

В отличие от своего предшественника Дер-
виша Эроглу, избранный в апреле президен-
том непризнанной турецкой автономии Мус-
тафа Акынджи решительно настроен поста-
вить точку в затянувшемся процессе кипрско-
го урегулирования и обещает сделать это «в 
ближайшие месяцы». Родившийся в Лимасо-
ле господин Акынджи неплохо понимает гре-
ческий и, как считает он сам, сумел найти об-
щий язык со своим коллегой греком Никосом 
Анастасиадисом.

«Жаль, что не могу уговорить президента 
Анастасиадиса бросить курить,— шутит го-
сподин Акынджи в беседе с журналистами, 
отзываясь о президенте Кипра как о давнем 
приятеле.— Он курит так много, что во вре-
мя наших бесед иногда хочется установить 
защитную перегородку». С середины мая ли-
деры двух общин регулярно проводят встре-
чи и сумели существенно продвинуться в 
переговорном процессе о будущем острова 
в составе единого государства. Приход «анти-
табачной перегородки» между двумя лидера-
ми на смену «зеленой линии», разделяющей 
Никосию, столицу некогда единого государ-
ства, мог бы стать символом положительно-
го исхода этих встреч.

Лидер ТРСК хорошо помнит, что в 2004 го-
ду, когда на референдум в обеих частях остро-
ва был вынесен «план Аннана» (Кофи Анна-
на, в то время генсека ООН) — проект созда-
ния греко-турецкой «двухзонной двухобщин-
ной федерации»,— правоцентрист Анастаси-
адис голосовал в его поддержку. В отличие от 
большинства своих соотечественников, кото-
рые этот проект тогда не поддержали. Сегод-
няшняя «дорожная карта» урегулирования не 
слишком отличается от «плана Аннана», отста-
ивая ту же идею государственного устройства. 
На сей раз, правда, стороны впервые за долгое 
время сумели согласовать конкретные пара-
метры будущего государства.

Парламент Федерации объединенно-
го Кипра будет двухпалатным, что позволит 
устранить давнее противоречие насчет соот-
ношения в его составе представителей гре-

ческой и турецкой общин. Палата сенаторов 
будет формироваться пропорционально чи-
сленному соотношению живущих на остро-
ве греков и турок (три к одному), в палате же 
представителей выходцы из обеих общин бу-
дут представлены поровну. Равное представи-
тельство, как заверил Мустафа Акынджи, бу-
дет обеспечено и для высших судебных орга-
нов будущей федерации.

Сумели стороны уладить и подходы к само-
му переговорному процессу: господин Акын-
джи пояснил 

”
Ъ“, что «откровенно обсуждает с 

греческим коллегой все шесть переговорных 
глав». В числе самых болезненных вопросов 
— требование греко-киприотов об отъезде на 
родину переселенцев из Турции, а также те-
ма возвращения собственности: грекам — на 
территориях, захваченных во время и после 
турецкого вторжения, и туркам, по следам тех 
событий вытесненным с южной части остро-
ва в северную. После того как все шесть «пе-
реговорных глав» будут отработаны, стороны 
примутся обсуждать взаимные гарантии и во-
прос распределения территорий, то есть ка-
кой процент земель сохранится за турками-
киприотами в рамках будущего государства. 
Такая последовательность обсуждения спор-
ных вопросов и позволит, по замыслу турец-
кого лидера, «выйти на конкретные догово-
ренности в предельно сжатые сроки».

На вопрос 
”
Ъ“, какие шаги турецкая сто-

рона предпримет в случае, если переговоры 
завершатся провалом, глава МИД ТРСК Эми-
не Чолак ответила, что «ни она, ни ее колле-
ги и думать не хотят о таких перспективах». 
«У нас впервые за долгое время появилась 
реальная возможность достичь прорыва»,— 
заверила она 

”
Ъ“.

Сторонники воссоединения острова возла-
гают на Мустафу Акынджи большие надежды, 
особенно те, кто выступает за большую неза-
висимость республики от Анкары. Заняв пре-
зидентское кресло, новый лидер турок-ки-
приотов выступил против заявления турец-
кого президента Реджепа Тайипа Эрдогана, 
назвавшего ТРСК ребенком Турции. Он дал 
понять, что ради достижения компромисса с 
руководством греческой части острова готов 
пойти на радикальные меры, вплоть до отда-
ления от Анкары.

Впрочем, визит господина Эрдогана в Ни-
косию на прошлой неделе по случаю годов-
щины турецкой военной операции показал: 
принципиальных разногласий между двумя 
политиками нет. Господин Акынджи, описы-
вая события 41-летней давности, нашел изящ-
ный ход, назвав единственным виновником 
вторжения режим «черных полковников» в 
Греции, а также призвав греков забыть о дав-
нем конфликте и нацелиться на примирение.

Кипрский раскол будут 
лечить в двух палатах
Президент республики и лидер турецкой автономии 
согласовали основные принципы устройства 
единого государства

Новой ареной противостояния России 
и Запада становится Босния. Москва под-
держала проведение в Республике Серб-
ской (РС) референдума о фактическом 
выходе из системы боснийского право-
судия. На Западе же его расценили как 
шаг к отделению РС, чтобы не допустить 
интеграции Боснии в Евросоюз и НАТО. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

В конце минувшей недели российский 
МИД назвал оправданным решение парла-
мента входящей в состав Боснии Республи-
ки Сербской провести референдум о доверии 
системе правосудия в стране, призвав власти 
в Сараево к диалогу с боснийскими сербами 
и предупредив, что в противном случае стра-
не грозит дестабилизация. Тем самым Москва 
однозначно поддержала решение президента 
РС Милорада Додика, который инициировал 
референдум о фактическом выходе из право-
вой системы Боснии. 

Решение о проведении в сентябре рефе-
рендума принял в середине июня парламент 
боснийских сербов. Вопрос, который пред-
ложили на него вынести, не оставляет сомне-
ний в исходе волеизъявления: «Поддержива-
ете ли вы неконституционное и нелегитим-
ное навязывание законов со стороны высо-
кого представителя мирового сообщества в 
Боснии, особенно навязывание законов о су-
де и прокуратуре, и применение их реше-
ний на территории РС?»

В Сараево референдум расценили как удар 
по целостности страны. «Это самое серьезное 
нарушение Дейтонских соглашений. Додик 
уже почти десять лет своей риторикой и дей-
ствиями дестабилизирует Боснию»,— заявил 
член президиума страны (выполняет функ-
ции коллективного президента) Бакир Изет-
бегович. Аналогичную позицию заняли ЕС и 
США, обвинив президента РС в «минирова-
нии европейского пути Боснии», посовето-
вав ему «не играть с огнем» и пригрозив нега-
тивными последствиями. При этом высокий 
представитель мирового сообщества в Бос-
нии Валентин Инцко (играет роль своего ро-
да верховного арбитра в стране) заверил, что 
действует строго в соответствии с отведенны-
ми полномочиями.

Москва же встала на защиту боснийских 
сербов. Российский посол в Сараево Петр 
Иванцов заявил, что никто не вправе игно-
рировать решение парламента РС, который 

представляет половину населения Боснии. 
«Роль мирового сообщества и высокого пред-
ставителя не в том, чтобы навешивать ярлы-
ки, а в том, чтобы способствовать межэтни-
ческому примирению»,— предупредил он. И 
вот теперь в защиту решения парламента РС 
выступил российский МИД.

Вопрос о референдуме в РС — уже второе 
за последний месяц серьезное расхождение 
между Россией и Западом по Боснии. В нача-
ле июля РФ наложила вето на британский 
проект резолюции по Сребренице, в котором 
убийство около 8 тыс. мусульман летом 1995 
года названо геноцидом. После этого россий-
ский посол Петр Иванцов не поехал на траур-
ные мероприятия по случаю 20-й годовщины 
трагедии в Сребренице (см. 

”
Ъ“ за 13 июля).

Эти расхождения стали проявлением глу-
бинных разногласий между Россией и Запа-
дом относительно Боснии. В Брюсселе и Ва-
шингтоне поддерживают интеграцию стра-
ны в ЕС и НАТО, для чего стараются повысить 
ее функциональность — сегодня Босния явля-
ется, по сути, малоэффективной конфедера-
цией, состоящей из двух частей: мусульмано-
хорватской федерации и РС. В Москве же евро-
атлантические перспективы Боснии не при-
ветствуют и потому выступают за жесткое сле-
дование положениям Дейтонских соглаше-
ний, заложивших основу нынешней структу-
ры власти в стране.

С учетом этого эксперты называют логич-
ной поддержку Москвой нынешнего прези-
дента РС. «Додик явно действует в коорди-
нации с Москвой и создает атмосферу, кото-
рая может поставить под вопрос само суще-
ствование Боснии»,— считает один из веду-
щих балканских политологов Душан Янич. 
А по мнению Душана Симеоновича из бел-
градского Форума по международным отно-
шениям, «Россия стремится сохранить свое 
влияние на Балканах, и РС — подходящий 
инструмент для этого».

Впрочем, возможная ставка Москвы на Ми-
лорада Додика далеко не бесспорна. Во-пер-
вых, лидер РС уже десяток раз грозился про-
вести референдум, в том числе и о выходе из 
Боснии, но все эти угрозы повисали в воздухе. 
Во-вторых, господин Додик не может дейст-
вовать без оглядки на «старшего брата» — Бел-
град. А премьер Сербии Александр Вучич, вы-
ступающий за интеграцию в ЕС, посоветовал 
ему на днях еще раз хорошенько взвесить ре-
шение о проведении референдума.

В Молдавии оформилась правящая ко-
алиция и начались консультации по кан-
дидатуре премьера. Либерально-демо-
кратическая партия выдвинула на этот 
пост министра просвещения Майю Сан-
ду — едва ли не единственного чиновни-
ка в стране с безупречной репутацией. 
Но условия, на которых госпожа Санду 
согласилась руководить кабинетом, мо-
гут оказаться невыполнимыми для парт-
неров либерал-демократов по альянсу.

В Молдавии, где в начале июня ушло в от-
ставку правительство, появилось правящее 
большинство. Его образовали Либерально-
демократическая, Демократическая и Либе-
ральная партии, называющие себя проевро-
пейскими и контролирующие в парламенте 
52 места из 101. Свой альянс они назвали «За 
европейскую интеграцию». Это третья за по-
следние шесть лет коалиция с таким назва-
нием, образованная все теми же партиями.

В соглашении о создании альянса зафик-
сированы обязательства продолжать курс ев-
роинтеграции, который назван националь-
ным приоритетом. Среди других целей — 
установление верховенства закона и незави-
симости судебной власти, устранение кор-
рупции из системы госуправления, а также 
недопущение подчинения госучреждений 
личным и партийным интересам.

Коррупция и постоянное использова-
ние госинститутов для сведения счетов друг 
с другом и получения контроля над финан-
совыми потоками — главные претензии к 
«проевропейским» партиям. После их при-
хода к власти в 2009 году Молдавию стали 
называть «захваченным государством». Сей-
час этот термин прочно вошел в обиход евро-
пейских экспертов и дипломатов, занимаю-
щихся молдавским направлением.

В этом году Молдавия прославилась на 
весь мир из-за финансового скандала: из трех 
местных банков была выведена сумма, экви-
валентная €1 млрд. Оппозиция обвинила в 
грандиозных финансовых махинациях пар-

тии власти, которые, контролируя Нацбанк и 
Национальный центр по борьбе с коррупци-
ей, не могли не знать о выдававшихся банка-
ми огромных «плохих» кредитах. Позже стало 
известно, что компетентные органы инфор-
мировали правящие партии о нарушениях, 
но ничего не предпринимали, ожидая реше-
ний от политиков. Те в свою очередь храни-
ли молчание.

Сейчас эти же политики — лидер либерал-
демократов экс-премьер Владимир Филат, гла-
ва Демпартии бывший спикер Мариан Лупу 
(партию полностью контролирует его фор-
мальный зам, бизнесмен Владимир Плахот-
нюк) и председатель Либеральной партии Ми-
хай Гимпу — обещают победить коррупцию.

Тест, который покажет, насколько серьез-
ны их намерения,— назначение премьера. 
Дело в том, что прежний глава правительст-
ва Кирилл Габурич подал в отставку из-за то-
го, что столкнулся с блокированием любых 
попыток что-либо изменить. Ему не дали уво-
лить глав Генпрокуратуры и Нацбанка, чье 
бездействие, по мнению господина Габури-
ча, обернулось выводом из страны €1 млрд. 
В итоге Кирилл Габурич подал в отставку, зая-
вив, что премьер не имеет ни власти, ни сво-
боды действий.

Новый кандидат — Майя Санду, которая 
до прихода в правительство в 2012 году ра-
ботала в Вашингтоне советником исполни-
тельного директора Всемирного банка. Воз-
главив три года назад минпросвещения 
Молдавии, она зарекомендовала себя как 
жесткий и эффективный менеджер. Госпо-
жа Санду провела непопулярную оптимиза-
цию школ (были закрыты школы с неболь-
шим числом учеников), начала борьбу с кор-
рупцией в системе образования и объявила 
войну списыванию на экзаменах: у входа в 
классы устанавливают металлоискатели, 
чтобы никто не мог тайком пронести смарт-
фон или другой гаджет, замеченная попытка 
списать карается дисквалификацией с пере-
сдачей в следующем году.

После того как либерал-демократы, у ко-
торых из партий альянса самая большая 
фракция (20 депутатов) в парламенте, выд-
винули Майю Санду, она дала понять, что не 
намерена быть декоративным премьером, и 
поставила условия, на которых согласна воз-
главить кабинет.

Одно из главных — увольнение главы 
Нацбанка. «Я не могу брать на себя ответст-
венность за финансово-экономическую по-
литику государства и быть уверенной, что 
смогу реализовать все меры для заключения 
новой программы сотрудничества с МВФ, 
пока у правительства нет надежного партне-
ра в лице Нацбанка. События последних ме-
сяцев показали: мы не можем быть уверен-
ными в том, что нынешнее руководство Нац-
банка делает все возможное для обеспече-
ния стабильности банковского сектора»,— 
посетовала Майя Санду. По ее словам, снятие 
главы Нацбанка станет сигналом, что руко-
водители госинститута, которые не смогли 
предотвратить кражу миллиарда, наказаны.

Условия госпожи Санду не понравились 
демократам, контролирующим прокурату-
ру и Нацбанк, а также либералам, которые 
нередко подыгрывают Демпартии. Первые 
хранят молчание по поводу того, поддер-
жат ли они Майю Санду, а вторые высту-
пили с изрядной порцией критики в адрес 
кандидата.

«На выборах голосуют не за Майю Санду, 
а за партии. Она не должна приходить как 
королева, в стране не монархия. Она должна 
исполнять наши требования, а не мы ее,— 
заявил либерал Михай Гимпу.— Она не ум-
нее нас. Завтра она скажет, что и состав пра-
вительства хочет сама формировать. Изви-
ните, здесь не Советский Союз».

Судьба госпожи Санду окончательно ре-
шится на этой неделе. Если она не станет 
премьером, это будет означать, что серьезно-
го реформирования и борьбы с коррупцией 
в Молдавии ждать не следует.

Владимир Соловьев, Кишинев

Боснийский раскол дошел 
до российской границы
Референдум в Республике Сербской  
может еще больше поссорить Россию и Запад

Молдавия в третий раз собралась в Европу
По пути она хочет победить коррупцию, но не любой ценой

«Без внешней поддержки  

”
Исламское государство“  

не стало бы таким сильным»

— Как в целом сказывается ны-
нешняя конфронтация между 
РФ и странами Запада по Укра-
ине на совместных усилиях в 
борьбе с терроризмом?
— К сожалению, сказывается и, 
конечно, негативно. По причине 
украинских разногласий наши 
западные партнеры заморозили 
целый ряд форматов контртерро-
ристического взаимодействия, к 
примеру по линии «Группы вось-
ми», Совета Россия—НАТО, дву-
сторонних механизмов консуль-
таций. К этому списку упущен-
ных возможностей, пожалуй, 
можно отнести и до сих пор регу-
лярные (два раза в год) консуль-
тации по контртерроризму с Ев-
росоюзом. Их очередной раунд 
переносится еэсовцами вот уже 
больше года под надуманными 
предлогами.
— А может ли угроза со сторо-
ны исламистских радикаль-
ных группировок сблизить 
Москву и Вашингтон?
— Вновь подчеркну, что Россия 
твердо исходит из того, что с гло-
бальной террористической угро-
зой, в том числе создаваемой «Ис-
ламским государством», надо бо-
роться сообща, без политизации 
и двойных стандартов, на осно-
ве международного права и при 
центральной координирующей 
роли ООН. У Запада — у США — 
похоже, с таким подходом есть 
проблемы. Ведь именно запад-
ная линия на свержение неугод-
ных режимов на Ближнем Восто-
ке и в Северной Африке привела 
к разрушению механизмов обес-
печения безопасности ряда госу-
дарств региона, радикализации 
«мусульманской улицы» и в ито-
ге бесконтрольному разгулу тер-
рористических группировок, в 
том числе ИГ.

Нынешние осложнения в 
российско-американских отно-
шениях очевидным образом ме-
шают международным усилиям 
в борьбе с терроризмом. Так, за-
дачам развития антитеррори-
стического сотрудничества меж-
ду нашими странами не отвеча-
ет односторонняя, политически 
мотивированная заморозка де-
ятельности рабочей группы по 
борьбе с терроризмом, дейст-
вовавшей в рамках российско-
американской президентской 
комиссии.

При этом примеры эффектив-
ного сотрудничества есть. Возь-
мите недавний прорыв по иран-
ской ядерной программе: 13 лет 
шли переговоры, но ведь удалось 
выйти на совместный план дей-
ствий. Это пример того, как надо 
действовать.

Или пример из моего собст-
венного опыта обеспечения без-
опасности Олимпийских игр 
в Сочи: мы сумели объединить 
усилия 89 спецслужб и правоох-
ранительных органов — все ра-
ботали над одной проблемой. За 
всю свою службу я не видел тако-
го беспрецедентного сотрудниче-
ства спецслужб. В Центре опера-
тивного управления по обеспече-
нию безопасности у нас каждое 
утро был брифинг. Там собира-
лись представители спецслужб, 
офицеры безопасности команд и 
спонсоров. И мы открыто доводи-
ли до всех имеющуюся у нас ин-
формацию. Более того, в самом 
Центре оперативного управле-
ния работали иностранцы, при-
чем они выполняли задания шта-
ба безопасности Олимпиады. По-
вторюсь, я такого не видел за всю 
свою службу.
— Мешает ли международ-
ному сотрудничеству в сфе-
ре борьбы с терроризмом тот 
факт, что между странами нет 
единого понимания того, что 
такое «терроризм»?
— Это серьезнейшая проблема. 
Действительно, у каждого госу-
дарства в Уголовном кодексе свое 
определение терроризма, а ме-
ждународно-правового нет. Впро-
чем, я думаю, что с учетом распол-
зания этой угрозы все поймут, что 
это мировая проблема — и кон-
сенсус будет найден. Возьмите тот 
же феномен «Исламского государ-
ства». Что предшествовало этому?
— «Аль-Каида».
— Да, которая была создана ког-
да-то в Афганистане, причем, как 
мы знаем, при участии известных 
государств. Вспомните, что прои-
зошло дальше — дестабилизация 

ряда государств. Каким бы ни был 
Саддам Хусейн, каким бы ни был 
Муаммар Каддафи — их страны 
были стабильными, терроризм 
там отсутствовал. А посмотри-
те, во что в итоге превратились 
Ближний Восток и север Африки.
— А что делает «Исламское го-
сударство» столь живучим и 
успешным (если можно так 
сказать)?
— Конечно, за идеологами и ли-
дерами ИГ можно признать впол-
не определенные достижения 
— политические, пропагандист-
ские, организаторские. Скажем, 
у них есть неплохие пропаган-
дистские штуки: если в интерне-
те посмотреть, у них очень мощ-
ный аппарат, который занимает-
ся пропагандой и вербовкой. Од-
нако только этими факторами 
объяснить столь стремительный 
взлет этой террористической 
группировки невозможно.

Экстремисты, безусловно, 
умело используют несправедли-
вости, противоречия современ-
ного мира, ярко проявляющие-
ся в многочисленных политиче-
ских и внутригосударственных 
конфликтах. Например, кадро-
вые военные, сотрудники право-
охранительных органов и спец-
служб Саддама Хусейна, много-
численные активисты официаль-
но распущенной партии БААС 
были выброшены на улицу (по-
сле известных событий) и в ито-
ге оказались важнейшей состав-
ляющей современного ИГ.

Но и в этой ситуации без 
вполне определенной внеш-
ней поддержки ни в свое время 
«Аль-Каида», ни сейчас «Ислам-
ское государство» не добились 
бы такого статуса и такой силы. 

И дело не только в раскоорди-
нированности международных 
действий, неготовности госу-
дарств бороться с терроризмом 
без двойных стандартов и поли-
тизации.
— А в чем тогда?
— В целом ряде случаев — над-
еюсь, в прошлом — речь дейст-
вительно шла о том, что терро-
ристы и экстремисты использо-
вались государствами осознан-
но для борьбы с неугодными 
правительствами. Результатом 
такого потакания террористиче-
ской и экстремистской деятель-
ности становилась ситуация, 
при которой джинн выпускался 
из бутылки — как когда-то «Аль-
Каида», теперь ИГ начинает со-
здавать тем, кто ему помогал 
или проявлял попустительство, 
опаснейшие проблемы.

При этом убежден, что поло-
жение может и должно быть вы-
правлено, хотя для этого от ми-
рового сообщества теперь по-
требуется уже куда больше сил 
и средств. Но, повторюсь, может 
быть, одной из новых и благот-
ворных функций устрашающей 
угрозы со стороны ИГ станет на-
конец объединение перед лицом 
опасности всего мирового сооб-
щества на фундаменте междуна-
родного права и при ведущей ро-
ли СБ ООН в действительно еди-
ную международную антитерро-
ристическую коалицию. И в этой 
коалиции, не сомневаюсь, Рос-
сия призвана будет сыграть клю-
чевую роль.

Интервью взяла  
Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20544,53 (–139,42)
РТС 859,12 (–25,35)
FTSE 100 6579,81 (–75,2)

DAX 30 11347,45 (–164,66)
DJIA 17568,53 (–163,39)
NASDAQ Composite 5088,63 (–57,78)

По данным агентства Reuters.
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● 54,38тыс. пунктов ● 17,566

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.07.2015
Австралийский доллар 42,3615
Английский фунт 89,8825
Белорусский рубль** 38,4099
Датская крона* 85,0564

Доллар США 58,0374
Евро 63,6090
Индийская рупия*** 90,7863
Казахский тенге*** 31,0261

Канадский доллар 44,5345
Китайский юань* 93,4640
Норвежская крона* 70,7514
СДР 81,0185

Сингапурский доллар 42,3260
Новая турецкая лира 21,2420
Украинская гривна* 26,1430
Шведская крона* 67,5844

Швейцарский франк 60,3049
Японская иена*** 46,8044
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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почти не замечает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Присоединение России к Всемир-
ной торговой организации (ВТО) 
происходило так сложно, что, каза-
лось бы, любой новый шаг по рас-
ширению торговых соглашений в 
рамках ВТО должен вызывать в стра-
не яростный политический скан-
дал. Снижение торговых тарифов 
всегда выгодно и экономике в це-
лом, и потребителю, и новым биз-
нес-игрокам, которые воспользуют-
ся открытыми возможностями — но 
для уже существующих компаний, 
нередко эксплуатирующих торго-
вые и неторговые барьеры, новости 
из ВТО могут быть неприятны. Впро-
чем, это касается не всех секторов 
рынка. Так, расширение в рамках 
ВТО соглашения по IT-рынку (ITA) 
происходит почти незамеченным — 
несмотря на то, что это крупнейшее 
событие в ВТО за последние 20 лет.

ITA — соглашение, подписан-
ное 29 странами ВТО в 1997 го-
ду: его участники обязались обну-
лить тарифные барьеры (нетариф-
ных ITA касается только деклара-
тивно) на закрытый список продук-
ции IT-индустрии, преимуществен-

но это готовая техника и полупро-
водники. Сейчас в соглашении ITA 
54 участника, включая Россию. 24 
июля большинство участников со-
гласовали список из 201 группы то-
варов IT-рынка, включая потреби-
тельский софт, современное меди-
цинское и телеком-оборудование, 
оборудование для производства IT-
товаров, пошлины на которые так-
же будут обнуляться начиная с 2016 
года в течение трех лет (с возможно-
стью для отдельных стран продлен-
ного переходного периода). По за-
явлению ВТО, объем сектора миро-
вого рынка, на который будет рас-
пространяться список ITA II, состав-
ляет $1,3 трлн, объем обнуляемых 
пошлин — $190 млрд. Соглашение 
стало возможным после того, как о 
нем договорились США, ЕС и КНР. 
Оно не может немедленно вступить 
в силу соглашением 54 участников 
ITA только из-за технических слож-
ностей с документом у Тайваня, до-
кумент практически неизбежно бу-
дет принят в декабре 2015 года боль-
шинством из 161 страны ВТО.

Оборот товаров по списку ITA I и 
ITA II больше оборота мирового рын-
ка стали, и, по существу, речь идет о 
снятии тарифной защиты с крупней-
шего рынка — причем де-факто, а не 
де-юре Россия заметный экспортер 
по крайней мере софта и импортер 
медтехники и электроники. Можно 
предположить, что революцию в ми-
ровой торговле IT в РФ предпочита-
ют не замечать по двум причинам. 
Первая — специфическое устрой-
ство IT-рынка, легко обходящего 
любые госрегуляции. Вторая — не-
субсидируемость в России IT-инду-
стрии. Последнее важнее — как пра-
вило, расширение свободной тор-
говли в рамках ВТО лишает прибы-
лей именно субсидируемые государ-
ством сектора, в России это в основ-
ном сельское хозяйство и машино-
строение. Снижение же доходов от 
импорта не вызывает возмущения, 
видимо, потому, что именно государ-
ство в последние годы крупнейший 
потребитель в этом секторе: сопро-
тивляться удешевлению на 4–7% соб-
ственных же закупок как-то глупо.

обсудить 
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БАНК РОССИИ

объявил о создании нового 
рейтингового агентства. Оно 
должно начать работу в четвертом 
квартале. Капитал агентства соста-
вит 3   млрд руб. с равным распреде-
лением долей между инвесторами 
(банки, страховые и управляющие 
компании, эмитенты) в размере 
до 5% на каждого. О планах прави-
тельства по созданию агентства ”Ъ“ 
сообщал весной. Предполагалось, 
что в будущем оно составит конку-
ренцию крупнейшим международ-
ным агентствам (см. ”Ъ“ от 22 апре-
ля). Свои планы по участию в про-
екте уже представили в Промсвязь-
банке, ВТБ, «Росгосстрахе» и груп-
пе БИН, приглашены и иностран-
ные инвесторы. По словам перво-
го вице-президента Газпромбан-
ка Екатерины Трофимовой, которая 
возглавит новую структуру, сбор 
заявок завершится 28  августа. 
 Отдел финансов

ПРАВИТЕЛЬСТВО

поручило Минстрою и Мин-
фину подготовить предложе-
ния по совершенствованию 
программы субсидирова-
ния ипотечной ставки. Об этом 
на заседании Совета при прези-
денте по жилищной политике и по-
вышению доступности жилья сооб-
щил первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. «Нам нужно, чтобы она 
(программа) работала оператив-
нее и эффективнее»,— пояснил он. 
При этом министр строительст-
ва и ЖКХ Михаил Мень высказал-
ся против возможного сокраще-
ния объема субсидирования в рам-
ках программы льготной ипотеки. 
«Если ключевая ставка ЦБ будет 
снижаться, то сокращение средств 
допустимо. Но при неизмен-
ной ключевой ставке оставшихся 
средств на реализацию програм-
мы может не хватить»,— уверен ми-
нистр. Недавно Минфин предло-
жил сократить объем субсидиро-
вания ставок по льготной ипоте-
ке банкам с 20   млрд до 9   млрд руб. 
(см. ”Ъ“ от 13 июля). «Интерфакс»

НИКОЛАЙ НИКИФОРОВ,

глава Минкомсвязи, подтвер-
дил, что правительство рас-
сматривает вопрос создания 
Почтового банка на базе до-
черней структуры ВТБ. О том, 
что создание Почтового банка 
на базе входящего в группу ВТБ Ле-
то-банка будет обсуждаться у пре-
мьера, ”Ъ“ сообщил 22 июля. В пят-
ницу на совещании, где также уча-
ствовало руководство группы ВТБ, 
Дмитрий Медведев отметил, что 
вопрос создания Почтового бан-
ка «неоднозначный», поэтому нуж-
но проработать все риски, а так-
же то, как будут «компенсированы 
утраченные доходы почты». Источ-
ник ”Ъ“, знакомый с деталями об-
суждения, сообщил, что премьер 
все-таки поручил создавать Почто-
вый банк в партнерстве с ВТБ, «те-
перь должны проработать вопрос 
с точки зрения финансов — отку-
да деньги». Владислав Новый, 
«Прайм»

правила  
игры

Первое с 1997 года 
общее снижение 
 пошлин в ВТО 
в  России не крити
куют и не хвалят

Национальная комиссия по цен-
ным бумагам и фондовому рын-
ку Украины лишила лицензии 
семь профучастников с россий-
скими акционерами. Хотя те-
перь можно говорить об уходе 
почти всех компаний с россий-
ским капиталом с украинского 
фондового рынка, на него это 
практически не повлияет. Круп-
ные игроки на вторичном рын-
ке облигаций — ВТБ и Сбербанк 
смогут продолжить работу через 
украинских брокеров, а бизнес 
остальных участников был несу-
ществен. Таким образом, отзыв 
лицензий в данном случае ско-
рее политическая мера.

Украина по возможности избав-
ляется от присутствия российско-
го бизнеса. В пятницу Националь-
ная комиссия по ценным бумагам 
и фондовому рынку (НКЦБФР) на 
очередном заседании лишила ли-
цензий семь профучастников фон-
дового рынка: украинские «дочки» 
Сбербанка (Сбербанк России и VS 
Банк), группы ВТБ (ВТБ-банк и БМ-
банк), подконтрольный Внешэконо-
мбанку Проминвестбанк, дочернее 
предприятие российской компа-
нии «Алор» (брокер «Алор Украина») 
и «дочку» крупнейшего российско-
го регистратора Р.О.С.Т. (регистратор 
«Р.О.С.Т. Украина»). В качестве при-
чины отзыва НКЦБФР называет «до-
кументальное подтверждение уста-
новления факта контроля за деятель-
ностью лицензиата лиц других госу-
дарств, осуществляющих вооружен-
ную агрессию против Украины», го-
ворится в официальном сообщении 
на сайте НКЦБФР.

Такие основания для отзыва ли-
цензии содержатся в законе Украины 
«О лицензировании видов хозяйст-
венной деятельности» от 2 марта 2015 
года №222-VIII, вступившем в силу 28 
июня. Он меняет принципы лицен-
зирования в различных секторах, та-
ких как образование, телевидение, 
радиовещание, фармацевтика, а так-
же деятельность на рынке ценных 
бумаг. Компании, где «документаль-
но подтвержден факт контроля (ре-
шающего влияния) лиц других госу-
дарств, которые осуществляют воо-
руженную агрессию против Украи-
ны», по закону не могут работать на 
украинском рынке. При этом в слу-
чае с банками речь идет лишь об ог-
раничении брокерской деятельнос-

ти, они продолжат работу по банков-
ской лицензии, так как банковского 
сектора законодательные ограниче-
ния не коснулись (см. 

”
Ъ“ от 2 июля).

Несмотря на то что потенциаль-
ная угроза отзыва лицензий у профу-
частников украинского рынка с рос-
сийскими корнями существовала, ее 
воплощение в реальность стало нео-
жиданным для них. «Закон касается 
многих секторов, не только фондо-
вого рынка, более того, в Раду недав-
но довносился законопроект, в кото-
ром предлагалось убрать фондовый 
рынок из этого перечня»,— отмеча-
ет источник в головном офисе одной 
из компаний, у которой была отозва-
на лицензия. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, изменения условий работы 

на фондовом рынке воспринимают-
ся профучастниками как способ дав-
ления на Московскую биржу. В кон-
це июня в связи с вступлением в си-
лу указанного закона фондовая бир-
жа Украины ПФТС сообщила, что на-
мерена выкупить контрольный па-
кет своих акций у Московской бир-
жи, иначе ПФТС рискует лишиться 
лицензии. 50% акций ПФТС принад-
лежит Московской бирже, которая, 
в свою очередь, принадлежит «ли-
цам других государств, которые осу-
ществляют вооруженную агрессию 
против Украины», а значит, работать 
на украинском рынке ПФТС не мо-
жет. Впрочем, достичь договоренно-
стей о выкупе доли Московской бир-
жи пока не удалось.

Хотя теперь на украинском фон-
довом рынке практически не оста-
нется игроков с российскими кор-
нями, это не окажет на него сущест-
венного влияния, уверены экспер-
ты. «Среди тех, у кого была отозва-
на лицензия, активно торговали об-
лигациями и являлись одними из 
крупнейших участников этого рын-
ка лишь Сбербанк и ВТБ,— говорит 
трейдер по облигациям украинской 
инвесткомпании Dragon Capital Сер-
гей Фурса.— Остальные практиче-
ски никогда не присутствовали на 
украинском фондовом рынке». По 
экспертным оценкам, ВТБ и Сбер-
банк обеспечивали около 10–15% 
торгов облигациями, при этом около 
90% составляли торги гособлигация-
ми. В первом полугодии 2015 года 
объем торгов гособлигациями соста-
вил 172 млрд гривен или $7,75 млрд.
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Журнал «PROспорт», одно из са-
мых популярных спортивных 
изданий в стране, оказался 
на грани закрытия. Купившие 
у структур Романа Абрамовича 
в прошлом году контроль в из-
дательском доме «Индепендент 
спорт» топ-менеджеры экспорт-
ного подразделения «Газпрома» 
перестали его финансировать, 
хотя планировали потратить 
75 млн руб. в течение трех лет. 
Основатели журнала пытают-
ся привлечь новых инвесторов, 
среди кандидатов — баскетбо-
лист «Кливленд Кавальерс» Ти-
мофей Мозгов.

Миноритарии ООО «Индепендент 
Спорт» ведут переговоры с двумя по-
тенциальными инвесторами, расска-
зал 

”
Ъ“ главный редактор издатель-

ского дома Станислав Гридасов. Один 
из них — баскетболист Тимофей Моз-
гов, второго претендента он не назы-
вает. «Наш основной инвестор не ис-
полняет обязательства, взятые на себя 
до 2016 года включительно, а с апреля 
перестал выходить на связь»,— объяс-
нил господин Гридасов. Представи-
тель баскетболиста подтвердил 

”
Ъ“, 

что такие переговоры ведутся, инте-

рес Тимофея Мозгова к проекту «высо-
кий». «Это не столько бизнес-проект, 
сколько социальный — поддержать 
издание, которое занимает прочную 
нишу»,— пояснил он.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, топ-менед-

жеры «Газпром экспорта» Евгений 
Мышковский и Илья Кочеврин при-
обрели соответственно 60% и 25% в 
компании «Индепендент спорт» в 
мае 2014 года. Прежний основной 
владелец журнала Роман Абрамович 
вышел из бизнеса в 2013 году, поте-
ряв интерес к российскому футболу. 
У новых инвесторов тоже имелись 
интересы в спорте: господин Мыш-
ковский был президентом пражско-
го хоккейного клуба «Лев», а господин 
Кочеврин — вице-президентом Кон-
тинентальной хоккейной лиги. «Лев» 
стал финалистом Кубка Гагарина вес-
ной 2014 года, но вскоре был расфор-
мирован из-за проблем с финансиро-
ванием. В марте 2015 года Илья Ко-
чеврин вышел из числа совладельцев 
«Индепендент спорта», его пакет пе-
решел к Евгению Мышковскому, ко-
торый, таким образом, контролиру-
ет 85% ИД. 10% сохраняет гендирек-
тор ИД Эльнара Гусейнова, 5% — Ста-
нислав Гридасов.

С новыми владельцами был под-
писан инвестиционный план на 
75 млн руб. за три года, рассказал Ста-
нислав Гридасов. «Мы набрали сотруд-
ников для сайта, сняли дополнитель-
ный офис, распланировали реклам-
ную кампанию. Сайт вышел на запла-
нированные показатели посещаемо-
сти, когда неожиданно вся расходная 
часть вдруг упала на рекламные до-
ходы журнала. Это как в набравшем 
ход поезде сорвать стоп-кран»,— рас-
суждает он. По бизнес-плану в 2016 
году компания должна была выйти 
на операционную рентабельность, 
но ИД успел получить около 25% от 
обещанной суммы. Этим летом «Ин-
депендент спорт» из-за финансового 
положения отказался от проведения 
ежегодного музыкального фестива-
ля «PROспорт-парк» в парке Горько-
го, который проходил с 2011 года. Но 
«PROспорт-конференция» (крупней-
шая в России деловая конференция 
в области спортивного маркетинга, 
проходит с 2012 года) все же состоит-
ся, обещает господин Гридасов.

В офисе «Газпром экспорта» 
”
Ъ“ со-

общили, что Евгений Мышковский 
не числится среди сотрудников ком-
пании около полугода; в офисе ком-

пании «Евраз Капитал», совладельцем 
которой он является, связать с ним не 
смогли. Илья Кочеврин отказался от 
комментариев.

«PROспорт» — одно из наиболее 
популярных спортивных изданий в 
стране со средней аудиторией одного 
номера 477,1 тыс. человек, по данным 
TNS за декабрь—апрель. Для срав-
нения: каждый номер ежедневного 
«Спорт-Экспресса» читают в среднем 
401,1 тыс. россиян, «Советского спор-
та» — 293,7 тыс. Но рекламный ры-
нок переживает кризис: доходы рос-
сийских журналов в первом квартале 
упали на 34%, до 2,3 млрд руб., медий-
ная реклама в интернете — на 18%, 
до 2,8 млрд руб. Выручка спортив-
ных медиа упала сильнее рынка по 
двум причинам, указывает совладе-
лец Sports.ru Дмитрий Навоша. Пер-
вая — в прошлом году из-за Олимпиа-
ды и чемпионата мира по футболу ре-
кламные доходы, напротив, росли го-
раздо выше рынка. Вторая — для ча-
сти спортивных медиа крупнейшими 
рекламодателями были представите-
ли сегментов, пострадавших в 2015 
году особенно сильно, например ав-
томобильные бренды.

Анна Афанасьева

Из «PROспорта» выпустили газ
Миноритарии журнала ищут новых инвесторов

Как выяснил 
”
Ъ“, у бизнесмена Сергея Пуга-

чева может появиться дополнительный ар-
гумент в споре с Агентством страхования 
вкладов (АСВ) в Высоком суде Лондона и ме-
ждународном арбитраже, куда он планиру-
ет подать иск к РФ. По данным источников 

”
Ъ“, одним из доводов в пользу того, что экс-

банкир смог бы расплатиться по долгам его 
Межпромбанка (МПБ), если бы не «экспро-
приация» его активов, может стать решение 
по уголовному делу о преднамеренном бан-
кротстве принадлежавшего Сергею Пуга-
чева Балтзавода. Если ущерб предприятию 
от действий старого менеджмента не будет 
доказан, то защита бизнесмена сможет на-
стаивать на том, что актив был сознательно 
продан по нерыночной цене.

О том, что исход уголовного дела о преднаме-
ренном банкротстве Балтзавода, которое рассма-
тривается в суде в Петербурге, может поддержать 
Сергея Пугачева в споре с АСВ в Высоком суде Лон-
дона об аресте активов бизнесмена более чем на 
£1,2 млрд, 

”
Ъ“ рассказали источники, знакомые с 

ситуацией. По их словам, скоро петербургский суд 
начнет рассматривать дело, по которому обвиня-
ется экс-гендиректор Балтзавода Андрей Фомичев, 
по существу. По мнению собеседников 

”
Ъ“, если за-

щите господина Фомичева удастся доказать, что 
преднамеренного банкротства не было, или даже 
добиться дополнительных экспертиз или рассле-
дований, то у господина Пугачева может появить-
ся аргумент в пользу того, что с кредиторами МПБ 
было можно расплатиться за счет продажи с торгов 
контрольных пакетов Балтзавода, «Северной вер-
фи» и ЦКБ «Айсберг».

• Уголовное дело о преднамеренном банкротстве 
ОАО «Балтийский завод» возбуждено в 2013 году по-
сле обращения в правоохранительные органы ар-
битражного управляющего банкротящейся компа-
нии Инны Чертковой. По версии следствия, в 2009 
году Балтзавод разместил на депозите в МПБ, ко-
торый осенью 2010 лишился лицензии ЦБ, 1,6   млрд 
руб. аванса на строительство плавучей АЭС (ПА-
ТЭС) и не забрал их по окончании срока депозита. 
Следствие сочло, что эти действия привели «к ве-
роятности полной утраты возможности возвра-

та денежных средств», общий ущерб предприятию 
с учетом других действий менеджмента оценива-
ется в 5,5   млрд руб.
Источники 

”
Ъ“ напоминают, что один из тези-

сов защиты Сергея Пугачева в спорах с АСВ тра-
диционно состоит в том, что продажа контроль-
ных пакетов судостроительных активов его Объ-
единенной промышленной корпорации (ОПК), 
находившихся в залоге у ЦБ по кредиту МПБ на 
32 млрд руб., государственной Объединенной су-
достроительной корпорации (ОСК) прошла «по за-
ниженной цене». Акции были проданы с торгов 
за 13 млрд руб., тогда как структуры ОПК настаи-
вали на цене в 101 млрд руб. 88% Балтзавода ОСК 
купила в 2012 году за 224 млн руб., бывший соб-
ственник ориентировался на оценку более чем в 
35 млрд руб. Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что низ-

кая цена при продаже была обусловлена в том чи-
сле тем, что в начале 2012 года в отношении ОАО 
«Балтийский завод» было инициировано дело о 
банкротстве.

деловые новости  — с9

Сергей Пугачев хватается за дело Балтзавода
У него могут появиться новые аргументы в Высоком суде Лондона

В ПРОДАЖЕ С 27 ИЮЛЯ

ПОЧЕМУ ФОРМАТ «СДЕЛАЙ САМ» 
СНОВА СТАЛ ПОПУЛЯРНЫМ

КОМУ НЕ СТОИТ РАДОВАТЬСЯ 
НИЗКОЙ ИНФЛЯЦИИ

КУДА ПОЙДУТ УВОЛЕННЫЕ 
СОТРУДНИКИ ПОЛИЦИИ

КАК ТОРГОВЦЫ ПЫТАЮТСЯ ВЕРНУТЬ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ
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Брокерам закрыли украинские позиции
Российские профучастники лишились лицензий на Украине
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,096$ млрд ● 775,9

Отзыв лицензий у банков 
 Анатолия Мотылева создал 
сложности и пенсионным 
 фондам, в которых находятся 
средства более 1 млн граждан. 
Из семи НПФ, связанных с гос
подином Мотылевым, пенсион
ные деньги минимум четырех 
фондов могли зависнуть в бан
ках, лишившихся лицензии. 
 Регулятор уже проявлял не
довольство инвестиционной 
 политикой этих НПФ.

В пятницу после официального за-
явления ЦБ об отзыве лицензий у 
трех банков Анатолия Мотылева (М 
Банка, АМБ Банка и «Российского кре-
дита») крупнейший из подконтроль-
ных ему НПФ — «Солнце. Жизнь. Пен-
сия» выпустил релиз, в котором сооб-
щил, что «данные меры регулятора в 
отношении банка 

”
Российский кре-

дит“ негативно повлияли на работу 
фонда, но не причинили серьезного 
ущерба его деятельности». НПФ под-
тверждает, что деньги на расчетных 
счетах для проведения операций с 
пенсионными резервами и собствен-
ными средствами заблокированы.

Всего Анатолий Мотылев контр-
олирует семь НПФ. По данным ЦБ на 
1 апреля, суммарный объем собствен-
ного имущества в семи фондах госпо-
дина Мотылева составляет 61,7 млрд 
руб. В них находятся пенсионные на-
копления (формируются в рамках 
обязательного пенсионного страхо-
вания) более 1 млн граждан и пенси-
онные резервы (средства негосудар-
ственных пенсий) 95,3 тыс.

На текущий момент, по информа-
ции 

”
Ъ“, как минимум у четырех 

НПФ («Солнце. Жизнь. Пенсия», 
«Сберфонд Солнечный берег», «Защи-
та будущего» и «Уралоборонзавод-
ский») зависли деньги в банках с ото-
званными лицензиями. Исходя из от-
четности этих НПФ на начало года, на 
депозитах и расчетных счетах в бан-
ках группы может быть размещено 
порядка 64 млн руб. пенсионных ре-
зервов. «64 млн руб.— капля в море 
общего объема активов (более 60 мл-
рд руб.),— указывает директор НПФ 

из топ-10.— Другое дело, что пенси-
онные накопления также вкладыва-
лись в сомнительные активы, вероят-
нее всего, в бизнес господина Моты-
лева, связанный с недвижимостью». 
У пяти из семи НПФ господина Моты-
лева вложения пенсионных накопле-
ний в ипотечные сертификаты уча-
стия (ИСУ) на начало 2015 года состав-
ляли от 37,3% до 39,3%. «Оценить ИСУ 
практически невозможно, часто в 
них 

”
зашиты“ малоликвидные акти-

вы»,— указывает руководитель круп-
ной управляющей компании. Еще у 
двух НПФ более 40% приходится на 
вложения в некие «прочие активы». 
Из-за неспособности быстро продать 
ценные бумаги НПФ Анатолия Моты-
лева ранее не успели в срок (до 31 
мая) передать деньги тем НПФ, куда в 
2013–2014 году решили перевести 
накопления их клиенты (см. 

”
Ъ“ от 3 

июня). Это вызвало нарекания со сто-
роны ЦБ: сейчас во всех фондах груп-
пы ведутся проверки, а для управля-
ющей компании «Интерфин капи-
тал», инвестировавшей их накопле-
ния, введен запрет на распоряжение 
имуществом фондов.

Пока единственный вариант ре-
шения проблемы, который видят в 
фондах господина Мотылева,— дого-
вориться с временной администра-
цией ЦБ, которая работает в банке по-
сле отзыва лицензии. Официальный 
акционер НПФ «Солнце. Жизнь. Пен-
сия» и «Сберфонд Солнечный берег» 
Андрей Куликов сообщил 

”
Ъ“, что 

рассчитывает, что в рамках диалога с 
временной администрацией собст-
венные средства фондов на расчет-
ных счетах банков будут разблокиро-
ваны и размещены на счетах в других 
банках. Впрочем, реализовать этот 
план вряд ли удастся. «Это наруше-
ние закона о банкротстве. Никаких 
договоренностей быть не может, есть 
процедура, согласно которой форми-
руется реестр кредиторов и устанав-
ливается их очередность,— поясняет 
партнер юридической фирмы Lidings 
Андрей Зеленин.— В рамках бан-
кротства банка НПФ — кредиторы 
третьей очереди».

По сведениям участников пенси-
онного рынка, ЦБ проверяет фонды, 
чтобы решить и их судьбу. «С учетом 
того, что головные структуры лиши-
лись лицензии, шансов на вступле-
ние в систему гарантирования (край-
ний срок начало 2016 года.— 

”
Ъ“) для 

этих НПФ практически нет, значит, 
права на работу с накоплениями фон-
ды рискуют лишиться,— говорит ген-
директор НПФ 

”
Участие“ Сергей Зы-

царь.— А поскольку резервы зависли, 
то и с деятельностью по негосударст-
венному пенсионному обеспечению 
у фондов очевидные проблемы. Допу-
скаю, что у них могут отозвать лицен-
зии». Впрочем, по мнению представи-
теля НПФ из топ-20, пока фондам да-
дут возможность продолжить работу 
как системно значимым.

Господин Куликов допускает, что у 
НПФ появятся новые инвесторы и 
партнеры. В каком формате может 
пройти сделка, пока не ясно. 19 фев-
раля 

”
Ъ“ писал о планах регулятора 

по введению механизма санации на 
пенсионном рынке. По данным пред-
ставителей нескольких крупных 
НПФ и банкиров, инициатор этой 
идеи — основной акционер Бинбан-
ка Микаил Шишханов, также собрав-
ший группу из пяти НПФ. В группе 
БИН вчера заявили 

”
Ъ“, что покупка 

НПФ, близких к «Российскому креди-
ту», им «неинтересна». А вот источник 
в O1 Group (владеет тремя НПФ) сооб-
щил, что не исключает интереса к са-
нации после появления ее механиз-
ма и проведения due diligence. Меха-
низм санации Банком России до сих 
пор представлен не был.

Если инвестора найти не удастся и 
у фондов все-таки отзовут лицензию, 
то, поскольку они не вступили в сис-
тему гарантирования, номинал взно-
сов на накопительную часть граждан 
возместит ЦБ, передав их в ПФР. Кли-
енты по негосударственному пенси-
онному обеспечению рискуют 
остаться ни с чем: пенсионные резер-
вы не страхуются, а распродажа иму-
щества ликвидируемых НПФ может 
занять годы.

Мария Яковлева

Банковские лицензии  
отозвались на пенсиях
Крах банков Анатолия Мотылева ударил по НПФ

контекст  

БАНКИ

Связной банк  
избавляется от сервисов

Связной банк принял решение с 1 августа 
 отказаться от поддержки интернет-банка Self, 
следует из сообщения банка. Это сделано 
«в целях оптимизации системы дистанцион-
ного банковского обслуживания». Кроме того, 
с 24 июля 2015 года Связной банк также отка-
зывается от сервисов автоматического полу-
чения информации об оплате услуг ЖКХ и 
штрафов ГИБДД, ранее оказывавшихся бан-
ком в сотрудничестве с компанией А3. Воз-
можность оплачивать данные услуги и штра-
фы по реквизитам из имеющихся у клиентов 
квитанций останется. При этом банк терпит 
значительные убытки (убыток с начала 2015 
года — 6,3 млрд руб.) и уже допустил наруше-
ния по ряду установленных регулятором нор-
мативов, в частности по достаточности капи-
тала. В июне глава банка Евгений Давыдо-
вич отмечал, что вся текущая операционная 
 стратегия «упростилась до невозможности». 
 Отдел финансов; «Интерфакс»

Биржевые торги в пятницу 
 завершили неделю ослаблени
ем рубля относительно доллара 
США. За неделю курс доллара 
 вырос на 1,5 руб., до 58,50 руб./$, 
при этом только в ходе пятнич
ных торгов он прибавил около 
1 руб. На фоне падения цен на 
нефть к четырехмесячному ми
нимуму и ожиданий роста учет
ной ставки в США инвесторы 
предпочитают сокращать вложе
ния в российскую валюту. Про
должает скупать валюту и Банк 
России, который за три месяца 
накопил почти $10 млрд.

Пятничные торги на Московской 
бирже открылись уверенным ростом 
стоимости зарубежных валют. Уже в 
начале торговой сессии курс доллара 
впервые с начала апреля преодолел 
уровень 58 руб./$. На этом ослабление 
рубля не завершилось, и к 17:00 мск 
курс доллара поднялся до отметки 
58,72 руб./$ — максимум с 24 марта. 
По итогам торгов курс составил 
58,50 руб./$, что почти на 1 руб. выше 
закрытия четверга и на 1,5 руб. выше 
закрытия предшествующей недели. 
Четырехмесячный максимум на пят-
ничных торгах обновил и курс евро, 
поднявшись до отметки 64,21 руб./€. 
Это на 1,05 руб. выше закрытия чет-
верга и на 2,54 руб. значений конца 
предшествующей недели.

Ослабление рубля началось еще в 
среду и совпало со снижением цен на 
нефть. По данным Reuters, в среду сто-
имость российской нефти Urals на 
спот-рынке опустилась ниже $55 за 
баррель. В пятницу за бочку россий-
ской нефти уже давали $52,80, что на 
6,4% ниже значений закрытия пред-
шествующей недели. Цена на северо-
морскую Brent снизилась за неделю 
на 4%, до $54,2 за баррель. «Практика 
последних месяцев показала, что ры-
нок устойчив при стоимости нефти в 
рублях на уровне 3250 руб. В текущий 
момент стоимость находится вблизи 
уровня 3200 руб., что формирует у ин-
весторов девальвационные настрое-
ния»,— отмечает аналитик Пром-
связьбанка Алексей Егоров.

Против рубля и укрепление амери-
канской валюты на мировом рынке, 
где инвесторы играют на повышение 
курса доллара в расчете на скорый 
рост учетной ставки в США. В резуль-

тате стремительно дешевеют валюты 
большинства развивающихся стран. 
По данным агентства Bloomberg, курс 
бразильского реала снизился за неде-
лю относительно доллара на 4,5%, ко-
лумбийского песо — на 3,2%, россий-
ского рубля — на 2,5%. Большинство 
валют других развивающихся стран 
потеряли 0,5–1,6%. «Инвесторы опаса-
ются, что уже в сентябре ФРС США 
приступит к циклу роста ставок, поэ-
тому уходят из валют развивающихся 
стран, в особенности тех, экономики 
которых имеют сырьевую направлен-
ность»,— отмечает начальник валют-
но-финансового департамента Сити-
банка Денис Коршилов.

В то время как американский фи-
нансовый регулятор готовится при-
ступить к повышению ставок, ЦБ про-
должает снижение. С начала года ЦБ 
четыре раза пошел на снижение клю-
чевой ставки, опустив ее с 17% до 
11,5%. «Банк России продолжает посте-
пенно снижать ключевую ставку, и на 
ближайшем заседании регулятор мо-
жет опять применить эту меру,— от-
мечает главный специалист отдела 
операций на денежном рынке казна-

чейства банка 
”
Возрождение“ Миха-

ил Берулава.— С учетом возможного 
повышения ставки в США это воспри-
нимается инвесторами как сигнал к 
сокращению вложений в рубли». Вдо-
бавок Банк России не прекращает вы-
купать валюту в резервы. С середины 
мая он приобрел уже почти $10 млрд. 
Несмотря на то что ежедневный объ-
ем выкупаемой валюты не превыша-
ют $200 млн, интервенции оказывают 
давление на российскую валюту.

В начале текущей недели поддер-
жку рублю может оказать уплата на-
логов в бюджет, но эффект будет сла-
бым и непродолжительным. «Высо-
кие темпы ослабления националь-
ной валюты в сочетании с доступно-
стью коротких рублевых займов сни-
жают необходимость немедленной 
продажи валюты со стороны экспорт-
ных компаний. Поэтому если цены 
на нефть останутся в диапазоне $50–
55 за баррель, курс будет стремиться к 
уровню 63 руб./$»,— отмечает заме-
ститель начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Налоги рублю не помогут
На падение курса играют нефть, США и Банк России

Вслед за своим главным конку
рентом Visa меняет систему меж
банковских комиссий. Как и 
MasterCard, Visa заменяет для 
банков, выдающих через свои 
банкоматы наличные по чужим 
картам, фиксированный тариф 
на процент от суммы снятия. 
Фиксированный тариф был наи
более выгоден владельцам круп
нейших банкоматных сетей — 
Сбербанку и ВТБ 24.

О том, что Visa отказывается от фик-
сированной комиссии за снятие на-
личных в банкомате стороннего бан-
ка, говорится в официальном уведом-
лении системы участникам рынка 
(текст есть в распоряжении 

”
Ъ“). Речь 

идет о комиссии, которую банк-эми-
тент, выпустивший карту, платит бан-
ку-эквайеру, в чьем банкомате снима-
ются наличные. Теперь вместо фикси-
рованных комиссий в 31 руб., 35 руб. и 
38 руб. (в зависимости от объема эк-
вайринговых операций) устанавлива-
ется тариф 0,45% от объема снятия де-
нежных средств. Получение уведом-
ления официально подтвердили, в 
частности, в Альфа-банке и Бинбанке.

Пересматривать свою тарифную 
политику в пользу плавающих ставок 
международные платежные системы 
(МПС) начали в этом году. Так, основ-
ной конкурент Visa — MasterCard от-
казалась от фиксированной комиссии 
за снятие наличных в чужих банкома-
тах (35–45 руб.) еще с 1 апреля этого го-
да, установив тариф в 0,5% от суммы 
снятия наличных. Таким образом, по 
мнению участников рынка, компа-
ния стремилась вернуть на свой про-
цессинг банки, ушедшие в платежную 
систему ОРС, чья комиссия всегда бы-
ла плавающей (0,45%).

Плавающая ставка выгодна бан-
кам-эмитентам, поскольку сумма сня-
тия наличных в среднем невелика (по 
итогам первого квартала, по данным 
ЦБ,— 7 тыс. руб.), а значит, невелика бу-
дет и комиссия. По ставке 0,45% банк-
эмитент с 7 тыс. руб. заплатит 31,5 руб., 
что ниже большинства фиксирован-

ных тарифов. Фиксированные комис-
сии были выгодны крупным банкам-
эквайерам — Сбербанку (более 82 тыс. 
банкоматов) и ВТБ 24 (более 10 тыс. 
банкоматов). Они зарабатывают на эк-
вайринге и при этом, имея собствен-
ные крупнейшие банкоматные сети, 
несут минимальные расходы на опла-
ту аналогичных услуг других банков 
по своим картам. Именно поэтому оба 
банка не спешили присоединяться к 
ОРС. Однако весной прошлого года 
ВТБ 24 на фоне санкций присоединил-
ся к ОРС. Исключением остается лишь 
Сбербанк. Там унификацию тарифов 

оценивают положительно: «Будет дей-
ствовать понятная логика — чем боль-
ше снимаешь, тем больше платишь». 
Эффект новой тарифной политики 
Visa на бизнес самого Сбербанка в бан-
ке не комментируют.

Впрочем, Visa до сих пор медлила с 
введением плавающей комиссии. За-
держка пересмотра тарифов может 
объясняться стремлением компании 
сохранить свои конкурентные преи-
мущества для крупнейших банков-эк-
вайеров, считают собеседники 

”
Ъ“. Ви-

димо, именно поэтому Visa все же со-
хранила фиксированную часть комис-
сии. К установленным 0,45% компа-
ния добавила символические 1–3 руб.: 
чем больше объем эквайринга банка, 
тем больше ему будут платить за ка-
ждое снятие. За счет этой надбавки до-
ходы крупнейших эквайеров снизят-
ся менее заметно.

По мнению экспертов, несмотря на 
задержку, изменения Visa помогут ей 
восстановить доходы. «Visa в данном 
случае очень сильно отстала от 
MasterCard и вынуждена догонять, так 
как банки начали переориентировать 

эмиссию в пользу MasterCard»,— ука-
зывает председатель совета директо-
ров «Золотой короны» Николай Смир-
нов. По мнению независимого экспер-
та Дмитрия Вишнякова, изменение 
политики поможет компании вер-
нуть себе банки-эмитенты из ОРС. 
«Они неизбежно будут возвращаться 
на более совершенную, в частности, с 
точки зрения безопасности платежей 
платформу Visa,— уверен он.— И она 
сможет нарастить доходную часть сво-
его бизнеса за счет отчислений в ее 
пользу за использование бренда вер-
нувшимися банками».

В такой ситуации компенсировать 
недостающее смогут сами банки, уве-
личивая лимиты снятия наличных, а 
значит, и повышая свои доходы от эк-
вайринга. «При процентной комиссии 
эмитент меньше тратит, а эквайер 
меньше зарабатывает, но это касается 
небольших сумм снятия,— поясняет 
начальник управления кредитных 
карт ВТБ 24 Александр Бородкин.— 
При росте среднего чека в такой ситуа-
ции идет обратный процесс». Кроме то-
го, лимит единовременного снятия в 
банкоматах по картам сторонних эми-
тентов при плавающей комиссии не 
имеет смысла. Его отмена позитивно 
скажется на объеме операций, считает 
директор департамента дистанцион-
ного банковского обслуживания Бин-
банка Алексей Дегтярев. Так, напри-
мер, уже сделал Альфа-банк. «Мы ви-
дим значительный рост объемов сня-
тия в наших банкоматах по сторонним 
картам MasterCard после отмены ли-
мита»,— отмечает начальник управле-
ния по развитию систем самообслужи-
вания Альфа-банка Максим Дарешин.

Ольга Шестопал

Комиссии в свободном плавании
Visa отказывается от фиксированных межбанковских тарифов

7 тысяч рублей составила средняя сум-
ма снятия наличных в банкоматах, по дан-
ным ЦБ, в первом квартале текущего года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т « Т У Л Ь С К И Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н И К »  П О Й Д Е Т  З А  Г Р У П П О Й

Если с пенсионным бизнесом Анатолия 
Мотылева ситуация неочевидна, то 
судьба его последнего банковского ак
тива фактически предрешена. Единст
венный банк из группы, сохранивший 
лицензию — «Тульский промышленник», 
вероятно, может расстаться с ней уже 
на этой неделе. В пятницу ЦБ отозвал 

лицензии у трех наиболее крупных 
 банков Анатолия Мотылева, но поща
дил «Тульский промышленник». Впро
чем, в банк была введена временная 
администрация ЦБ. По словам собесед
ников ”Ъ“, скорее всего, формальных 
причин для отзыва лицензии у самого 
маленького банка группы вместе с дру

гими ее членами в пятницу у ЦБ могло 
быть недостаточно. «Однако после от
зыва лицензий у трех банков группы 

”Тульскому промышленнику“, вероятно, 
придется доформировать резервы, 
так что такое основание может воз
никнуть»,— отмечает собеседник ”Ъ“. 
Отдел финансов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
D E U T S C H E  B O R S E  З А Р А Б О Т А Е Т  
Н А  Н Е С Т А Б И Л Ь Н О С Т И  В А Л Ю Т

Вчера франкфуртская Deutsche Borse объявила о покупке за €720 млн крупной немец
кой компании 360T Beteiligungs GmbH (360T), предоставляющей услуги по торговле 
валютами для корпоративных клиентов. Платформой 360Т пользуются около 1,7 тыс. 
компаний — коммерческие компании (Lufthansa Group), инвесткомпании (Old Mutual), 
институциональные организации, частные банки и т. д. Клиенты работают в 90 странах 
мира. Если в 2013 году ежедневный оборот торгов на 360Т составлял $62 млрд, то 
в 2014 году — уже $70 млрд. В условиях нестабильности курсов евро, доллара и юаня 
операции на валютных рынках могут стать источником дополнительного дохода, что 
привлекает на рынок новых игроков. В январе одна из крупнейших онлайнбирж мира, 
BATS, уже купила за $365 млн площадку по торговле валютами Hotspot FX, а в апреле 
владелец крупной софтверной и интернеткомпании Playtech, израильский миллиар
дер Тедди Саги, за €460 млн купил торговую площадку TradeFX. Евгений Хвостик

Впрочем, отзыв лицензии профу-
частника не означает, что Сбербанку 
и ВТБ придется покинуть украин-
ский фондовый рынок, им просто 
придется совершать операции через 
украинских брокеров, что лишь не-
значительно удорожит процесс. «По 
условиям законодательства в сделке 
участвуют две стороны — одна из 
них обязана быть лицензирован-
ным участником. Так как основная 
масса сделок совершается с профес-
сиональными участниками, на тор-
говом бизнесе банка это не отобра-
зится»,— сообщил начальник управ-
ления операций на рынке инстру-
ментов с фиксированной доходно-
стью банка VTB (Украина) Антон Ко-
валенко. В Сбербанке не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Российские регистрато-

ры также не имеют веса на украин-
ском рынке. «На Украине рынок де-
позитариев и регистраторов не кон-
солидируется у крупных игроков, у 
каждого олигарха есть по несколько 
собственных депозитариев,— гово-

рит собеседник 
”
Ъ“, знакомый с си-

туацией.— У регистратора Р.О.С.Т., 
крупнейшего в России, в украин-
ской 

”
дочке“ не более 15 клиентов. 

Впрочем, один из крупных клиентов 
— украинская 

”
дочка“ 

”
Евраза“». 

Р.О.С.Т. отказался от официальных 
комментариев.

Показательная акция НКЦБФР 
против профучастников рынка с рос-
сийскими корнями обошла сторо-
ной украинский Альфа-банк. Фор-
мально он не подпадает под действие 
указанного закона, поскольку зареги-
стрирован как «дочка» международ-
ной группы с материнской структу-
рой «Альфа групп» (Кипр). В «Альфа 
групп» в пятницу вечером получить 
комментарии не удалось.

Любовь Царева

Брокерам закрыли 
украинские позиции
с7 ЦИТАТА

Закон о лицензировании хозяй
ственной деятельности будет 
способствовать повышению по
зиций Украины в международных 
рейтингах, а также стимулиро
вать развитие предприниматель
ства и поступление инвестиций 
в экономику
— Дмитрий Шимкив,
замглавы администрации президента 
Украины, 25 марта

Курс доллара (руб.) Курс евро  (руб)

КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ИНОСТРАННЫХ ВАЛЮТ В РОССИИ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» в конфликте с Туркме-
нией решил до конца повторить 
путь Украины и подал иск в Сток-
гольмский арбитраж. По дан-
ным 

”
Ъ“, компания тре бует от 

«Туркменгаза» около $2 млрд пе-
реплаты с 2010 года, а также сни-
жения take-or-pay до 4 млрд ку-
бометров в год. Но даже в случае 
выигрыша взыскать деньги бу-
дет непросто, а решение может 
быть использовано против са-
мой монополии ее клиентами 
в Европе.

«Газпром» подал иск к «Туркменга-
зу» в Стокгольмский арбитраж, заяви-
ли в «Газпром экспорте», отказавшись 
уточнить детали. Как писал 

”
Ъ“ 9 ию-

ля, «Газпром» и Туркмения спорят о 
цене газа. По данным 

”
Ъ“, в арбитра-

же монополия намерена требовать от 
Ашхабада возврата переплаты за газ с 
2010 года и снижения контрактных 
объемов с 10 млрд до 4 млрд кубоме-
тров в год. Размер переплаты источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к «Газпрому», оцени-

ли примерно в $2 млрд. Иск был по-
дан после того, как стороны несколь-
ко лет вели безуспешные переговоры 
о пересмотре цены из-за изменения 
условий на рынке.

В 2000-х годах объем закупок «Газ-
прома» в Туркмении превышал 40 мл-
рд кубометров в год. Контракт дейст-
вует до 2028 года, расторгнуть его мож-
но только по соглашению сторон. Но 
в 2009 году при резком сокращении 
цен и спроса на газ в Европе «Газпром» 
резко снизил закупки у «Туркменга-
за», требуя уступок и по цене. А в апре-
ле 2009 года после взрыва на газопро-
воде Средняя Азия—Центр поставки 
остановились и возобновились толь-
ко в 2010 году, когда Туркмения согла-
силась снизить объем take-or-pay до 
10 млрд кубометров и изменить фор-
мулу цены. Но с тех пор закупка тур-
кменского газа не была реально при-
быльной для «Газпрома», хотя при 
этом и не платится экспортная пош-
лина. Необходимость в нем для снаб-
жения юга России исчезла после то-
го, как «Газпром» расширил узкие ме-

ста газотранспортной системы. Цена 
на туркменский газ, по данным 

”
Ъ“, 

составляет порядка $200 за тысячу ку-
бометров, что примерно вчетверо вы-
ше себестоимости добычи «Газпрома». 
Сейчас же, по словам источников 

”
Ъ“, 

из-за снижения экспортных цен за-
купки у Туркмении убыточны для «Газ-
прома», и с начала года монополия в 
одностороннем порядке платит за газ 
по цене, «обеспечивающей безубыточ-
ность», снизив закупку с 10 млрд кубо-
метров до 4 млрд кубометров в год. 
Для Ашхабада это означает потерю 
около $1,6 млрд экспортной выручки, 
и Туркмения уже обвинила «Газпром» 
в невыполнении контракта.

Разбирательство в Стокгольме ста-
нет первым арбитражем в истории 
российско-туркменских газовых от-
ношений, и, судя по всему, это пер-
вый международный арбитраж для 
Туркмении. Советник юридической 
фирмы Bryan Cave LLP (Лондон) Ма-
рия Гриценко отмечает, что извест-
ны лишь инвестиционные споры 
Туркмении в МЦУИС (Международ-
ный центр по урегулированию инве-
стиционных споров). По словам собе-
седников 

”
Ъ“ в «Газпроме», компания 

долго откладывала подачу иска в том 
числе потому, что даже в случае выиг-
рыша Туркмению будет сложно заста-

вить исполнить решение. «Ашхабад 
не является участником Нью-Йорк-
ской конвенции 1958 года о призна-
нии и приведении в исполнение ино-
странных арбитражных решений, по-
этому принудительное исполнение 
решения возможно тем же способом, 
что и в отношении имущества РФ (по 
делу ЮКОСа.— 

”
Ъ“)»,— говорит Ма-

рия Гриценко. Она отмечает, что «Газ-
прому» придется приложить усилия, 
чтобы найти принадлежащие Туркме-
нии активы и наложить на них арест.

Это также первый арбитраж, в ко-
тором «Газпром» выступает как поку-
патель газа: до этого монополия от-
стаивала позицию продавца, требуя 
от клиентов выполнения контрактов. 
Но «Газпром» шел и навстречу клиен-
там, снижая цены, вводя спотовую со-
ставляющую в формулу цены и сокра-
щая объем take-or-pay, что «Туркмен-
газ» сейчас делать отказывается. «Ко-
нечно, подача иска — это более пра-
вильно, чем просто платить за газ по 
своему усмотрению, как поступили 
китайцы во время спора о цене по-
ставок российской нефти по ВСТО в 
2011 году,— говорит Мария Белова 
из Vygon Consulting.— Но иск может 
обернуться против 

”
Газпрома“ в спо-

рах с европейцами».
Госпожа Белова добавляет, что кон-

фликт в целом испортит политиче-
ские отношения Москвы с Ашхаба-
дом и заставит последний активнее 
искать альтернативные пути поста-
вок газа в Европу — через Каспий или 
Иран. Сейчас Еврокомиссия снова 
объявила приоритетом поставки газа 
из этого региона, но пока Иран и Рос-
сия блокируют прокладку газопрово-
да по дну Каспия. По мнению Алексея 
Гривача из ФНЭБа, подача иска в Сток-
гольме — маневр в переговорах, ре-
ального разбирательства не будет. По-
зиция Туркмении, поясняет эксперт, 
слабая — газ «Газпрому» не нужен, 
альтернативных маршрутов постав-
ки нет, поэтому они либо согласятся 
на меньшее, либо не получат ничего.

Юрий Барсуков,  
Андрей Райский

«Газпром» дошел дорогой Киева 
до Стокгольма
Требуя снижения цены на туркменский газ Как выяснил 

”
Ъ“, Россия и Кипр 

договорились о свободе чартер-
ного авиасообщения, вокруг ко-
торого еще недавно возникала 
масса конфликтов. Но Москва 
не согласилась с предложением 
Никосии допустить на эти мар-
шруты европейских перевозчи-
ков в режиме открытого неба, 
 заявив, что российские компа-
нии из-за этого потеряют дохо-
ды. Участники рынка позицию 
разделяют, но, по мнению экс-
пертов, чиновники, защищая 
авиаторов, не обращают вни-
мания на интересы турбизнеса 
и пассажиров.

Как стало известно 
”
Ъ“, авиацион-

ные власти России и Кипра на перего-
ворах в середине июля частично ли-
берализовали двустороннее воздуш-
ное сообщение. В Минтрансе 

”
Ъ“ по-

яснили, что чартерные компании по-
лучили право круглогодичных поле-
тов без согласования с назначенны-
ми перевозчиками. В 2010 году преж-
ний режим привел к судам: «Трансаэ-
ро» оспорило отказ «Аэрофлота» согла-
совать чартеры в Ларнаку. Тогда был 
изменен приказ Минтранса — пра-
во выдавать допуски получила и Роса-
виация. Сейчас, по словам вице-пре-
зидента Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Дмитрия Горина, осо-
бых сложностей с выдачей допусков 
для чартеров нет.

Регулярные полеты на Кипр вы-
полняют «Аэрофлот», «Трансаэро» и 
«Сибирь» (S7), но с кипрской сторо-
ны перевозчика нет: в январе единст-
венная авиакомпания страны Cyprus 
Airways прекратила полеты из-за фи-
нансовых трудностей. Чартерами на 
Кипр летают, например, «Уральские 
авиалинии» и «Ямал» (в компаниях 
на запросы 

”
Ъ“ не ответили). «Выпол-

нение полетов на каком-то направле-
нии авиакомпаниями одной страны 
распространено»,— говорит незави-
симый авиаэксперт Андрей Крама-
ренко, такие примеры есть в сообще-
нии РФ с Арменией и Словакией, у не-
больших государств без перевозчика 
нет выбора.

Но Кипр на переговорах предлагал 
России альтернативу — режим откры-
того неба, говорят в Минтрансе. Это 
снимало ограничения по числу ком-
паний и регулярности рейсов, а на 
маршруты могли назначать европей-
ских перевозчиков. Москва отклони-
ла это предложение, сославшись на 
то, что более 95% загрузки обеспечи-
вают туристы из РФ, приносящие вы-
ручку местному бизнесу, а россий-
ская сторона может заработать толь-
ко на перевозках. «Мы не готовы дать 
зарабатывать на российских туристах 
перевозчикам из третьих стран, в осо-
бенности из государств, не дающих 
доступ на свой рынок российским 
компаниям»,— подчеркнули в Мин-
трансе. Но Москва приветствует вы-
ход на рынок трех создаваемых сей-
час кипрских перевозчиков.

Дмитрий Горин говорит, что пас-
сажиропоток на Кипр круглогоди-
чен, поскольку туристов дополняют 
российские владельцы местной не-
движимости. Но на фоне подорожа-
ния турпродукта спрос уменьшился 
на 20–25%. По данным АТОР, в июне 
Кипр занимал четвертое место по по-
пулярности среди россиян после Тур-
ции, Египта и Греции, но по сравне-
нию с прошлым июнем спрос упал на 
13,3% (средняя стоимость тура на дво-
их выросла с 41 тыс. до 91 тыс. руб.). 
По данным Ростуризма, в 2014 году 
Кипр посетили 549 тыс. россиян.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Аэрофло-

ту», заявил, что спрос на перевозки на 

Кипр сезонный, компания выполня-
ет два рейса в день летом и один зи-
мой. Но загрузка здесь выше средних 
показателей, говорит он, рейсы рен-
табельны весь год, а конкуренция со 
стороны чартеров имеет минималь-
ное значение из-за различной струк-
туры пассажиропотока. Андрей Кра-
маренко согласен, что в случае с Кип-
ром отказ от «открытого неба» впол-
не обоснован: на этом направлении 
идет в основном пассажиропоток из 
России, и выход других перевозчиков 
привел бы только к их оттоку без вы-
год для российской стороны.

Участники рынка на заседании 
совета по внешним связям Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного тран-
спорта в начале июля сочли, что ли-
берализация перевозок должна идти 
с теми странами, где есть потенциал 
роста пассажиропотока для россий-
ских авиакомпаний (в первую оче-
редь речь идет о странах бывшего СС-
СР, где доминируют игроки из РФ). А 
любое снятие ограничений должно 
стимулировать подвоз пассажиров в 
хабы авиакомпаний РФ, а не позво-
лять иностранным перевозчикам пе-
ревозить российских пассажиров че-
рез свои хабы в третьи страны. Но 
господин Крамаренко замечает, что 
«можно было бы избрать путь Израи-
ля, Турции и Марокко, подписавших 
с ЕС соглашения об открытом небе». 
Как показала практика, это не приве-
ло к падению пассажиропотока наци-
ональных перевозчиков и увеличило 
въездной туризм и доходы в этой сфе-
ре. Рост конкуренции снизил бы це-
ны на билеты, подчеркивает эксперт, 
но сейчас чиновники скорее отстаи-
вают интересы российского авиабиз-
неса, не обращая внимания на потре-
бителя или туриндустрию.

Елизавета Кузнецова

Небо Кипра открыли только для своих
Россия не пустила на рынок авиакомпании ЕС

ЦИТАТА

Арбитраж — это наиболее циви-
лизованный способ решать ком-
мерческие споры, если стороны 
не могут найти согласия путем 
переговоров
— Андрей Коболев,
глава НАК «Нафтогаз Украины», о наме-
рении «Газпрома» подать встречный иск 
к «Нафтогазу» в Стокгольмский арбитраж 
на $8,1 млрд, 28 мая

В ноябре 2012 года суд признал его 
банкротом и открыл конкурсное про-
изводство, но уже через год вернул 
процедуру на стадию внешнего управ-
ления (продолжается до сих пор). В 
итоге, рассуждают источники 

”
Ъ“, «по-

скольку банкротство предприятия так 
и не завершено, сторона Сергея Пуга-
чева может пытаться доказать, что ме-
неджмент не принимал неэффектив-
ных решений, ведущих к преднаме-
ренному банкротству, а ОАО попало в 
тяжелое финансовое положение из-за 
действий государства».

• Конкурсный управляющий МПБ 
АСВ подало иск в Высокий суд Лондона 
о привлечении Сергея Пугачева и трех 
менеджеров банка к субсидиарной от-
ветственности по долгам банка на 
75 млрд руб. в декабре 2013 года. В ию-
ле 2014 года суд наложил арест на ак-
тивы экс-банкира на сумму £1,2 млрд.
Представитель Сергея Пугачева за-

явил 
”
Ъ“, что по состоянию на осень 

2010 года Балтзавод был «стабильно 
работающим предприятием с боль-
шим портфелем заказов и без финан-
совых проблем». Но после отзыва ли-
цензии у МПБ ЦБ наложил взыска-
ние на акции во внесудебном поряд-

ке, что «нарушало договор о залоге, 
и передал в доверительное управле-
ние ОСК, через год акции были про-
даны корпорации»,— говорит он. По-
скольку в этот период (в 2011–2012 го-
дах) акционеры Балтзавода не могли 
контролировать положение дел на за-
воде, «можно предположить, что бан-
кротство стало итогом этого довери-
тельного управления», говорит пред-
ставитель экс-банкира, в очередной 
раз отмечая, что банкротство — «один 
из эпизодов экспроприации активов 
Сергея Пугачева, о чем он заявлял в 
Высоком суде Лондона и о чем будет 
идти речь в международном арбитра-
же». В начале июля господин Пугачев 
уже заявлял, что в международном ар-
битраже уже запущен процесс против 
РФ по факту «экспроприации», но в ка-
ком именно суде — стокгольмском 
или гаагском — пока не решено.

В АСВ не стали комментировать ри-
ски, связанные с ситуацией вокруг де-
ла о преднамеренном банкротстве, но 
отметили, что Сергей Пугачев уже за-
являл «доводы о якобы заниженной 
стоимости продажи акций ОАО 

”
Бал-

тийский завод“ при попытке обжало-
вать в Высоком суде приказ об аресте 
его активов», суд с его доводами не со-
гласился. В АСВ подчеркнули, что аргу-

менты, касающиеся продажи акций 
Балтзавода, «не связаны с обстоятель-
ствами, на основе которых россий-
ский суд признал Сергея Пугачева ви-
новным в банкротстве МПБ и возло-
жил на него субсидиарную ответствен-
ность». В ОСК, куда сейчас входит Бал-
тзавод, ситуацию не комментируют.

Управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Муранов, Черняков и 
партнеры» Дмитрий Черняков согла-
сен, что негативный для обвинения 
исход уголовного дела о преднаме-
ренном банкротстве Балтзавода дей-
ствительно может укрепить позиции 
защиты господина Пугачева в англий-
ском суде. Юрист полагает, что если 
суд придет к выводу, что преднаме-
ренного банкротства не было, то сра-
зу встанет вопрос о законности и не-
обходимости введения банкротных 
процедур на верфи и справедливости 
оценки ее акций. В итоге, считает го-
сподин Черняков, защита Сергея Пу-
гачева может попробовать доказать, 
что «в результате процедуры банкрот-
ства актив был недооценен и продан 
по нерыночной цене, а оснований 
для привлечения господина Пугаче-
ва к субсидиарной ответственности 
не имеется».

Егор Попов

Сергей Пугачев хватается  
за дело Балтзавода

В июне очень похожая ситуация с 
повышением тарифов «Электросетей 
Армении» (ЭСА, также принадлежит 
«Интер РАО») из-за девальвации наци-
ональной валюты и роста цен на до-
рогой газ для ТЭС привела к народ-
ным волнениям. Тогда Ереван пошел 
на уступки: повышение решили ком-
пенсировать за счет бюджета, а «Ин-
тер РАО», по данным источников 

”
Ъ“, 

начала искать возможность продать 
ЭСА (см. 

”
Ъ“ от 29 июня).

В Тбилиси признают, что социаль-
ные риски при повышении тарифов 
велики. «Доходы среднестатистиче-
ского грузина мизерны, а уровень без-
работицы огромен»,— напомнил 

”
Ъ“ 

экс-советник премьера Грузии Геор-
гий Хухашвили. По его мнению, пре-
тензии к энергетикам (в том числе 
«Интер РАО») беспочвенны, посколь-
ку «в тарифе есть важнейший компо-
нент цены на газ», но с властей следу-
ет спросить «за высокую безработицу 
и скудость доходов населения». Пра-
вительство Грузии уже обещало суб-
сидировать подорожание для самых 
малоимущих слоев населения. С этой 
целью из бюджета уже выделено око-
ло 20 млн лари (около $8,9 млн), но по-
мощь затронет не более 5% населения.

Лидер зарождающегося общест-
венного движения против повыше-
ния тарифов, глава оппозиционной 
партии «Грузинское собрание» Джон-
ди Багатурия сообщил 

”
Ъ“, что в ходе 

будущих акций протеста перед властя-
ми ультимативно поставят вопрос о 
недопущении подорожания электро-
энергии. «Если получим отказ, власть 
будет свергнута мирным, конститу-
ционным путем»,— предупредил он. 
По мнению политика, повышение 
цен необоснованно, а удорожание 
лоббирует группа высших должност-
ных лиц во главе с вице-премьером по 
энергетике Кахой Каладзе: «Он владе-
лец энергообъектов и лично заинтере-
сован в повышении тарифов». Доводы 
о девальвации и цене на газ господин 
Багатурия считает нерелевантными, 
резервы, по его мнению, надо искать 
в доходах энергокомпаний.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Наталья Скорлыгина

Тариф повышенного напряжения
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

Рсторанный холдинг «Арпиком» (сети Good-
man, «Колбасофф» и «Филимонова и Ян-
кель»), принадлежащий основному владель-
цу Уральского горно-металлургического 
комбината (УГМК) Искандару Махмудову, 
не откроет ни одного нового ресторана до 
конца года. Из-за снижения доходов населе-
ния число посетителей ресторанов падает, 
а сами заведения вынуждены придумывать 
более демократичные концепции.

В этом году «Арпиком» не откроет ни одного 
ресторана (последний Goodman открылся в де-
кабре 2014 года), сообщил 

”
Ъ“ гендиректор хол-

динга Михаил Макаров, добавив, что «сейчас это 
не оправданно». До прихода в «Арпиком» в нача-
ле 2015 года топ-менеджер занимался развитием 
сети «Чайхона №1», и владелец «Арпикома» по-
ставил перед ним задачу сохранить хотя бы име-
ющееся количество заведений. Сейчас холдинг 
управляет 22 ресторанами (12 Goodman в Москве 
и по одному в Новосибирске и Киеве, шесть «Кол-
басофф» и два заведения «Филимонова и Ян-
кель»), кейтеринговой службой и кулинарной 
академией. Параллельно продолжает развивать 
«Единую сеть питания» (поставляет питание для 
поездов «Сапсан») и производство полуфабрика-
тов «Комфис».

Совладелец УГМК Искандар Махмудов полу-
чил полный контроль над бизнесом «Арпикома» 
в 2014 году: к этому времени основатель холдин-
га Михаил Зельман уже обосновался в Лондоне, 

где развивает свою сеть Burger & Lobster. Госпо-
дин Махмудов был давним инвестором «Арпи-
кома». Холдинг владел мастер-франшизой сети 
закусочных Wendy’s, но проект не был реализо-
ван в полном объеме. У «Арпикома» была идея 
продавать франшизу на развитие в регионах ре-
сторанов своих брендов. «Но желающих купить 
франшизу в нашем сегменте, вложив около 
$1 млн (инвестиционная цена ресторана 
Goodman 

”
под ключ“) очень мало»,— признает-

ся Михаил Макаров. В 2014 году в сфере общепи-
та насчитывалось около 200 франчайзинговых 
концепций — на 11,5% больше, чем годом ранее, 
но особого спроса не было, за исключением 
фастфуда, соглашается гендиректор компании 
«Франкон» Нина Семина.

Теперь «Арпиком» должен сохранить, а в неко-
торых случаях даже снизить средний чек, несмо-
тря на продуктовую инфляцию. Господин Мака-
ров говорит, что средний чек в Goodman с 2014 го-
да неизменно составляет 1,8 тыс. руб., в «Колба-
софф» — 1 тыс. руб. Но по нынешним меркам та-
кие чеки — высоки, чтобы удержать поток посети-
телей, рестораторы придумывают наиболее демо-
кратичные концепции при среднем чеке в 500–
650 руб., говорит совладелец Ginza Project Дмит-
рий Сергеев. Господин Макаров отмечает, что в ре-
сторанах их холдинга количество посетителей со-
кратилось на четверть. Но он это связывает со сме-
ной поставщиков продукции — с иностранных 
на российских.

• Рост оборота рынка общепита в России замед-
лился два года назад. По данным Росстата, в 2013 
году по отношению к 2012-му он составил 4%, по 
итогам 2014 года — 1,6%. Оборот общественного 
питания в России в 2014 году составлял 1,2  трлн 
руб., из которых 174,1 млрд руб. пришлось на Мо-
скву. Количество ресторанов стало уменьшаться 
еще два года назад: если в 2012 году Росстат насчи-
тал по стране 49,4 тыс. ресторанов, то в 2013 го-
ду — уже 48,3 тыс. 
Рынок общепита зависит в том числе от аренд-

ной ставки. Сейчас владельцы помещений охот-
но снижают рестораторам ставки на 20–25%, от-
мечает управляющий партнер Blackwood Конс-
тантин Ковалев. Но остается проблема падения 
доходов населения, из-за чего сокращаются рас-
ходы на еду вне дома, добавляет гендиректор 
Restcon Елена Перепелица. По данным Росстата, 
в январе—апреле реальные располагаемые до-
ходы населения упали на 2,2%, тогда как за весь 
2014 год — на 0,8%. Из-за снижения спроса за-
крывались даже успешные проекты. Так, напри-
мер, у сети Red Espresso Bar, открытой в Москве в 
2010 году акционерами израильской сети кофе-
ен Aroma Espresso Bar и совладельцами рестора-
на «Балкон», из восьми заведений осталось толь-
ко одно. А ООО «Ред кафе менеджмент», управля-
ющее Red Espresso Bar, прекратило свою деятель-
ность в мае 2014 года, указывается в базе «СПАРК-
Интерфакс».

Екатерина Геращенко,  Халиль Аминов

«Арпиком» на диете
Ресторанный холдинг не будет расширяться до конца года

Таиландский сельхозпроизво-
дитель Charoen Pokphand Group 
(CPG) покупает крупнейшие 
на северо-западе России птице-
фабрики «Северная» и «Войско-
вицы». Общая стоимость сделки 
составит $680 млн. Эксперты по-
лагают, что сделка будет одной 
из первых в новом тренде по 
консолидации рынка мяса пти-
цы в руках нескольких крупных 
игроков. Сама CPG в целом пла-
нирует вложить в российское 
сельское хозяйство до $2 млрд, 
в частности в производство мя-
са птицы и свинины.

Charoen Pokphand Foods (CPF, вхо-
дит в Charoen Pokphand Group) поку-
пает через свою голландскую струк-
туру CPF Netherlands BV птицефа-
брики «Северная» и «Войсковицы» за 
$680 млн. Обе компании располага-
ются под Петербургом и, по оценке 
CPF, занимают 5% рынка российской 
курятины. По оценке замначальни-
ка Центра экономического прогно-
зирования Газпромбанка Дарьи 
Снитко, птицефабрики суммарно 
производят около 180 тыс. тонн ку-
рятины в год, с учетом того, что объ-
ем всего рынка в убойном весе со-

ставляет около 4 млн тонн. «Это круп-
нейший на северо-западе птицевод-
ческий актив, а по федеральному 
масштабу компания входит в первую 
пятерку»,— отмечает Дарья Снитко.

Суммарная выручка двух птице-
фабрик, по информации CPF, соста-
вила в 2014 году 16,9 млрд руб. (про-
тив 12 млрд руб. в 2013 году), чистая 
прибыль — 5,1 млрд руб. (1,3 млрд 
руб. годом ранее). CPF купит активы 
у голландской Agro Invest Brinky BV в 
два этапа. Сначала CPF Netherlands 
BV приобретет 80% в новой компа-
нии, которой принадлежат активы в 
России. Эта часть сделки завершится 
до конца года. Оставшиеся 20% будут 
куплены до 31 августа 2018 года.

CPF — один из крупнейших агро-
промышленных и пищевых конгло-
мератов в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, работает в 14 странах и экс-
портирует продукцию в 40 стран 
(выручка за  прошлый год — 
$12,6 млрд). Прошлым летом кон-
церн уже заявлял о намерении вло-
жить более $2 млрд в российский 
АПК до 2020 года. В частности, CPF 
собиралась инвестировать в произ-
водство мяса птицы и креветок и в 
свиноводческий проект в Калинин-

градской области. В рамках Санкт-
Петербургского международного 
экономического форума Россий-
ский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) и Charoen Pokphand Group 
подписали соглашение о создании 
совместного фонда, размер которо-
го составит до $1 млрд. Фонд будет 
осуществлять инвестиции в проек-
ты по производству и дистрибуции 
продуктов питания, включая молоч-
ную, мясную продукцию и куряти-
ну. Одним из проектов, уточняет 
близкий к сторонам источник, ста-
нет выращивание креветок на Даль-
нем Востоке. Размер фонда, по его 
словам, составит до $1 млрд.

Согласно отчету CP Food за 2014 
год, в России у группы сейчас не-
сколько бизнесов. Созданное в 2006 
году подмосковное ООО «Чароен 
Покпанд Фудс» (ЧПФ) занимается 
производством и дистрибуцией 
кормов для животных (свиней и ко-
ров), а также свиноводством. Инвес-
тиции в проект ранее оценивались 
примерно в $200 млн. Выручка ЧПФ 
в 2013 году, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», составила 1,1 млрд руб., 
притом что чистый убыток был 
1,8 млрд руб. Также через норвеж-

скую Russia Baltic Pork Invest, где у 
PC Group 69,7%, тайцам принадле-
жит в РФ бизнес по выращиванию и 
реализации свинины в Пензен-
ской, Калининградской и Нижего-
родской областях.

Дарья Снитко уверена, что мо-
мент продажи птицефабрик выбран 
более чем подходящий. Прошлый 
год для сектора стал весьма удачным: 
компании показали высокие финан-
совые результаты на фоне удорожа-
ния стоимости конечной продукции 
при стабильном уровне издержек, 
уточняет эксперт. С точки зрения па-
дающих доходов населения сектор 
птицы является более защищенным, 
соглашается директор аналитиче-
ского центра «Совэкон» Андрей Си-
зов. По мнению эксперта, такая 
крупная сделка означает начинаю-
щийся тренд к консолидации рынка 
мяса птицы, в долгосрочной пер-
спективе он будет сосредоточен в ру-
ках нескольких крупных игроков. 
Глава компании «Мираторг» Виктор 
Линник считает, что для CPF покупка 
актива стала стратегическим шагом, 
так как открыла доступ к рознице и 
известному в регионе бренду.

Анна Зиброва

CPG высидела птицефабрики
Таиландские инвесторы покупают «Северную» и «Войсковицы»

Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) ведет проверку по фак-
ту продажи в России нелегально 
ввезенных часов Apple Watch. 
С соответствующей жалобой на 
интернет-магазины в «Яндекс.
Маркете» обратилась Ассоциа-
ция компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ). Крупнейшие продав-
цы электроники признают, 
что серые поставки могут уда-
рить по спросу на Apple Watch, 
официальный старт продаж 
 которых запланирован на этой 
 неделе всего в 20 российских 
 магазинах.

АКИТ попросила руководителя 
ФТС Андрея Бельянинова прове-
рить законность продажи Apple 
Watch интернет-магазинами, пред-
ставленными в выдаче «Яндекс.
Маркета» (копия письма есть у 

”
Ъ“). 

Авторы отмечают, что Apple еще не 
начала продажи «умных» часов в РФ, 
но они уже представлены в выдаче 
«Яндекс.Маркета». Заказать можно 
прямо через агрегатор, минуя сайт 
продавца. «Это означает, что 

”
Ян-

декс“ получает доход от реализации 
товаров, ввезенных с нарушением 
Таможенного законодательства 
РФ»,— говорится в обращении. «В 
России действует национальный 
принцип исчерпания прав на товар-
ный знак. Без согласия правообла-
дателя ввоз и продажа товаров на 
территории страны запрещены ста-
тьей 1487 Гражданского кодекса РФ. 
Товарный знак Apple внесен в Тамо-
женный реестр объектов интеллек-
туальной собственности»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ исполнительный директор 

АКИТ Артем Соколов. АКИТ объеди-
няет 16 компаний, в том числе парт-
неров Apple ,  среди которых 
«М.Видео», «Связной» и Re:Store.

В ФТС сообщили, что на основа-
нии полученной информации орга-
низована проверка, но ее итоги не 
комментируют. По словам Артема 
Соколова, АКИТ направляла анало-
гичные обращения в Apple и «Ян-
декс». «Apple выразила обеспокоен-
ность нарушением действующего 
законодательства, от 

”
Яндекса“ ре-

акции не последовало»,— говорит 
он. В Apple комментарий не предо-
ставили.

В «Яндексе» удивлены претензи-
ям АКИТ. «Ассоциация не учитывает, 
что товарные агрегаторы не ведут са-
мостоятельных продаж, а только ре-
кламируют предложения интернет-
магазинов. Некоторые агрегаторы 
дают покупателям возможность 
оформить заказ на товар без перехо-
да на сайт магазина, но это не делает 
агрегатор участником купли-прода-
жи»,— заявила представитель «Ян-
декса» Ася Мелкумова. Она утвер-
ждает, что «Яндекс» не получал пре-
тензий ни от госорганов, ни от Apple, 
добавляя: «Рекламодатели, размеща-
ющие рекламу Apple Watch на 

”
Ян-

декс.Маркете“, предоставили дан-

ные, что Apple Inc. еще в марте офор-
мила все необходимые документы 
для продажи устройства Apple 
Watch на территории РФ, о чем есть 
сведения в реестре сертификатов со-
ответствия Таможенного союза».

Претензия к «Яндекс.Маркету» не-
обоснованна, соглашается партнер 
юридической фирмы «Кульков, Ко-
лотилов и партнеры» Олег Колоти-
лов. «Сам “Яндекс.Маркет“ ничего не 
продает и не осуществляет ввод в 
оборот на территории России Apple 
Watch. Что касается магазинов, то в 
отношении них, в зависимости от 
конкретных обстоятельств, может 

ставиться вопрос о незаконном вво-
зе товаров на территорию страны 
без согласия правообладателя»,— по-
ясняет юрист.

• По данным Strategy Analytics, 
во втором квартале Apple продала 
4 млн «умных» часов и заняла 75,5% 
мирового рынка, ее ближайший кон-
курент компания Samsung реализо-
вала 400 тыс. часов. Россия попала 
в четвертую волну поставок Apple 
Watch. Официальные продажи часов 
стартуют 31 июля в местном он-
лайн-магазине Apple, в ЦУМе и у рос-
сийских партнеров Apple — Re:Store, 
iPort и C-Store — всего примерно 
в 20 магазинах Москвы и Петербурга.

По словам представителя «Связ-
ного» (управляет C-Store) Марии За-
икиной, продажи Apple Watch под-
стегнут развитие сегмента носимой 
электроники в России: в 2014 году 
было продано около 250 тыс. «ум-
ных» устройств, в 2015 году может 
быть трехзначный рост. Она отме-
чает, что серые продавцы не могут 
обеспечить должный уровень об-
служивания покупателя и гаран-
тию качества. Кроме того, ввоз элек-
троники такими игроками сейчас 
не дает ценового преимущества 
в силу кросс-курсов валют, уверяет 
Мария Заикина. Так, стоимость 
официальных Apple Watch будет 
составлять от 23,99 тыс. руб. В «Ян-
декс.Маркете» цены начинаются от 
21,7 тыс. руб.

Представитель Samsung Яна Рож-
кова признает, что компания страда-
ет от схем серого импорта, которыми 
пользуются ряд российских интер-
нет-магазинов. «Наши юристы ини-
циировали дела против двух магази-
нов, но это как борьба с ветряными 
мельницами: закроешь один — поя-
вится два других»,— отмечает она. 
Глава Acer в России Денис Кутников 
добавляет, что существовала «отлич-
ная практика», когда ряд маркет-
плейсов давали верифицированно-
му производителем продавцу знак 
качества. Это, по словам топ-менед-
жера, позволяло покупателю быть 
уверенным и в происхождении това-
ра, и в надежности продавца, но «в 
погоне за выгодой от такой практи-
ки отказались».

Мария Коломыченко, 
 Владислав Новый

С «Яндекса» снимают Apple Watch
Партнеры Apple пожаловались таможне на серый товар

Uber занимается незаконной 
предпринимательской деятельнос-
тью, настаивает финансовый дирек-
тор «Мостакси» Дмитрий Киндря. 
«Uber B.V.— голландская компания, 
и это с ней заключаются договоры та-
ким образом, что налоги в России не 
уплачиваются,— продолжает он.— 
Во Франции ее деятельность пресле-
дуется в уголовном порядке, над-
еюсь, и у нас это произойдет. Кроме 
того, сетевые диспетчерские актив-
но работают с водителями, не имею-
щими права на извоз пассажиров».

Одновременно на сайте Федера-
ции автовладельцев России (ФАР) 
было опубликовано обращение ее 
главы Сергея Канаева в Генпрокура-
туру, Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) и Общественную 
палату проверить сервисы заказа 
такси на предмет нарушения ряда за-
конов. В частности, сообщает госпо-
дин Канаев, субсидирование перево-
зок со стороны интернет-агрегато-
ров имеет все признаки состава пре-
ступления, квалифицируемого ч. 2 
ст. 204 Уголовного кодекса «Коммер-
ческий подкуп». Кроме того, ФАР 
просит обратить внимание, что 
Uber, «Яндекс.Такси» и Gett не вы-
полняют обязанностей налоговых 
агентов по удержанию НДФЛ с вы-
плат своим партнерам—юридиче-
ским лицам, которые, в свою оче-
редь, осуществляют выплаты непо-
средственно таксистам.

• Объем рынка таксомоторных пе-
ревозок только в Москве составляет 
около $1 млрд в год, примерно столь-
ко же или чуть меньше занимают 
частники, оценивал ранее «Яндекс». 
Для сравнения: в начале 2011 года 
доля нелегального извоза, по оцен-
кам экспертов, достигала 80–90%. 
По словам замглавы столичного де-
партамента транспорта Дмит-
рия Пронина, Москва выдала 55 тыс. 
разрешений для таксистов, количе-
ство нелегальных водителей снизи-
лось на 70%.
Основные интернет-сервисы, сое-

диняющие пользователей с водите-
лями и берущие с таксопарков за 
свои услуги комиссию в 5–20% от 
суммы заказа,— Uber (данные по ко-
личеству подключенных автомоби-
лей не раскрывает), «Яндекс.Такси» 

(около 20 тыс. машин) и Gett (16 тыс. 
машин). Все они отрицают обвине-
ния, утверждая, что работают только 
с официальными таксопарками и 
диспетчерскими («Яндекс.Такси»), 
лицензированными перевозчиками 
(Gett) или «с юрлицами (лицензиро-
ванными транспортными компани-
ями) и индивидуальными предпри-
нимателями — профессиональны-
ми водителями» (Uber). «Компания 

помогает стимулировать спрос на 
легальное такси, предоставляя воз-
можность за пять-семь минут полу-
чить официальное такси по доступ-
ной цене»,— подчеркивает генди-
ректор Gett в России Виталий Кры-
лов. Uber не признает претензии в 
нарушении налогового законода-
тельства, говорится в сообщении 
компании, а схема бонусов приме-
няется для мотивации партнеров и 
для привлечения в систему лучших 
водителей.

В беседе с 
”
Ъ“ господин Пронин 

после слушаний сообщил, что депар-
тамент попросил правоохранитель-
ные органы проверить онлайн-агре-
гаторы: не нарушают ли они налого-
вое законодательство и не субсиди-
руют ли поездки. Впрочем, уже вече-
ром руководитель департамента и 
вице-мэр столицы Максим Ликсутов 
в эфире «России 24» заявил, что ин-
тернет-службы такси в Москве рабо-
тают корректно и проблем с ними у 
городских властей нет. Не видит в ра-
боте сервисов интернет-такси про-
блем и ФАС, заявлял ранее замглавы 
антимонопольной службы Андрей 
Цариковский.

Роман Рожков

Таксопарки 
не сдержали клика

М И Р О В А Я 
П Р А К Т И К А

К А К  В  М И Р Е  Б О Р Ю Т С Я  
С  О Н Л А Й Н - С Е Р В И С А М И  П О  З А К А З У  Т А К С И

12 июня 2014 года в Париже, Риме, 
Берлине, Гамбурге прошли акции про-
теста таксистов против допуска к перевоз-
кам компаний, предоставляющих услуги 
по заказу машин при помощи интернет-
приложений. Власти Берлина и Гамбурга 
в июле—августе запретили деятельность 
компании Uber — наиболее популярного 
сервиса заказа такси.

17 октября во Франции суд запретил 
коммерческие перевозки без надлежащей 
лицензии. Uber подал протест против реше-
ния и продолжил работу, но в ноябре про-
тив компании было заведено дело, и она 
была оштрафована на €100 тыс. 25 июня 
2015 года таксисты страны объявили бес-
срочную национальную забастовку, требуя 
запрета UberPop. Глава МВД Франции Бер-
нар Казнёв призвал запретить UberPop 
и его местные аналоги Heetch и Djump. 
3 июля UberPop приостановил свою работу 
в стране до решения суда, то же самое сде-
лал Djump.

28 ноября власти Таиланда признали не-
легальной работу Uber. Департамент наземно-
го транспорта страны счел, что водители, 
 принимающие заказы через Uber, не зареги-
стрированы и не застрахованы для ведения 
коммерческой деятельности, а система опла-

ты поездок напрямую с банковских карт не со-
ответствует законам страны. Нарушителям 
грозит штраф 2–4 тыс. бат ($60–120).

8 декабря 2014 года власти Нью-Дели 
запретили деятельность свыше 20 сервисов 
онлайн-такси в городе, среди них Uber, 
TaxiForSure, Quick Cabs, Ola и другие. 5 дека-
бря одну из клиенток Uber изнасиловал води-
тель, что привело к демонстрациям против 
компании. Тем не менее 8 июля 2015 года 
суд Дели снял запрет на выдачу лицензии 
Uber, TaxiForSure, Ola.

20 марта 2015 года в Италии несколько 
ассоциаций такси подали иск к Uber, жалуясь 
на недобросовестную конкуренцию и предо-
ставление услуг несертифицированными во-
дителями. 25 мая 2015 года суд Милана вы-
нес решение, запрещающее работу UberPop 
в стране. Ранее аналогичное решение по иску 
альянса операторов Taxi Deutschland принял 
окружной суд Франкфурта-на-Майне в Гер-
мании. Доступ к перевозкам получили толь-
ко водители с лицензиями. За каждое нару-
шение Uber полагается штраф €250 тыс. 
Кроме того, судебные решения против компа-
нии принимались также в Бельгии, Испа-
нии, Нидерландах и швейцарском 
кантоне Женева.

Ольга Дорохина

с1

4 миллиона
«умных часов» продала Apple во втором 
квартале, по оценкам экспертов

ЦИТАТА

Компания помогает стимулиро-
вать спрос на легальное такси, 
предоставляя возможность 
за пять-семь минут получить офи-
циальное такси по доступной цене
— Виталий Крылов,
гендиректор Gett в России



культура

В российский прокат вышел 
фильм «Пиксели», где трой-
ка победителей в допотопных 
компьютерных играх, но неу-
дачников по жизни спасает че-
ловечество от разноцветных 
кубиков, которые на самом де-
ле — опасные инопланетные за-
хватчики. О новой футуристиче-
ской комедии Криса Коламбуса 
рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Тридцать три года назад НАСА 
запустило в космос капсулу с ви-
део, наиболее полно характеризую-
щим основные достижения амери-
канской культуры, в числе которых 
оказались и образцы аркадных ком-
пьютерных игр. Послание попало 
в руки инопланетянам, решившим, 
что это объявление войны, не ина-
че. Послав приличествующие слу-
чаю угрозы землянам в виде выц-
ветших VHS-записей из ранних ин-
тервью Мадонны, Рональда Рейга-
на и прочих известных персонажей 
того времени, они сделали из игро-
вых героев пиксельных двигателей 
смерти. Победить их смогут совсем 
не морпехи, а ботаны, когда-то про-
менявшие здоровый детский досуг 
на свежем воздухе на многочасовые 
виртуальные битвы во всевозмож-
ных шутерах. 

Главный герой Сэм Бреннер 
(Адам Сэндлер) когда-то слыл мощ-
ным спецом в таких играх, пока не 
оказался на втором месте в нацио-
нальном турнире, стыдно продув 
коротышке Эдди по прозвищу Ог-
ненный Бластер. Эдди так и не вы-
рос, оставшись карликом на всю 
жизнь, но неудачником-ботаном по 
вызову, ремонтирующим телеви-
зоры, стал именно Сэм: досадный 
проигрыш лег ужасной тенью на 
всю его последующую жизнь. Вся 
эта коллизия очень напоминает 
другой комедийный фильм — «Ша-
ры ярости», где талантливый тен-
нисист Рэнди Дайтон терпит фиа-
ско на международном соревнова-

нии и бросает занятия пинг-пон-
гом. Тот фильм был действительно 
смешной пародией на «Смертель-
ную битву», в свою очередь экра-
низацию игры Mortal Kombat, че-
го нельзя сказать о лобовом юмо-
ре «Пикселей», создатели которых 
до сих пор думают, что школьные 

шутки про «забыл почистить зубы» 
и укурков действительно смешны.

Закадычный друг Бреннера вы-
растает в президента США, вот 
только с репутацией ему не очень 
везет, и все вокруг зовут его «прези-
дуриком» Купером. Тут надо отдать 
должное самоиронии американцев 
и способности шутить даже над са-
мым святым для гражданина своей 
страны. Именно Купер и призовет 
на борьбу с пикселями своих «бо-
евых» товарищей: Бреннера, Лад-
лоу — еще одного завзятого гей-
мера, который до боли напомина-

ет еврея Воловица из «Теории боль-
шого взрыва», живущего со своей 
матерью и страдающего манией 
преследования, и, конечно же, Ог-
ненного Бластера, мотающего срок 
за финансовые махинации и укло-
нение от налогов. Комичность по-
следнего персонажа был призван 
воплощать Питер Динклейдж, по-
любившийся всем как Тирион Лан-
нистер из «Игры престолов», но да-
же эта палочка-выручалочка тут 
не сработала, как и камео насто-
ящей Серены Уильямс. Помогать 
нелепой троице, отчаянно пытаю-

щейся выглядеть как охотники за 
привидениями, будет жесткая да-
ма—подполковник ВВС Вайолет 
ван Паттон в ходульном исполне-
нии Мишель Монаган. С красоткой 
в мундире у Бреннера сразу же не 
заладилось, и при нарождающейся 
симпатии они добрых полфильма 
играют в чувствительных к обидам 
недотрог. На роль военных в мас-
совку подобрали актеров с внеш-
ностью настолько комично глупой, 
что нарочно не придумаешь — фи-
зиономии глупее встречались толь-
ко в «Полицейской академии».

Схватки с инопланетным злом 
выглядят не менее странно, хотя 
в интерпретации 8-битных игр для 
большого экрана, да еще и в 3D, все 
же доставляют изощренное визу-
альное удовольствие. Финальная же 
битва смотрится как неуправляемый 
детский утренник: Вашингтон атаку-
ют танцующие смурфы, в качестве 
главного злодея на сцену выходит 
Donkey Kong — персонаж накрепко 
забытой ныне игры. Был еще и Су-
пер Марио, но его при монтаже вы-
кинули, несмотря на огромные день-
ги, которые создателям фильма при-
шлось заплатить компании Nintendo 
за использование ее персонажей.

Непонятно, отчего Крис Колам-
бус, снявший такую бессмертную 
классику, как «Гремлины», «Один 
дома», два первых «Гарри Поттера», 
и еще множество других отличных 
картин, вдруг выдал несуразный 
и неловкий фильм. Зачем ему пона-
добилось оживлять низкопробный 
юмор и нелепого увальня Адама Сэн-
длера образца 1990-х годов — загад-
ка. Решив сыграть на модной нын-
че волне интереса к ретро, создатели 
фильма обратились к 1980-м годам, 
времени, когда нарождались поп-
символы вроде Мадонны и случился 
рассвет индустрии компьютерных 
игр. Умами подростков тогда завла-
дели сантехник Марио, клацающий 
кругляш Пакман и падающие кир-
пичи тетриса. Вся эта ностальгия во-
площена в ленте, которая восприни-
мается как оправдание обрюзгшим 
геймерам, так и не выросшим из дет-
ских штанишек, что они-де не про-
сто так валяют дурака, рубясь в «мя-
со», а развивают скорость мышления 
и реакции. Если у создателей фильм 
«Лего» получилось сделать внятное 
игровое кино, то у Коламбуса не 
вышло, свою битву за кассу и сердце 
зрителя он проиграл. Остается лишь 
вспоминать те далекие времена, ког-
да над шутками Адама Сэндлера дей-
ствительно хотелось смеяться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ни байта родной земли
«Пиксели» Криса Коламбуса
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В прокат вышла первая часть диптиха культового  
гонконгского режиссера Джона Ву «Переправа».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В фильме Криса Коламбуса 
«Пиксели» инопланетяне пе-
ревоплощаются в персонажей 
старых компьютерных игр  
и воюют с ботаниками 
ФОТО SONY PICTURES INTERNATIONAL

Художник Иван Лунгин, сын режиссера 
«Такси-блюза» и русской версии сериа-
ла «Родина», выставки в Москве делает 
регулярно, но «Ничего личного» в Муль-
тимедиа Арт Музее, пожалуй, его луч-
ший проект за долгое время. Собст-
венно, «Ничего личного» не столько на-
звание, сколько кредо художника, всю 
жизнь занимающегося тонким, но мо-
нотонным описанием маргинальных яв-
лений градостроительной эстетики. 

 Недостроенные гаражи, заброшенные 
амбары пишутся в серой гамме, напо-
минающей и о лишенной контраста чер-
но-белой фотографии, и о технике гри-
зайли, использовавшейся еще тыся-
чу лет назад для имитации скульптуры. 
Выглядят работы Лунгина благород-
но и сдержанно, висят на стенах так, как 
хороший костюм сидит на человеке со 
вкусом. Лунгин делает вещи, в которых 
сходятся ценности московской интел-

лигенции рубежа веков. Тут и романти-
ческая любовь к следам разрухи, и спо-
собность различать пятьдесят оттенков 
серого, да не того, что в кино, и восхи-
щение фрагментом и умолчанием.
На выставке в Мультимедиа Арт Му-
зее Лунгин показывает три серии, тех-
нически неблизкие его живописи. Це-
лую стену занимают тщательные от-
рисовки фотографий самых разных 
людей со спины. На другой стене — ма-
ленькие мраморные прямоугольники 
разной фактуры с одним и тем же сло-
вом «жил». Вместе с лайтбоксами, в ко-
торых помещены планы неведомых 
квартир, эти серии создают ощущение 
где-то между археологическим музе-
ем и комнатой социопата. Идеи доста-
точно просты, но ненавязчиво остроум-
ны — вроде перед нами всего лишь ра-
зогнанный на целую стену каламбур, 
шутка черного юмора, но сделано все 
слишком серьезно и капитально. Впро-
чем, и до высказывания о смерти и том, 
как люди становятся лишь кирпичика-
ми на кладбищах истории, выставка не 
вполне дотягивает. Для такого пафо-
са нужна некоторая надсадность и угло-
ватость, а у Лунгина, пестующего стро-
гость, этих суетливых качеств нет.
Валентин Дьяконов

НЕКРОЛОГ

Василий Пичул ушел из жизни на 55-м 
году, а главный свой фильм снял по сце-
нарию Марии Хмелик, когда ему еще не 
было тридцати. Фильм назывался «Ма-
ленькая Вера» и стал символом совет-
ской перестройки.

Действие происходило в родном для ре-
жиссера Мариуполе: со знанием дела, воо-
руженный реалистическим методом шко-
лы Марлена Хуциева, Пичул изобразил дре-
мучий быт и средневековое сознание сво-
их компатриотов, для которых найденная 
в сумке дочери долларовая бумажка означа-
ла крах всей жизни и системы ценностей. Та 
же дочка, «маленькая Вера» в исполнении 
Натальи Негоды, показав половой акт в не-
традиционной позе (без подробностей, раз-
умеется), произвела сексуальную револю-
цию на шестой части суши и заставила це-
ломудренного Михаила Горбачева покинуть 
зал на этом сакраментальном эпизоде. Зато 
я сам лично видел, как Линда Фиорентино, 
в то время большая звезда, простояла два ча-
са (мест не было) на венецианском показе 
«Маленькой Веры».

Мировой триумф был невиданный, он 
требовал продолжения. Пичул вместе с той 
же Негодой снял мелодраматическую ко-
медию «В городе Сочи темные ночи», но 
хотя в ней была скандальная нецензурная 
лексика и ее пытались запретить к показу, 
фильм выпустили, и особого успеха он не 
имел. Уйдя в дальнейшем от чернушной со-

циальности, Василий Пичул ринулся в сто-
рону визионерства: на этом пути появи-
лись «Мечты идиота» (киноверсия «Золото-
го теленка») и «Небо в алмазах». Оба фильма 
отличались большой изобретательностью 
в освоении языка масскульта, их населяли 
попсовые персонажи (Сергей Крылов, Ни-
колай Фоменко, Анжелика Варум), в них го-
сподствовал постмодернистский китчевый 
дизайн, доведенный до грани суперэстет-
ства. Режиссера тянуло к большим празд-
ничным формам, к фонтанам ВДНХ, к бала-
гану и шапито-шоу, к мюзиклу «а-ля Пырь-
ев», наконец. Пробой в этом направлении 
стал «Кинофестиваль» — фильм, построен-
ный на легендах кухни ММКФ: в целом он 
не получился, но искры таланта рассыпаны 
и по нему тоже.

Василий Пичул оказался силен и в этом 
выморочном, маньеристском типе кино, од-
нако у него здесь было достаточно конкурен-
тов, и он среди них потерялся как один из 
многих. Вернуться же к сатирическому ре-
ализму и народным темам, которые он, по-
чти как никто, чувствовал, ему уже не было 
дано. В результате выразителем социального 
напряжения и формирующейся идеологии 
реванша стал Алексей Балабанов, хотя млад-
ший на два года Пичул имел все возможно-
сти составить ему серьезную конкуренцию.

Что же до «визионерского» кинематогра-
фа, который в конце концов должен был 
обернуться откровенной лакировкой дей-
ствительности, то его время пришло толь-
ко сейчас. К этому моменту Пичул давно пе-

рестал снимать игровое кино («Кинофести-
валь» стал последним опытом) и переклю-
чился на сериалы. Важным фактом в его ре-
жиссерской биографии стали сатирические 
«Куклы», благополучно почившие вместе со 
своей эпохой, их сменили «Старые песни 
о главном», а потом пошла серия докумен-
тальных телеработ о советских вождях: Ле-
нин, Сталин, Хрущев, Андропов, Горбачев… 
Не все из них получали одобрение началь-
ства и выпускались в эфир, но теперешняя 
интенция Пичула обрисовалась достаточ-
но ясно. Он сам сформулировал ее в интер-
вью журналу «Искусство кино» под названи-
ем «Лучше Красного знамени ничего нет». Ре-
жиссер оправдывал не Сталина, но свой ин-
терес к нему как к шекспировскому герою, 
Ричарду Третьему нового времени, он все 
больше говорил об имперской идее и ее ху-
дожественном адеквате — Большом Стиле. 
Но осуществить свои представления в круп-
ных художественных формах так и не сумел.

В судьбе Пичула все сошлось: происхо-
ждение (режиссер родился в Мариуполе, 
тогдашнем Жданове, когда нельзя было и по-
мыслить о грядущей войне) и символика пе-
ремен, пережитых постсоветским общест-
вом за четверть века. Маленькая вера в пе-
рестройку (одним из символов которой стал 
Пичул), в Россию, открывающуюся миру, за 
эти годы иссякла, превратилась в бесконеч-
но малую величину. И безвременная смерть 
режиссера подводит под этой эпохой еще од-
ну жирную черту.

Андрей Плахов

Исчезнувшая вера
Умер Василий Пичул

СПИНОЙ К ЖИЗНИ

И
Р

И
Н

А
 Б

У
Ж

О
Р

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Л

Е
В

И
ТИ

Н



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Понедельник 27 июля 2015 №132/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На чемпионате мира в Казани пройдут 
соревнования в синхронном плавании  
среди групп в технической программе

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Водные виды спорта

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпионский спарринг
Сергей Ковалев защитил свои титулы в тренировочном режиме

«ФОРМУЛА-1»

Первый второй
Даниил Квят занял второе место на Гран-при Венгрии

Российский боксер Сергей Ковалев защи-
тил принадлежащие ему пояса WBA, WBO 
и IBF, нокаутировав Наджиба Мохаммеди. 
Причем нокаут в бою, который россиянин на-
звал спаррингом, случился гораздо раньше, 
чем ожидалось. Уже в третьем раунде фран-
цузский боксер получил в глаз и предпочел 
больше не искушать судьбу. Следующим со-
перником Ковалева может стать еще один 
российский боец — Артур Бетербиев.

Прогноз специалистов на бой Сергей Кова-
лев—Наджиб Мохаммеди, в котором на кону 
стояли пояса Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), Всемирной боксерской организации 
(WBO) и Международной федерации бокса (IBF) в 
полутяжелом весе (до 79,4 кг), был однозначным. 
Россиянину прочили победу, причем нокаутом. А 
случиться он должен был, как полагали эксперты, 
не позднее шестого раунда.

На деле вышло так, что Сергею Ковалеву хва-
тило трех. Уже первый раунд показал, что фран-
цуз (по версии IBF он являлся обязательным пре-
тендентом на чемпионский бой) здорово опасает-
ся Ковалева, который прочно занял центр ринга 
и принялся гонять Мохаммеди по кругу джебом 

(в карьере Ковалева были бои, когда именно дже-
бом он отправлял соперников в нокдауны), пре-
рывая все попытки соперника сократить дистан-
цию. Во втором раунде Мохаммеди пропустил 
прямой справа, да еще в противоход. Но как-то 
поднялся. Примечательно, что Ковалев после нок-
дауна стоял в своем углу и требовал от противни-
ка встать. «Не хотелось разочаровывать зрителей. 
Они пришли посмотреть на длинный бой, а тут 
он грозил закончиться, толком не начавшись. Но 
все равно получился не чемпионский бой, а спар-
ринг»,— объяснил потом Ковалев.

Впрочем, Наджиба Мохаммеди все равно надо-
лго не хватило. Уже в третьем раунде он снова зев-
нул удар справа, который пришелся прямиком 
в глаз, и упал. И после этого французский боксер 
решил, что с него хватит, и на счет «десять» не стал 
подниматься. Кстати, после боя Мохаммеди повез-
ли в госпиталь, потому как со зрением у него дейст-
вительно было неважно. Сергей Ковалев же благо-
даря победе довел число выигранных боев на про-
фессиональном ринге до 28 (25 нокаутом). На его 
счету ни одного поражения и лишь одна ничья.

После боя основные вопросы касались не 
столько завершившегося матча, сколько то-

го, что намерен Ковалев делать дальше. В полу-
тяжах у россиянина реальных соперников не 
осталось. Нет, конечно, есть чемпион Всемирно-
го боксерского совета (WBC) Адонис Стивенсон, 
который через свой Twitter поинтересовался у 
Ковалева: «Каково это, бить разносчика пиццы?» 
Но Стивенсон под разными предлогами уклоня-
ется от встречи с россиянином. Так что об объе-
динительном бое на время можно забыть. А зна-
чит, вариантов остается не так уж и много. Так, 
Сергей Ковалев не прочь провести матч-реванш 
против бывшего чемпиона WBC Жана Паскаля, 
которого он победил нокаутом в марте этого го-
да. На ноябрь, как заметила промоутер россия-
нина Кэти Дува, может быть назначен бой про-
тив еще одного российского бойца — Артура Бе-
тербиева. С Ковалевым он пересекался в люби-
телях, и оба спортсмена уверяют, что в тех боях 
они победили.

Наконец, в будущем году, в лучшем случае вес-
ной, может состояться бой с чемпионом мира во 
втором среднем весе Андре Уордом. Но американ-
цу для этого придется перейти в полутяжи, что 
также может стать препятствием.

Александр Петров

Даниил Квят показал лучший результат в сво-
ей карьере, став вторым на Гран-при Венг-
рии. Так высоко российские гонщики «Фор-
мулы-1» никогда не забирались. Причем Квят 
показал исторический результат, несмотря 
на десятисекундный штраф, назначенный 
ему за нарушение правил в борьбе с дейст-
вующим чемпионом мира Льюисом Хэмил-
тоном, который венгерский этап, надо при-
знать, провалил.

Когда в конце прошлого сезона стало извест-
но, что Даниил Квят, проводивший свой дебют-
ный сезон в «Формуле-1», перейдет из Toro Rosso 
в Red Bull, то есть сменит фарм-команду на глав-
ную, казалось, что 2015-й обязательно станет его 
годом. Да, уже в прошлом сезоне Red Bull был не 
так силен, как раньше, когда на протяжении че-
тырех лет именно представитель этой «конюш-
ни» Себастьян Феттель становился чемпионом 
мира. Да, было очевидно, что «быкам» переход 
на новые силовые установки дается очень тяже-
ло. Но в любом случае Red Bull — команда чем-
пионская. В такой, даже когда она далека от оп-
тимального состояния, думают если не о побе-
дах, то о подиумах точно.

Однако старт нынешнего сезона показал, что 
технические проблемы Red Bull никуда не делись. 
В команде сетовали на то, что силовые установ-
ки Renault уступают в надежности и Mercedes, и 
Ferrari, а владелец «конюшни» Дитрих Матешиц 
как-то вообще заявил, что подумывает об отказе 
от участия в «Формуле-1».

Что касается Даниила Квята, то он по ходу се-
зона делал все что мог. Но, как правило, несмо-
тря на все усилия, оказывался где-то в районе де-
сятого места. Временами Red Bull был настолько 
плох, что уступал даже Toro Rosso, быстрее кото-
рого обязан быть по определению.

Однако команде, похоже, ряд проблем, в пер-
вую очередь с надежностью, все же решить уда-
лось. По чистой скорости Red Bull все еще не до-
тягивает до лидеров, но на медленных трассах 
у пилотов этой команды появляется шанс. Так 
было на Гран-при Монако, где Даниил Квят стал 
четвертым. Похожего результата от него жда-
ли и на трассе Hungaroring, также относящей-
ся к числу медленных. Но Квят превзошел и эти 
многим казавшиеся завышенными ожидания и 
стал вторым.

Сейчас можно долго рассуждать о том, смог 
бы российский пилот подняться так высоко, 
если бы не стечение обстоятельств. Что было бы, 
если бы Льюис Хэмилтон и Нико Росберг, старто-
вавшие с первой и второй позиций, не провали-
ли гонку? Как бы все сложилось, если бы Кими 
Райкконен не столкнулся с техническими про-
блемами? Но все это пустое и волновать долж-
но тех, кто ошибки допустил, но никак не Квя-
та, проведшего блестящую гонку. Он не запани-
ковал, когда машина уже в дебюте гонки приня-
лась капризничать и из боксов ему велели про-
пустить вперед Дэниела Риккардо. Он очень бы-
стро среагировал, когда нырнул в боксы после 
появления на трассе машины безопасности. Он, 
как выяснилось позже, совершенно верно по-
ступил, когда с нарушением правил обогнал ли-
дера первенства Хэмилтона. Да, это стоило ему 
десятисекундного штрафа, но могло обойтись 
куда дороже, застрянь он за двукратным чемпи-
оном мира, который изо всех сил старался спас-
ти хоть что-то в день, когда у него почти ничего 
не получалось.

Ну а оказавшись на втором — вслед за Фет-
телем — месте, догнать которого, очевидно, бы-
ло нельзя, и впереди Риккардо, который, в свою 
очередь, выше третьего места подняться не мог 
(то есть первые три места в Венгрии заняли гон-
щики, прошедшие программы подготовки пи-

лотов Red Bull), россиянин спокойно довел гон-
ку до конца, став самым успешным отечествен-
ным гонщиком за все время, что россияне пред-
ставлены в «Формуле-1». До сих пор лавры наи-
более успешного, а заодно и первого россияни-
на в самой престижной серии принадлежали Ви-
талию Петрову, который в 2011-м был третьим 
на Гран-при Австралии.

За Даниила Квята, конечно, нужно порадо-
ваться. Что ни говори, а его вчерашний резуль-
тат лишний раз доказал, что он умеет быть не 
только быстрым (это было понятно еще и в 
прошлом году), но и в состоянии грамотно стро-
ить гонку, когда надо прибавлять, а когда нуж-
но терпеть. Однако и переоценивать результат, 
ожидая, что теперь в каждой гонке мы будем ви-
деть российского пилота на подиуме, не стоит. 
Как отметил советник президента Российской 
автомобильной федерации (РАФ) по «Формуле-1» 
Игорь Ермилин, слишком много зависит от ма-
шины. «Даниил — очень талантливый, состояв-
шийся и реально уже взрослый гонщик,— заме-
тил господин Ермилин.— И в Венгрии его маши-
на вела себя прекрасно. Если так будет и дальше, 

то подиумы неизбежны». Другое дело, что никто 
сейчас не поручится, что отставание Red Bull от 
Mercedes и Ferrari действительно будет преодо-
лено уже в нынешнем сезоне. Хотя впереди по-
чти месячный перерыв, по ходу которого всякое 
может случиться.

Александр Петров

Гран-при Венгрии —  
10-й этап чемпионата мира
26 июля. Hungaroring. 69 кругов по 4,381 км
1 (3). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 1:46.09,985. 2 (7). 
Даниил Квят (Россия, Red Bull) — отставание 15,748. 3 (4). Дэниел 
Риккардо (Австралия, Red Bull) — 25,084. 4 (9). Макс Ферстаппен 
(Голландия, Toro Rosso) — 44,251. 5 (15). Фернандо Алонсо (Испа-
ния, McLaren) — 49,079. 6 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 52,025. 7 (10). Ромен Грожан (Франция, Lotus) — 58,578. 
8 (2). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 58,876. 9 (16). Дженсон 
Баттон (Великобритания, McLaren) — 1.07,028. 10 (17). Маркус Эрикс-
сон (Швеция, Sauber) — 1.09,130. 

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Общий зачет
1. Хэмилтон — 202 очка. 2. Росберг — 181. 3. Феттель — 160. 4. Валтте-
ри Боттас (Финляндия, Williams) — 77. 5. Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 76. 6. Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 74. 7. Риккардо — 
51. 8. Квят — 45. 9. Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 24. 
10. Грожан —— 23. 

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 383 очка. 2. Ferrari — 236. 3. Williams — 151. 4. Red Bull — 
96. 5. Force India — 39. 6. Lotus — 35. 7. Toro Rosso — 31. 8. Sauber — 22. 
9. McLaren — 17. 10. Marussia — 0.

Даниил Квят занял второе место на Гран-
при Венгрии, несмотря на то что ему был 
назначен десятисекундный штраф    
ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Водные виды спорта
Чемпионат мира в Казани
Плавание на открытой воде
Мужчины, 5 км. 1. Чад Хо (ЮАР) — 55.17,6. 2. Роб Муффельс (Герма-
ния) — отставание 55.17,6. 3. Маттео Фурлан (Италия) — 55.,20,0…12. 
Сергей Большаков (Россия) — 55.25,3. 
Женщины. 5 км. 1. Хейли Андерсон (США) — 58.48,4. 2. Каллиопи 
Араузу (Греция) — 58.49,8. 3. Финниа Вунрам (Германия) — 58.51,0… 
8. Анастасия Крапивина (Россия) — 59.12,7.

Прыжки в воду
Женщины. Синхронные прыжки. Трамплин, 3 м. 1. Ши Тин-
мао—У Минься (Китай) —351.30 балла. 2. Дженнифер Абель—Паме-
ла Вар (Канада) — 319.47. 3. Саманта Миллз—Эстер Кин (Австралия) — 
304.20…6. Надежда Бажина—Кристина Ильиных (Россия) — 
297.30. Мужчины. Синхронные прыжки. Вышка, 10 м. 1. Чэнь 
Айсэнь—Линь Юэ (Китай) — 495,72 балла. 2. Иван Гарсия—Херман 
Санчес (Мексика) — 448,89. 3. Роман Измайлов—Виктор Миниба-
ев (Россия) — 441,33. Микст. Синхронные прыжки. Вышка, 10 м. 
1. Сы Яцзе—Тай Сяоху (Китай) — 350,88 балла. 2. Меган Бенфейто—
Венсан Риендо (Канада) — 309,66. 3. Домоник Бенггуд—Мелисса Ву 

(Австралия) — 308,22… 5. Юлия Тимошина—Никита Шлейхер 
(Россия) — 304,14.
Синхронное плавание
Соло. Техническая программа. 1. Светлана Ромашина (Россия) — 
95,2680. 2. Она Карбонель (Испания) — 93,1284.  3. Сунь Вэньянь (Ки-
тай) — 91,5479. Дуэты. Техническая программа. 1. Наталья Ищен-
ко—Ромашина — 95,4672. 2. Хуан Сюэчэнь— Сунь Вэньянь (Китай) — 
93,3279. 3. Юкко Инуи—Рисако Мицуи (Япония) — 92,0079. Микст. Тех-
ническая программа. 1. Кристина Джонс—Билл Мей (США) — 88,5108. 
2. Дарина Валитова—Александр Мальцев (Россия) — 88,9286. 
3. Манила Флимини—Джорджо Минизини (Италия) — 86,3640.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак»  
разбил копию
Красно-белые на выезде обыграли «Краснодар»

В центральном матче второго ту-
ра «Спартак» одержал первую по-
беду под руководством Дмитрия 
Аленичева, обыграв на выезде 
«Краснодар» — 1:0. В другом мат-
че вчерашнего дня действую-
щий чемпион «Зенит» весьма уве-
ренно — скорее по счету, а не по 
игре — разобрался на выезде 
с «Уралом» благодаря вдохновен-
ной игре Олега Шатова — 4:1.

Для «Спартака» матч в Краснода-
ре был серьезным испытанием. Объ-
явив при Дмитрии Аленичеве и Сер-
гее Родионове курс на возрождение 
прежнего атакующего футбола, крас-
но-белые вчера столкнулись с сопер-
ником, который сам является носи-
телем всего лучшего, что было в игре 
москвичей середины 1990-х. Причем 
в трех последних матчах, когда «Спар-
так» попытался сыграть с «Краснода-
ром» в открытую, москвичам сильно 
влетело (три поражения с общим сче-
том 11:1). И все же Дмитрий Аленичев 
не стал осторожничать, сделав, по су-
ти, лишь одну важную перестановку 
по сравнению с матчем первого тура. 
Однако этот ход спартаковского тре-
нера существенно изменил игру ко-
манды, сбоившую еще неделю назад.

В середине полузащиты у «Спарта-
ка» появился опорный хавбек Рому-
ло, который не только сбалансиро-
вал игру в центре поля, но и развязал 
руки Роману Широкову, выдвинув-
шемуся ближе к атаке. Одновремен-
но на левый фланг сместился Иве-
лин Попов, занявший позицию Хо-
се Хурадо, которого «Спартак» прово-
дил в «Уотфорд». Эта тонкая настрой-
ка спартаковского оркестра позволи-
ла ему зазвучать совершенно по-но-
вому. В дебюте встречи красно-белые 
громыхнули так, что краснодарцы 
даже растерялись: теряли мяч, пуга-
лись высокого спартаковского прес-
синга (кстати, весьма умело органи-
зованного) и как итог пропустили 
выход один на один Квинси Промеса 
(голландец роскошный момент запо-
рол). Но вскоре об этом моменте ни-
кто не вспоминал, так как красно-бе-
лые разыграли настолько изящную 
атаку, что в штрафной «Краснодара» 
легко сделали аж три паса — пока 
мяч не отскочил к Юре Мовсисяну, 
который со второй попытки вколо-
тил его под перекладину.

Впрочем, на протяжении всего 
матча «Спартак» был явно не готов де-
монстрировать столь яркий, но в то 
же время чрезвычайно энергозатрат-
ный футбол. После перерыва красно-
белые вполне осознанно отдали ини-
циативу сопернику, перестроившись 
на игру на контратаках, в которых то-
же были чрезвычайно опасны — не 
менее, чем осаждавший их штраф-
ную «Краснодар». «Спартак» выдер-
жал немного хаотичный, но край-
не эмоциональный штурм, который 
блистательным сейвом оборвал гол-
кипер красно-белых Артем Ребров.

В другом матче дня «Зенит» встре-
чался с «Уралом» и потратил достаточ-
но времени, чтобы привыкнуть к но-
вому полю и стадиону, который ека-
теринбуржцы вчера торжественно 
открыли. Эта уютная арена, состоя-
щая из четырех не связанных между 
собой трибун вместимостью 10 тыс. 
человек,— временное пристанище 
«Урала», который переждет на ней 
глубокую реставрацию главного ста-
диона города, уже готовящегося к 
чемпионату мира 2018 года. По сло-
вам Андре Виллаша-Боаша, открытая 
со всех сторон и продуваемая арена 
в первом тайме мешала зенитовцам 
играть в комбинационный футбол. 
Однако еще больше им мешал сим-
патично смотревшийся «Урал», кото-
рый больше часа держал фаворита в 
предельном напряжении.

Несмотря на то что формальным 
героем встречи стал лидер петербур-
жцев Халк, сделавший первый в но-
вом сезоне дубль, более важную роль 

в составе «Зенита» сыграл Олег Ша-
тов. Он не только наладил неплохое 
взаимопонимание с Артемом Дзю-
бой, снабдив того искуснейшей пе-
редачей в первом тайме, после ко-
торой форвард забил первый гол за 
новую команду, но и артистично за-
работал пенальти. Этот эпизод в са-
мом начале второй половины глав-
ный тренер «Урала» Виктор Гонча-
ренко назвал ключевым в матче, с 
сожалением добавив, что «Шатов — 
такой футболист, он мог и поскольз-
нуться». Не совсем спортивное пове-
дение в этом неоднозначном момен-
те молодой хавбек «Зенита» искупил 
в следующем — когда отдал удобней-
ший голевой пас на Халка.

В целом же «Зенит» смотрелся не 
слишком ярко, но Андре Виллаш-Бо-
аш нашел этому легкое объяснение. 
Португалец — единственный, кто не 
только постоянно говорит о лимите 
(за исключением Виталия Мутко), но 
и питает «скромную надежду» на его 
отмену. Критикуя ужесточенный ре-
гламент, тренер «Зенита» отчасти прав 
— при нынешнем раскладе он вы-
нужден держать на скамейке запас-
ных второго снайпера прошлого сезо-
на Саломона Рондона, а Мигеля Дан-
ни — выпускать только на смену Хал-
ку. Впрочем, скоро удавка лимита мо-
жет для «Зенита» чуть ослабнуть: пе-
тербуржцы продвинулись в перегово-
рах с «Рубином» о переходе талантли-
вого левого защитника Эльмира На-
биуллина, который, вероятно, вытес-
нит из состава Доменико Кришито.

В отличие от «Зенита», «Динамо» 
под руководством Андрея Кобеле-
ва стало воистину российской ко-
мандой, явив удивительный при-
мер импортозамещения. Еще год на-
зад плотно упакованная известны-
ми легионерами, в субботу команда 
вышла на матч с «Мордовией», имея 
в основе десять россиян и одного Ма-
тье Вальбуэна — единственного, кто 
напоминал о прежних хлебосоль-
ных временах. И, кажется, эта встре-
ча еще сильнее укрепила Андрея Ко-
белева во мнении, что иностранцам 
лучше не доверять: после матча тре-
нер подверг жесточайшей критике 
второго легионера — Вильяма Ван-
кера, которого выпустил на замену. 
После весьма удачного первого тай-
ма бело-голубые провалили второй 
— да так, что «Мордовия» порой от-
кровенно возила именитого сопер-
ника. Итоговая ничья — 2:2 — еще 
не самое худшее, что могло случить-
ся с динамовцами в этой встрече.

Петр Кузнецов

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 2 2 0 0 6:2 6

2. ЦСКА 2 2 0 0 3:0 6

3–4. «Ростов» 2 1 1 0 3:2 4

3–4. «Спартак» 2 1 1 0 3:2 4

5. «Амкар» 2 1 0 1 2:1 3

6. «Локомотив» 1 1 0 0 1:0 3

7. «Краснодар» 2 1 0 1 1:1 3

8. «Урал» 2 1 0 1 3:4 3

9. «Крылья Советов» 2 1 0 1 1:2 3

10. «Терек» 2 0 2 0 2:2 2

11. «Динамо»  2 0 1 1 3:4 1

12. «Уфа» 2 0 1 1 3:4 1

13. «Мордовия» 2 0 1 1 2:3 1

14. «Кубань» 2 0 1 1 1:3 1

15. «Анжи» 1 0 0 1 0:1 0

16. «Рубин» 2 0 0 2 0:3 0

Матч «Анжи»—«Локомотив» пройдет сегодня.

После вдохновенного первого тайма во втором спартаковцы (в белой форме) 
сдержали нападение «Краснодара», выиграв первый матч под руководством 
Дмитрия Аленичева   ФОТО ВИТАЛИЙ ТИМКИВ/ТАСС

Второй тур
«Уфа»—«Ростов» 1:2. Зинченко, 78 —  
Ю Бён Су, 46; Баштуш, 87.

«Терек»—«Кубань» 1:1. Пирис, 32 —  
Мельгарехо, 52.

«Динамо»—«Мордовия» 2:2. Ионов, 12; Вальбу-
эна, 28 (пен.) — Луценко, 24; Дональд, 82 (пен.).

«Урал»—«Зенит» 1:4. Ерохин, 67 — Дзюба, 20; 
Халк, 50 (пен.), 70; Данни, 90+1.

«Рубин»—«Амкар» 0:2. Кверквелия, 48 (автогол); 
Пеев, 90+3 (пен.). Удаление: Кверквелия («Рубин»), 
64 (2 ж. к.).

«Краснодар»—«Спартак» 0:1. Мовсисян, 12.
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